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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MARTES 14 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Nepotismo y despidos imperan en la CNDH 
En los dos años de Rosario Piedra al frente del organismo, expertos ven falta de 
apoyo a las víctimas y una reducción de 14.9% en las recomendaciones 

 

 
Alista SAT embargos vía buzón tributario 
Echarán mano de ahorros, inversiones, acciones, inmuebles… 

 

 

Iniciativa de autos eléctricos confronta a socios del T-MEC 
Canadá. Buscaría Trudeau alinear incentivos fiscales con la propuesta de Biden  
 

 

Bonos d deuda mexicana que dejan extranjeros los toman afores 
Compra de títulos de deuda han crecido 12% este año 
 

 
Regularizada, la situación de 688 mil migrantes: SG 
Es el balance en tres años de gobierno, informa Alejandro Encinas 
 

 
México exporta el modelo 4T a Perú 
Latinoamérica. AMLO manda al titular de Hacienda para “asesorar” a Pedro Castillo, 
blanco de una “campaña mediática”, y felicita a la nueva presidenta de Honduras 
 

 
Seguridad y economía, en diálogo con Segob 
Pactan realizar mesas temáticas 
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Abren gobierno y PAN dialogo, habrá mesas de negociación 
En enero discutirán las reformas, eléctrica y político-electoral; se reunieron Adán 
Augusto y Marko Cortés 

 

La Razón 
Covax, apuesta fallida: debe aun a México 90% de las vacunas pactadas 
En tres meses no ha entregado ninguna dosis 
 

 
Reciben presupuesto para prepas fantasma 
Once universidades gastan fondos durante 12 años 
 

 
Migrantes denuncian trato inhumano de autoridades mexicanas 
Dijeron estar desesperados y sin recursos económicos para continuar esperando la 
emisión de documentos oficiales que les permitan quedarse o transitar en México 
 

 

Emergencia migrante 
Saturadas en la capital las casas de apoyo a centroamericanos que buscan el sueño 
americano  

 

 

Pide Cárdenas recuperar territorios que controla crimen 
Se requiere un Estado fuerte, dice 
 

   
Inyecta EU 1,200 mdd a CA para frenar migración 
La Vicepresidenta Kamala Harris anuncio compromisos de compañías 
internacionales para respaldar las economías de países centroamericanos 
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No todos comen burritos como AMLO 

Martes 14 diciembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Una celebración de fin de año, como se la merecen, se dará en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores. En esa dependencia, ni el Covid, ni la política de 
austeridad republicana matan el espíritu navideño. La semana pasada, la 
cancillería entregó un contrato de más de 2.2 millones de pesos a una empresa 
particular para la entrega de comida para la celebración que tendrá el personal 
de la dependencia federal a fines de este año. Nos comentan que en la licitación 
A-005000999-E80-2021 se detalla que la empresa ganadora deberá entregar mil 
500 paquetes de comida para el festejo, y cada paquete tuvo un costo de mil 485 
pesos. Nos hacen ver que en la autollamada Cuarta Transformación hay algunos 
aspiracionistas que no se conforman con comer suculentos burritos a la orilla de 
la carretera, como lo hace el mero jefe de la 4T. 
 
¿La 4T colonizará el Inegi? 
 
Se acerca el final de la presidencia de Julio Santaella en el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). El 31 de diciembre concluye su gestión de 5 
años, y aunque tiene derecho a un segundo mandato, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha dejado claro que propondrá a otra persona. En los 
próximos días, el mandatario tendrá que enviar al Senado o a la Comisión 
Permanente su propuesta de nueva o nuevo integrante de la Junta de Gobierno 
del Inegi y posteriormente designar a quien ocupará la presidencia. Las apuestas 
dan como favorita para la designación a la exsecretaria de Economía Graciela 
Márquez, quien actualmente ocupa una de las 4 vicepresidencias del Inegi, con 
lo que en solo unas semanas dos mujeres cercanas al líder máximo de la 
autollamada Cuarta Transformación estarían al frente de dos de los principales 
órganos del Estado en los que la independencia de sus titulares es vital. 
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Si ya saben cómo es López-Gatell para que lo invitan 
 
Aquí le comentamos ayer que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 
asistiría a rendir cuentas a la Cámara de Diputados, y para no enfrentar los 
cuestionamientos del pleno, Morena había negociado que su comparecencia 
fuera privada y solo con los miembros de la Junta de Coordinación Política. Pero 
resultó que el divo de la 4T abandonó la sala a los 30 minutos de haber iniciado 
su presentación. El coordinador de la bancada del PRD, Luis Espinosa Cházaro, 
dijo que López-Gatell con una actitud de soberbia no aguantó las críticas y dejó 
la sala. Don Hugo no emitió versión alguna sobre su decisión de retirarse, 
aunque algunos señalan que acusó a la diputada Elizabeth Pérez (PRD) de 
estarlo grabando. Nos hacen ver que los diputados de oposición se tienen bien 
merecida la plancha que les lanzó López-Gatell, ya que aceptaron recibirlo en 
privado, cuando debieron haber exigido que lo hiciera en público. 
 
El riesgo de criticar al Presidente 
 
En la Comisión de Justicia del Senado se desahogó el trámite de declarar la 
idoneidad de los candidatos a ocupar el lugar que dejó vacante en el Consejo de 
la Judicatura Federal la ahora ministra de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Loretta Ortiz. Y la respuesta de una aspirante llamó la atención. Se trata 
de Celia Maya, quien, cuando se le pidió su opinión sobre el llamado “decretazo” 
del presidente Andrés Manuel López Obrador respondió: “No puede decretarse 
que algo es de interés público nada más porque lo diga incluso el propio 
presidente de la República; las cosas tienen que hacerse conforme a la ley, 
porque vivimos en un Estado de Derecho…”. Nos recuerdan que a doña Celia 
AMLO la ha propuesto como ministra de la Corte, le dio un cargo en la Comisión 
Nacional del Agua, la apoyó para que Morena la postulara como candidata a la 
gubernatura de Querétaro en la pasada elección y ahora la propone para integrar 
el Consejo de la Judicatura. Algunos senadores consideraron que doña Celia, 
pese a su cercanía con el Presidente, podría ser una consejera con 
independencia, sin embargo, falta ver si en Palacio Nacional, al tomar nota de 
su respuesta, no la anotan en la lista de los conservadores o neoliberales en la 
que caen todos los que critican las decisiones presidenciales. 
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Expectativas, inflación y tasas 

Martes 14 diciembre 2021 / Valeria Moy, Columna de Opinión  

La lectura de inflación de noviembre rebasó por mucho lo que se esperaba. Los 
precios durante noviembre subieron 7.37% en su comparación anual. El 
incremento mensual fue 1.14%, más del doble del consenso de los analistas. La 
inflación subyacente tuvo un incremento mensual de 0.37% y uno de 5.67% 
anual, mientras que el componente no subyacente, subió 3.45% en su 
comparación mensual y 12.61% en la anual. 
Más allá de que sepamos con precisión su definición, la inflación la entendemos 
todos. Al comprar el supermercado, al pagar el recibo de luz y al llenar el tanque 
de gas, no solo la entendemos, la vivimos. Afortunadamente no son las 
inflaciones que vivió el país en los 80, pero hay que reconocer que la inflación 
de noviembre es la más alta desde hace 21 años. Para toda una generación este 
es el cambio en precios más grande que han vivido. 
Banco de México tiene como objetivo mantener el poder adquisitivo del peso 
mexicano y la principal herramienta que tiene es la tasa de interés. El jueves 16 
tendrá lugar la última reunión de política monetaria del año en la que la Junta de 
Gobierno decidirá, probablemente, un incremento de al menos 25 puntos base 
en la tasa de interés de referencia para llegar a 5.25%. 
Habrá seguramente una votación dividida. Se entiende que el incremento en los 
precios ha sido impulsado por factores externos y de carácter global: la 
disrupción en las cadenas de suministro, la falta de contenedores suficientes 
para afrontar la rápida recuperación de algunos países, la escasez relativa de 
semiconductores, el incremento repentino del precio de los energéticos. Ante 
esos choques externos, ¿qué tanto impacto puede tener el mover la tasa de 
interés?  
Ante esa pregunta que no es solo retórica solo hay una respuesta igualmente 
compleja. El banco central —el de México y prácticamente el de cualquier lugar— 
tiene que anclar las expectativas de inflación si desea, eventualmente, que ésta 
regrese a su punto objetivo. Las expectativas son esas ideas de inflación —y de 
tantas cosas— que los agentes económicos (incluidas, desde luego, las 
personas) traemos en la cabeza.  
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La hipótesis va de la siguiente forma: si suben las expectativas de inflación (si 
creemos que va a haber más inflación en los meses subsecuentes), las personas 
solicitarán incrementos salariales y, en consecuencia, las empresas subirán sus 
precios, lo que nos llevaría a ¡más inflación! 
Si, por el contrario, las expectativas están ancladas alrededor de la meta de 
inflación, esa suerte de espiral no se daría. De ahí el rol tan importante del banco 
central en su decisión de tasas. Tiene que mandar la señal de que está dispuesto 
a hacer todo lo que esté a su alcance para contener la inflación. 
Recientemente, Jeremy Rudd, investigador en la Reserva Federal, publicó un 
documento en el que pone en duda la causalidad inherente en esa relación 
expectativas-salarios-inflación, reabriendo un debate académico sobre cómo se 
forman las expectativas, sin llegar a ninguna conclusión. 
Mientras esperamos que poco a poco se vayan aliviando las presiones sobre la 
oferta que han presionado al alza la inflación en México y el mundo, Banco de 
México decidirá si el aumento es de 25 puntos base o más. Una diferencia 
importante con el resto del mundo es que México no está creciendo al ritmo que 
lo hacen otras economías, por lo que el incremento en la tasa es todavía más 
relevante. Es la última Junta de Gobierno del actual gobernador, Alejandro Díaz 
de León, excelente economista, que deja su encargo a Victoria Rodríguez. 
¿Hawkish o dovish? El tiempo dirá. 
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Alito vs Colosio 

Martes 14 diciembre 2021 / Luis Cárdenas, Columna de Opinión  

Alejandro Moreno Cárdenas anda sobrado y, al final, puede no ser totalmente su 
culpa. Es que le llenan eventos con gente que le grita ¡presidente, presidente, 
presidente! y él termina por creérsela. 
El PRI que representa Alito piensa que tiene una oportunidad rumbo al 2024 
cuando, en realidad, no tienen ni segura la elección en el Estado de México para 
el 2023 que ya desde hoy se ha convertido en un infiernillo de patadas bajo la 
mesa entre los grupos del gobernador Alfredo Del Mazo y los priistas del CEN, 
pasando por la intención del PAN para que sea de ellos, y no del PRI, el 
candidato de una posible alianza. Todos escuchan el canto de sirenas que, la 
neta, solo existe en su imaginación. 
Las elecciones del próximo año están perdidas de antemano, el PRI será 
testimonial, entregará Oaxaca a Morena y es muy probable que también salga 
derrotado en Hidalgo, entre los corrillos de la Alianza por México se habla del 
berrinche que ha plantado la gente de Moreno al PAN para que les cedan la 
candidatura de Durango que, de cualquier forma, también parece que perderán. 
La oposición claramente es una caricatura, un chiste mal contado, un microbito 
en la narrativa del México de un solo hombre que representa López Obrador. 
Por otro lado, luego de la publicación de una encuesta que coloca al joven Luis 
Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey por Movimiento Ciudadano, como 
un posible presidenciable, casi empatado con Sheinbaum y Ebrard, se desataron 
una serie de declaraciones que parecen dignas de una parodia cómica, de una 
farsa.  
Casi todo mexicano mayor de 30 años sabe quién es Luis Donaldo Colosio, 
ubican al hombre que pudo ser presidente de México y que fue asesinado en 
1994, de ahí surge una una serie de conjeturas que se quedan en el imaginario, 
¿lo mató Salinas?, ¿tuvo algo que ver el narco?, ¿Colosio habría llevado al país 
a una especie de edén de igualdad y justicia?, ¿era él quién acabaría con la 
corrupción?, y un larguísimo etcétera cuyas respuestas jamás conoceremos. 
Colosio se convirtió en una leyenda. 
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Sin embargo, el joven de 35 años, hijo de Colosio, no es el Colosio de 1994, para 
muchos es, más bien, un político promedio, un tanto gris, un tanto inestable 
ideológicamente y pragmáticamente, un esbozo apenas de lo que sería un 
hombre de Estado. 
Francamente, si ambos, Alito y Colosio, sin acarreados, sin porras y sin medios 
de comunicación se fueran a comer a cualquier taquería de México, fuera de 
Nuevo León, tal vez pocos los reconocerían, ni uno ni otro se sienten empáticos 
con la mayor parte de la población, son unos políticos más del montón de 
nombres que no dicen nada fuera del círculo rojo que cada vez parece más 
extraviado. 
La caballada de la oposición anda tan famélica, que empieza a alucinar de 
hambre de atención. A este paso, el lopezobradorismo parece que podrá 
gobernar sin broncas de aquí al 2030. 
 
DE COLOFÓN.- Hablando de elecciones en el Estado de México, parece que 
estamos a punto de ser testigos de un resucitado: se llama Juan Zepeda. 
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Con ese director no hay solución 

Martes 14 diciembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Atrapada en mentiras contumaces, la directora del Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología, María Elena Álvarez-Buylla, se viene descalificando como 
interlocutora de la comunidad estudiantil y académica del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas, al dejar plantados y agraviar, una vez 
más, a los inconformes con la imposición de José Antonio Romero Tellaeche en 
la dirección. Tiene razón el presidente López Obrador en rechazar cualquier 
comparación de este problema con el movimiento del 68, pero en ese entonces 
la mecha se avivó (entre muchas otras razones) por la necedad diazordacista de 
mantener en sus cargos a los represores jefes de la policía. 
Se detesta a Romero Tellaeche porque miente, ofende y menosprecia a la 
comunidad CIDE. 
Con él de director, el problema, sencillamente, no tiene solución. 
Ayer (con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula), la señora Álvarez-Buylla 
aventuró su “hipótesis” de que detrás de la protesta están “adversarios” y 
“enemigos” del presidente López Obrador y de la 4T como (literal): “Mexicanos 
en contra de la Corrupción, Leo Zuckerman, Denise Dresser y Aguilar Camín 
(Héctor)…”. Urge (se propuso aquí hace unos días) la intervención del secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López. 
Hoy a mediodía, la mayoría de alumnos y profesores marchará hacia el Senado 
para solicitar apoyo legislativo a su petición de tener un encuentro con el titular 
del despacho presidencial encargado de la política interior del país, así como un 
punto de acuerdo para que la prepotente Álvarez-Buylla explique su inepto 
proceder. 
En la caminata (el contingente partirá de la glorieta de Insurgentes) participarán 
representantes de las universidades Iberoamericana, Autónoma de Puebla; el 
Instituto Tecnológico Autónomo de México, la Facultad Latinoamericana de 
Ciencias Sociales, un colectivo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la UNAM y, a título individual, estudiantes y maestros del IPN, escuelas y 
facultades de la UNAM, la UAM y el Colegio de México (del Colmex, por cierto, 
su claustro académico pidió la restitución del proceso de designación del director 
del CIDE). 
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Probablemente la manifestación de este martes resulte menos nutrida que la de 
hace un par de sábados (concurrieron unas dos mil personas), entre otras 
razones porque la comunidad del Centro (docentes, estudiantes y trabajadores) 
es de alrededor de 600 personas; son días prenavideños y temporada de cierre 
de semestres y trimestres escolares en las instituciones de enseñanza (incluido 
el CIDE que, pese a la toma de instalaciones, no ha interrumpido los cursos a 
distancia y nadie podrá ser acusado de irresponsabilidad o abandono de 
labores). 
El estulto manejo del conflicto parte de la confianza que a la directora del Conacyt 
le han dado otros ensayos en centros más “pequeños”, como el Instituto Nacional 
de Astrofísica y Óptica, donde forzó la salida del director para imponer otro a 
gusto de la 4T. 
 
Pero se atrevió con el CIDE y fracasó. 
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Deporte: la mejor medicina preventiva 

Martes 14 diciembre 2021 / Zoé Robledo, Columna ¿Qué hicimos? 

¿Es compatible atender una pandemia y simultáneamente transformar los 
fundamentos de una institución históricamente vinculada con lo mejor del 
deporte mexicano? En el IMSS creemos que sí. Así lo hicimos y desde antes del 
covid.  Como se sabe el IMSS fue un semillero deportivo. Llegó a contar con 150 
entrenadores de alto rendimiento y selecciones propias. Por sus trampolines y 
albercas pasaron leyendas como el Tibio Muñoz, Carlos Girón, Jesús Mena o 
Fernando Platas. Incluso fue propietario de equipos de futbol de primera y 
segunda división. Pero en algún punto se perdió la representación en el deporte 
federado de alto rendimiento. Ante estas circunstancias había que regresar el 
deporte al IMSS. Por eso, a finales de 2019 se cumplió con un sueño: la 
reincorporación del IMSS al Sistema Nacional de Competencia.  
Es la continuación de aquella visión integral de Benito Coquet, director general 
de 1958 a 1964, de que el IMSS debía fomentar el deporte de alto rendimiento y 
crear espacios para vivir bien en un entorno agradable con los servicios 
necesarios para una plena realización individual y colectiva. Así nacieron los 
Centros de Seguridad Social, espacios de promoción deportiva, artística y 
cultural.  
De aquella época quedan 123 Centros de Seguridad Social y 12 unidades 
deportivas; no obstante, el desinterés neoliberal y la falta de inversión los llevaron 
al deterioro, una situación que desde el día que llegamos a la Dirección General 
del IMSS nos propusimos revertir.  
Y hemos avanzado. Por ejemplo, a días de la segunda ola de contagios en 2020, 
firmamos un convenio con Tlaxcala y la Comisión Nacional del Deporte para la 
creación del Centro Internacional de Entrenamiento de Altura La Malintzi para 
que se convierta en el mejor centro de entrenamiento de altura de toda América 
Latina, ideal para practicar montañismo, campismo y rapel.  
Ya en abril de este año se creó́ la Coordinación Técnica de Cultura Física y 
Deporte para tener un programa de trabajo de largo aliento, promover la cultura 
física, el deporte social, el deporte laboral y el deporte de alto rendimiento.  
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A esto se ha sumado la rehabilitación de diferentes unidades deportivas, así 
como la puesta en marcha del proyecto Alto Rendimiento 100 años en las 
instalaciones del Centro de Seguridad Social de Toluca, para rescatar y 
remodelar la pista de atletismo conforme a los estándares internacionales. Y ante 
los daños provocados por los sismos de 2017 que afectaron la estructura del 
Centro de Actividades Acuáticas de Alto Nivel y lo llevaron a su demolición, lo 
estamos reconstruyendo.  
Nos llena de orgullo decirlo: el deporte ha vuelto al IMSS. El pasado 10 de 
diciembre entregamos el Premio Estatal del Deporte IMSS 2021 a Martha Paola 
Estrada, deportista de voleibol de playa, y a Jaime Yeudiel Melgar, paraciclista. 
Y para ello contamos con la presencia de atletas de talla internacional, como 
Héctor Hugo Hernán Segura, Amalia Pérez Vázquez, Guillermo Pérez Sandoval, 
Mariana La Barby Juárez, Yahel Castillo y Horacio Llamas Grey. Ahí 
refrendamos la convicción de alcanzar no sólo la gloria pasada del Seguro 
Social, sino superarla. Para que nadie se quede atrás y nadie se quede fuera, 
apostarle al deporte como la mejor medicina preventiva.  
Mientras escribo: durante noviembre se crearon 165 mil 463 empleos formales, 
una cifra récord para un onceavo mes del año. 
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Tres tipos de mentiras 

Martes 14 diciembre 2021 / Ricardo Monreal Ávila, Columna Antología  

A Mark Twain se le atribuye haber afirmado que había tres tipos de mentiras: las 
mentiras, las malditas mentiras y las estadísticas. Las estadísticas son la peor 
clase de mentiras para Twain, porque se convierten fácilmente en verdades, al 
ser asumidas como tales por la población en general a través del uso de diversos 
métodos, entre los cuales se encuentran las encuestas. 
Las encuestas son por sí mismas complejas, pero se dificultan aún más cuando 
intervienen otros factores, como el interés político de un grupo de poder que 
contrata a una empresa para realizarlas. Detrás del resultado final se esconde 
un proceso técnico, pero eso no asegura que el dato publicado refleje la realidad; 
al contrario, puede servir para convertir en verdad una mentira. 
Si la empresa contratada llega a un resultado distinto del esperado, entonces 
existen varias opciones posibles. La más ética sería publicar los resultados que 
realmente se obtuvieron. La segunda, modificar los datos recabados para llegar 
al resultado que el patrocinador espera. Así, la persona que cuente con el favor 
del grupo tendría un soporte estadístico apócrifo para justificar su selección. 
Es muy probable que la empresa encuestadora haga pública su metodología: 
“Se levantaron mil cuestionarios en hogares; las entrevistas fueron realizadas de 
manera personal; el margen de error es de +/- 3; etc”. Toda esta maquinaria de 
institucionalización de fraudes es difícil de desmontar y muy potente al intentar 
dirigir la opinión pública en un distrito, municipio, estado o país. 
Por todas estas razones, las encuestas son un medio de selección desgastado. 
Su mayor flaqueza es la falta de credibilidad de que gozan ante la sociedad. 
Después de tantos engaños, el electorado sabe que a las únicas personas que 
convencen estos ejercicios es a quienes obtienen la victoria; las demás tienen la 
certeza de que el proceso estuvo viciado. 
El próximo año se llevarán a cabo comicios para elegir nuevos gobiernos en seis 
entidades federativas. Morena ha decidido que el método de selección de 
candidaturas será la encuesta, lo cual implica un mayor reto para legitimar el 
proceso frente a la militancia, a los aspirantes y, sobre todo, al pueblo. 
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Ante esta encrucijada, el partido tiene dos opciones claras. La primera es 
transparentar por completo las encuestas: el levantamiento de la muestra, 
publicar los datos completos, dar acceso irrestricto a éstos y contar con sondeos 
espejo de empresas, universidades y organizaciones de la sociedad civil. 
La segunda opción, la más congruente para recuperar la confianza, es cambiar 
el método de encuestas por el de elecciones primarias. Se trata de un proceso 
democrático que no está sujeto a técnicas estadísticas que puedan moldear la 
verdad y que además asegura la participación partidista. 
Es cierto, las elecciones también pueden tener vicios que deberán ser atendidos 
y evitados, pero se trata de un esquema en el que todas y todos, y no solamente 
una muestra estadística o una élite partidista, tienen derecho a decidir. De eso 
se trata la transformación que inició en 2018. 
A diferencia de las encuestas, esta otra modalidad de selección de candidatas y 
candidatos puede fortalecer la democracia no sólo de Morena, sino de México. 
Vale la pena, al menos, contemplar esta vía que convence a muchos y disgusta 
a pocos. Cerrarse a la discusión sería, de entrada, contrario a los valores 
democráticos del movimiento. 
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Panorama Nacional 
 
 

López Obrador manda apoyo a su par de Perú (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que integrantes de su gabinete 
viajaron en días pasados a Perú para apoyar al gobierno de su homólogo Pedro Castillo 
porque, afirmó, “está atravesando una situación difícil” ante el intento de destitución. 
Detalló que fueron Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP); Ariadna Montiel, subsecretaria de Bienestar, y Laura Elena Carrillo Cubillas, 
directora Ejecutiva de la Amexcid.  
“Fuimos siendo muy respetuosos, a apoyar, sobre todo lo que se puede hacer para 
ayudar a la gente humilde, pobre, en tiempos difíciles, y fue el secretario de Hacienda, 
la subsecretaria de Bienestar y la encargada de proyectos de apoyo a países extranjeros 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores”, argumentó. 
El Mandatario federal aseguró en la mañanera que fue el presidente Pedro Castillo quien 
le pidió ayuda: “Imagínense esta situación de un conservadurismo, bueno, apoyado 
hasta por [Mario] Vargas Llosa, pero una cosa irracional. Entonces, nos pidió apoyo el 
presidente, porque toda una campaña en contra mediática; además, alentada, 
aparejada de la inflación, que está afectando a nivel mundial, pero que allá plantean que 
es sólo del Perú y que es por incapacidad”, expuso. 
“Afortunadamente los pueblos están levantándose, los de abajo. Arriba los de abajo, 
que no significa abajo los de arriba, significa abajo los privilegios, abajo el racismo, el 
clasismo, el sentirse superior, el tener ínfulas de superioridad y entender que hay nuevas 
realidades”, dijo. 
Empresario piden perdón 
López Obrador aseguró que los empresarios le ofrecieron disculpas por los abusos que 
cometieron en sexenios pasados, como fue en el caso de la reforma energética y que 
ellos, de quienes no reveló su nombre, quieren tener otra vez participación en proyectos 
de gobierno federal con el compromiso de actuar con integridad. 
“Es darle la espalda al que sufre nada más estar pensando en uno ¿y dónde está el 
amor al prójimo?, les comenté. Y me dicen: ‘No, es que es legal’ Ah, pues sí, nada más 
que tú hiciste la ley a tu medida, tú apoyaste la reforma energética, tú y tus medios de 
comunicación ayudaron para cometer este atraco. Es legalizar la corrupción. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lopez-obrador-manda-apoyo-su-par-de-peru) 
 

AMLO anuncia inversión de $10,000 millones para obras en Cancún (El 

Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Quintana Roo, Cancún. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció una 
inversión de 10,000 millones de pesos en Cancún para obras de infraestructura, entre 
las que mencionó el Puente Nichupté y la renovación del bulevar Colosio. 
Con lo anterior se confirma que el plan de financiamiento del referido puente cambió 
totalmente, por lo que dejará de ser una asociación público-privada (APP) para pasar a 
ser financiado con recursos públicos en su totalidad.  
López Obrador lo anunció como un compromiso de su administración hacia Cancún, 
para lo cual adelantó que estará en Quintana Roo la próxima semana para suscribir los 
acuerdos que involucran ambas obras.  
“Sí vamos a mejorar esa avenida, Colosio, que es la principal y que está en muy mal 
estado, totalmente destruida y ya hicimos el compromiso de rehacerla y va a ser, en 
efecto, con concreto hidráulico, cuidando que también se rehabilite el drenaje, los 
sistemas de agua.  
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Es una obra que vamos a hacer conjuntamente el gobierno del estado y el gobierno 
federal”, dijo. “Les voy a explicar que también se va a hacer un puente para resolver el 
problema de vialidad en la punta de la zona hotelera de Cancún. Vamos a invertir en 
general alrededor de 10,000 millones de pesos”, expuso el mandatario en su conferencia 
matutina de ayer lunes. El mandatario anunció también el llamado Parque del Jaguar en 
Tulum, con una donación de terrenos por parte del gobierno de Quintana Roo, en una 
zona cercana al nuevo aeropuerto que se construirá a partir del 2022 en dicho municipio. 
“En Tulum hay un crecimiento también que queremos ordenar y queremos proteger el 
área donde está la zona arqueológica, dos zonas arqueológicas, para que no las 
invadan y que tengan espacios para que se puedan visitar”, agregó. 
“Ahí junto está relativamente cerca está un aeropuerto de la Marina y junto tiene también 
terrenos el gobierno del estado. Entonces, vamos a convertir toda esa área en un parque 
de cultura, de recreación ecológico, no se va a permitir ninguna construcción, es para 
que la gente pueda tener su parque. Van a ser como 300 hectáreas, más lo que tiene 
ahora la zona arqueológica. Y así como este parque vamos a tener otro en Calkiní 
(Yucatán), de más de 2,000 hectáreas”, expuso el Ejecutivo federal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/AMLO-anuncia-inversion-de-10000-
millones-para-obras-en-Cancun-20211213-0136.html) 
 

Ven impacto en SCJN tras reforma judicial (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Las ministras Margarita Ríos Farjat y Yasmín Esquivel, presidentas de la Primera y 
Segunda Sala, respectivamente, destacaron que los cambios de la reforma judicial 
aprobada en marzo ya tuvieron impacto en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). Ayer rindieron sus informes de labores al frente de las salas, sesión a la que 
acudió la recién designada ministra Loretta Ortiz Ahlf, quien no pudo incorporarse al 
pleno porque aún no ha rendido protesta al cargo, lo que ocurrirá hasta enero de 2022. 
Ríos reportó la primera reducción, de más de 50%, en los expedientes que fueron 
turnados a la Primera Sala en 2021, en comparación con los que ingresaron en 2019. 
“Es interesante observar que la reforma judicial de este año ha comenzado a tener un 
impacto cuantitativo. “Parecería ligero porque entraron mil 601 expedientes el año 
pasado y éste fueron mil 363 nuevos [una diferencia de 238]. Si tomamos en cuenta la 
irrupción de la pandemia, la interrupción temporal de los plazos judiciales y el tiempo de 
ajuste de las judicaturas, tomar 2020 como punto de comparación sería engañoso. 
“Por eso acudimos a 2019, y tenemos que se informó el ingreso de dos 842 expedientes. 
En contraste, reitero que en 2021 fueron mil 363 asuntos, 52% menos asuntos. 
“En 2021 la justicia mexicana sigue adaptándose, pero no se puede negar que comienza 
a reflejarse el impacto de la reforma judicial”, dijo.  
Comentó que esta estadística, aunque es una cantidad importante, le parece más 
acorde para los casos que debe conocer un tribunal constitucional como última 
instancia, al tratarse de los asuntos más complejos del país.  
Añadió que este 2021 la Primera Sala resolvió mil 624 asuntos y de 136 tesis aprobadas, 
83 son de jurisprudencia y 53 aisladas.  
Explicó que al inicio de 2021 la sala tenía 552 asuntos pendientes y este año dejará 419, 
de los cuales, 292 ya están en ponencia y 127 aún permanecen en trámite. 
Por su parte, Esquivel dijo que la actual integración de la Corte, que por primera vez 
incluye a cuatro mujeres en el pleno, tiene como tarea consolidar la reforma judicial para 
garantizar el acceso a la justicia para todos. 
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“Nos toca consolidar la reforma judicial emprendida en este turbulento 2021 y para ello, 
estoy segura, quienes integramos la Suprema Corte de Justicia de la Nación sabremos 
utilizar con prudencia el nuevo diseño legal que se ha puesto en nuestras manos, dentro 
del más puro equilibrio de los poderes públicos. “Confío en que con este sistema 
jurisprudencial y a través de la renovada Ley Federal de Defensoría Pública, que hoy 
garantiza la defensa gratuita de los ciudadanos que lo soliciten (...) se fortalezca la 
defensa de todos los mexicanos. Que la justicia no sea un privilegio”, indicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ven-impacto-en-scjn-tras-reforma-judicial) 
 

Identificados, posibles responsables de la tragedia de migrantes en 
Chiapas (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro 
Encinas, sostuvo que el tráiler que se volcó el pasado jueves, con más de 160 migrantes 
a su interior y por lo cual 55 personas perdieron la vida, no pasó por ningún punto de 
revisión al tiempo que respaldó el trabajo realizado por el titular del INM. 
Luego de presentar un informe sobre tres años de labores de la Subsecretaría de 
Derechos Humanos, Encinas Rodríguez expresó que “en el tramo Chiapa de Corzo-
Tuxtla Gutiérrez no hay ningún retén del Instituto Nacional de Migración”. 
Además de indicar que ya se tienen identificados a los presuntos responsables tanto del 
traslado de los migrantes como de la volcadura y que la Fiscalía General de la República 
(FGR) ya abrió una investigación al respecto. Asimismo, indicó que autoridades ya 
identificaron la ruta por la que pasó la unidad pesada, y se ha determinado que fue un 
tramo irregular utilizado por los grupos delictivos que se dedican al tráfico de personas, 
por lo que también se investiga la ausencia de retenes en esa zona. 
En tanto, Encinas Rodríguez mostró su respaldo a Francisco Garduño, titular del 
Instituto Nacional de Migración (INM), ello al afirmar que “está cumpliendo su 
responsabilidad y seguirá en sus funciones”. Encinas aceptó que entre la sociedad 
existe la percepción de que las autoridades mexicanas no son solidarias con los 
migrantes, pero aseguró que esa imagen es alentada “a veces” por los medios de 
comunicación. “Tenemos casi 700,000 personas regularizadas en los tres años que va 
de gobierno en nuestro país”, refirió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Identificados-posibles-responsables-de-la-
tragedia-de-migrantes-20211214-0001.html) 
 

Ramírez de la O busca combatir la inflación… en Perú (El Sol de México, Rafael 

Ramírez, p. web). 
Una comitiva del Gobierno mexicano, encabezada por el secretario de Hacienda y 
Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, viajó a Perú para apoyar al presidente Pedro 
Castillo ante la crisis política económica y económica que enfrenta su administración, 
incluida la alta inflación. “También aprovecho para decirles que fue el secretario de 
Hacienda a Perú a apoyar en lo que podamos al gobierno del Perú, que está 
atravesando por una situación difícil… Entonces nos pidió apoyo el presidente (Castillo), 
porque (tiene) toda una campaña en contra mediática; además, alentada, aparejada de 
la inflación, que está afectando a nivel mundial, pero que allá plantean de que es sólo 
de Perú y es por incapacidad”, dijo López Obrador. 
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Mientras el titular de Hacienda viaja a Perú para ayudar en temas económicos, México 
vive su inflación más alta en dos décadas (de más de siete por ciento). 
El país sudamericano también enfrenta su inflación más alta de los últimos 12 años, 
pasando de 1.7 por ciento en octubre de 2020 a 5.8 por ciento en el mismo mes de este 
año. “El alza significativa del costo de la canasta básica familiar se ha convertido en el 
problema que más afecta a los hogares”, señala el Instituto Peruano de Economía (IPE). 
A Perú le ha golpeado fuerte el aumento del precio internacional de las materias primas 
debido a que importa la mayor parte del maíz, trigo y aceite de soya que consume. Las 
altas cotizaciones de estos productos se traducen en un encarecimiento de alimentos 
como aceite, pollo, pan, fideos, azúcar y huevos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ramirez-de-la-o-busca-combatir-
la-inflacion-en-peru-7606707.html) 
 

Va PAN a diálogo con gobierno por reformas de AMLO (El Universal, Antonio 

López y Víctor Gamboa Arzola, p. web). 
El líder nacional del PAN, Marko Cortés, informó que a partir del 10 de enero se 
instalarán siete mesas de trabajo con el gobierno federal, en las que aceptaron dialogar, 
“abiertos y sin cerrazón”, la viabilidad de las reformas eléctrica y político-electoral. 
Tras reunirse en privado con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, aclaró 
que, pese a ello, el PAN será firme en sus condicionantes para que ambas iniciativas 
sean avaladas. “Se trata de mesas específicas de interlocución permanente. En el tema 
de la reforma eléctrica dejamos claro lo que busca nuestro partido, buscamos que la 
gente pague menos por su energía, que México transite hacia las energías limpias y 
renovables y que haya inversión y, por tanto, más empleos. Sobre la posible reforma 
electoral, nuestra posición es que en ningún caso se vulnere a los organismos 
autónomos ni al INE, ni al Tribunal Electoral, ni a sus integrantes; por el contrario, que 
se fortalezcan”, aseveró en conferencia de prensa. 
Las otras mesas de diálogo serán la de “tolerancia y pluralidad”, mesa económica para 
la generación de empleo, de seguridad, “salud y bienestar”, así como la de “medio 
ambiente y desarrollo sustentable”. 
Cortés Mendoza explicó que durante el encuentro se solicitó detener la polarización 
desde la Presidencia, que se respete a la oposición del país “y a quienes pensamos 
distinto”. Por igual se pidió parar la persecución y la fabricación de delitos a quienes 
piensen distinto, “como los casos [Ricardo] Anaya y [Francisco García] Cabeza de 
Vaca”, y que pare el estilo del Presidente de culpar a los opositores en sus mañaneras, 
“violentando el debido proceso y la presunción de inocencia”. 
También solicitaron detener las presiones a la Suprema Corte de Justicia, “porque no 
se han desahogado al menos 30 acciones de inconstitucionalidad y controversias que 
se han presentado”, que paren los ataques a los órganos autónomos como el INE, el 
TEPJF y el Inai, entre otros, así como a las organizaciones civiles e instituciones 
públicas como el CIDE”. 
Además, exigieron convocar a una convención nacional hacendaria “para fortalecer las 
finanzas de estados y municipios”, así como eliminar el “decretazo presidencial”, a fin 
de que las obras se realicen con licitaciones públicas y transparentes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-pan-dialogo-con-gobierno-por-reformas-de-
amlo) 
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Nepotismo y despidos imperan en la CNDH (El Universal, Redacción, p. web). 
Más de 500 despidos de trabajadores de la institución, acusaciones de nepotismo y una 
reducción de 14.9% en las recomendaciones con respecto a las de su antecesor, Luis 
Raúl González Pérez, son los saldos de Rosario Piedra Ibarra tras más de dos años al 
frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 
Para expertos en derechos humanos, esta gestión se ha caracterizado por la falta de 
apoyo a las víctimas, por acciones que llevan al desmantelamiento de la CNDH y por 
decisiones ajenas a la autonomía de la institución —como la reactivación de la 
investigación del caso Ayotzinapa, expediente cerrado y que dio la recomendación más 
amplia en la historia del país— sin contrapesos. 
En casi dos años que no operó el Consejo Consultivo —órgano interno que avala o no 
las decisiones y cuyos integrantes deben ser designados por el Senado— Piedra Ibarra 
pudo modificar el reglamento de la institución, realizar nuevos nombramientos, así como 
crear nuevas oficinas y reabrir expedientes. 
Cifras de los informes anuales de actividades de la CNDH detallan que, en 2020, primer 
año de Piedra Ibarra al frente de la CNDH, el organismo hizo 103 recomendaciones, de 
las cuales, 90 fueron particulares, 11 por violaciones graves y dos generales, que 
representan una disminución de 14.9% con respecto a las que se giraron durante el 
último año de su antecesor. En 2021 sólo ha emitido 99 recomendaciones. 
En el último año de gestión de González Pérez como presidente de la CNDH se giraron 
121 recomendaciones, de las cuales 99 fueron particulares, 15 por violaciones graves a 
los derechos humanos y se emitieron siete recomendaciones generales. 
Durante la presidencia de Piedra Ibarra se ordenó reabrir el expediente de los 43 
normalistas desaparecidos en Iguala, en septiembre de 2014, cuando ya estaba 
concluido, se habían determinado violaciones a los derechos humanos y se emitió una 
extensa recomendación, la 15 VG/2018, sobre esos hechos. 
La recomendación que se emitió consta de más de un millón hojas y mil 255 tomos, y 
se dirigió a 17 autoridades de los tres niveles de gobierno, entre las que históricamente 
se incluye al Presidente de la República y en la que se formularon 128 puntos 
recomendatorios y 224 propuestas de investigación, entre los que destaca la remisión 
para análisis genético a la Universidad de Innsbruck de 114 restos óseos, que la Fiscalía 
Especial del Caso se ha negado a cumplir y que la CNDH ha rechazado exigir su 
cumplimiento. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nepotismo-y-despidos-imperan-en-la-cndh) 
 

Hugo López-Gatell “no aguanta críticas” y cancelan su comparecencia ante 
Diputados (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
La comparecencia del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell, que se desarrollaba al interior de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputados, se canceló después de quejas y reclamos del 
funcionario federal, quien, de acuerdo con la oposición, “no aguantó las críticas y los 
argumentos”. De acuerdo con fuentes consultadas por EL UNIVERSAL, la sesión 
reventó al inicio de las preguntas y respuestas, luego de que el coordinador del PRD, 
Luis Espinosa Cházaro, le cuestionó sobre el número de muertos y el manejo de la 
pandemia. López- Gatell se negó a responder e incluso culpó a la vicecoordinadora 
perredista, Elizabeth Pérez, de estar grabando la reunión, lo que derivó en una discusión 
y que se suspendiera el ejercicio. 
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“Durante la reunión, en un acto de soberbia, el Dr. Hugo López-Gatell interrumpió mi 
intervención acusando a la Vicecoordinadora del PRD, Elizabeth Pérez, de grabarlo, lo 
cual es falso. Se fue porque no resiste ninguna crítica a su pésimo manejo de la 
pandemia del Covid-19”, dijo Espinosa Cházaro.  
Hasta el momento no se ha informado la fecha en que será reprogramado. 
En tanto, la diputada Elizabeth Pérez sostuvo: “El doctor López-Gatell aseveró que yo 
lo estaba grabando; algo totalmente falso. Fue el pretexto para suspender su 
comparecencia en la JUCOPO, pues se percibió sumamente rebasado por los excesos 
de sus dichos y negligencia, cuestionados por las y los Diputados”. 
Al respecto, Mier Velazco argumentó que se había establecido un formato para que los 
cuestionamientos fueran estrictamente técnicos. Adelantó que la comparecencia se 
reprogramará ante Comisiones o posiblemente ante el pleno. 
“Definimos un formato; cuando se rompe lo establecido en el formato, acordó la propia 
Junta que se haga una reconsideración y convocar a una nueva reunión”, apuntó. 
La comparecencia inició 10 minutos antes de la 13:00 horas, y duró apenas 30 minutos, 
tiempo de la ponencia inicial del subsecretario. 
Sobre su primera exposición, el coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez 
Máynez, denunció que el subsecretario anticipó que no asumiría sus errores. 
“Dice López-Gatell que la pandemia es solo comparable con la influenza de hace un 
siglo. (Aunque por meses dijo que no sería de ese tamaño). Y que, por lo tanto, lo que 
es válido hoy no será mañana. (De esa manera nos anticipa que no asumirá ningún 
error en su gestión)”, escribió en su cuenta de Twitter. 
El presidente de la Jucopo, Rubén Moreira, declaró que la suspensión de la 
comparecencia “no fue un tema del subsecretario, fue un tema de nosotros, de las y los 
diputados, hubo contrariedades en el formato que tuvimos y determinamos que haya 
otra reunión después”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hugo-lopez-gatell-no-aguanta-criticas-y-
cancelan-su-comparecencia-ante-diputados) 
 

Piden recuperar espacios controlados por el crimen (El universal, Perla Miranda, 

p. web). 
Al reflexionar acerca de que es posible un México distinto y mejor, Cuauhtémoc 
Cárdenas llamó al Estado a recuperar los espacios que han sido controlados por el 
crimen organizado y que implemente y expanda proyectos productivos para la sociedad. 
“En condiciones actuales, crecimiento y paz social demandan que el Estado se apodere 
y rescate territorios y actividades que hoy controla y en los que impera la delincuencia. 
Es necesario que su presencia se imponga mediante la implantación y expansión de 
proyectos productivos y así desplazar esos graves cánceres, porque si social e 
institucionalmente existe un vacío en el territorio que no ocupa el Estado, alguien lo va 
a ocupar”, señaló. Durante la presentación del libro Coordenadas para el debate del 
desarrollo, en la UNAM, enfatizó que para revertir las condiciones actuales no es 
suficiente con responsabilizar a quienes tomaron las decisiones en el pasado, sino poner 
en práctica políticas públicas para superar estas condiciones, así como atender la 
debilidad del Estado.  
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“Debemos tomar conciencia que uno de nuestros grandes problemas, que se viene 
arrastrando desde muy atrás, es que hemos sido incapaces, Estado y sociedad, juntos 
y separados, de organizar con solidez la vigencia plena de un Estado de derecho y la 
participación democrática de la gente en la conducción de Estado, donde no se cuelen 
intereses desestabilizadores desde dentro y desde fuera, como lo ha conseguido el 
crimen organizado”, puntualizó Cárdenas. 
En tanto, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, manifestó que la publicación 
ofrece un análisis riguroso de las condiciones sociales del país, así como reflexiones y 
opciones para enfrentar las nuevas realidades económicas, sociales, humanas y 
ambientales que ha dejado la crisis por Covid-19. 
“La obra es muestra de que la labor académica en el Programa Universitario de Estudios 
del Desarrollo (PUED) y en la Universidad Nacional Autónoma de México es un 
verdadero crisol donde caben todas las ideologías y posturas, pero con rigor”, comentó 
Graue Wiechers. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-recuperar-espacios-controlados-por-el-
crimen) 
 

INE publica saldo de fideicomisos ante señalamiento de Morena sobre 
Revocación de Mandato (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer los saldos de dos fideicomisos a su 
disposición, luego de que el líder Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, 
asegurara que el instituto cuenta con los recursos suficientes para realizar el proceso 
de Revocación de Mandato a pesar del recorte que el Congreso realizó al presupuesto 
solicitado por el árbitro electoral. A través del Diario Oficial de la Federación (DOF), el 
INE dio a conocer que el Fondo para el Cumplimiento del Programa de Infraestructura 
Inmobiliaria y para la Atención Ciudadana y Mejoramiento de Módulos del Instituto 
Nacional Electoral tienen un saldo de 826 millones 563 mil pesos y 533 millones 899 mil 
pesos, respectivamente. La suma de ambas partidas deja un total de mil 360 millones 
402 mil 860 pesos, muy por debajo de los dos mil 500 millones de pesos que el diputado 
de Morena aseguró que había en las arcas del INE. 
El líder morenista en la Cámara baja había asegurado que el INE tenía recursos 
disponibles en fideicomisos que podía utilizar en la Revocación de Mandato, lo cual, el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que era falso y sugirió que MIer le 
pidiera información y no su renuncia, como lo viene haciendo el partido oficialista desde 
el pasado proceso electoral de 6 de junio.  
Córdova Vianello aclaró que, tanto él como el Instituto, no desean bloquear la eventual 
Revocación de Mandato, como acusa el partido Morena, sino que “el INE busca 
garantizar el ejercicio pleno de los derechos políticos de la ciudadanía”. 
Por ello, dijo, se ajustó su presupuesto 2022, generando una bolsa de mil 503 mdp para 
ese ejercicio. “Monto que claramente resulta insuficiente”, dijo el consejero presidente 
el pasado 10 de diciembre. Pese a esta aclaración y los reclamos del oficialismo, el 
proceso de Revocación de Mandato está en duda debido a que, en vísperas de que se 
cumpla con el plazo para la entrega de apoyos –el 24 de diciembre–, no se han reunido 
las firmas suficientes; sólo dos estados, de 17 necesarios, cuentan con dichas firmas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-publica-saldo-de-fideicomisos-
ante-senalamiento-de-morena-sobre-revocacion-de-mandato-7604788.html) 
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Universidades sin estudiantes de bachillerato recibían presupuesto para 
educación media superior (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
Martes 14 diciembre 2021 
Nuevo León, Monterrey. - La Secretaría de Educación Pública (SEP) negocia con los 
rectores de once universidades estatales para retirarles a partir de enero de 2022 el 
presupuesto que recibían para financiar la educación media superior pero que no 
contaban con estudiantes de bachillerato, indicó el subsecretario de Educación 
Superior, Luciano Concheiro Bórquez. 
En entrevista con El Sol de México, el funcionario federal explicó que hay un capítulo en 
el presupuesto, el U006, destinado al pago de profesores de las universidades estatales 
que dan clases en sus planteles de media superior, pero desde hace 12 años la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) distribuyó los recursos no sólo entre 
las 24 que sí cuentan con bachillerato, sino entre las 35 que existen en el país. 
El subsecretario indicó que las once universidades que no cuentan con bachillerato ya 
no tendrán ese recurso a partir del siguiente año. 
“Claro que las que han estado recibiendo durante 12 años un dinero que no les 
corresponde se van a enojar cuando le digamos ‘sabes qué no podemos mirar para 
atrás, pero de aquí en adelante no debes recibir ese dinero’. No me importa aquí la 
popularidad, en estas cosas tenemos que proceder”. 
“Estoy en esa lucha (hablando con los rectores) porque hay una inercia y ¿cómo paras 
la inercia? ‘A mí me estaba llegando (el dinero)’, argumentan, y lo que nosotros les 
decimos es: ‘te estaba llegando, pero no tienes derecho’. Se los he dicho. Ahí no hay 
argumento, perdóname”. No obstante, el subsecretario comentó que muchas 
universidades, no sólo las estatales, "están pensando volver al esquema de tener sus 
propias preparatorias”. Puso el ejemplo de la Universidad Autónoma de Ciencias y Artes 
de Chiapas, que abrirá un bachillerato multicultural en la Ciudad de México. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/universidades-sin-estudiantes-
de-bachillerato-recibian-presupuesto-para-educacion-media-superior-7606703.html) 
 

Zebadúa: desvío, para campaña (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
El exoficial mayor de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) Emilio Zebadúa señaló 
que el dinero desviado a través de la Estafa maestra supuestamente se utilizaría para 
pagar deudas y compromisos de la campaña electoral del expresidente Enrique Peña 
Nieto. La declaración de Zebadúa fue mencionada por la Fiscalía General de la 
República (FGR) durante la audiencia inicial, realizada por videoconferencia, en la que 
imputó a Enrique González Tiburcio, exsubsecretario de Ordenamiento Territorial de 
Sedatu, por uso indebido de atribuciones y facultades en la Estafa maestra. 
Esta es la primera vez en una causa penal relacionada con este caso que la FGR ofrece 
como dato de prueba la declaración de Zebadúa, quien solicitó convertirse en testigo 
colaborador para obtener un criterio de oportunidad. 
La Fiscalía de México indicó que Zebadúa González declaró que desde 2012 y bajo las 
órdenes de Rosario Robles Berlanga se inició una estrategia de suministro de recursos 
públicos de la Secretaría de Hacienda autorizados por Luis Videgaray por más de mil 
267 millones de pesos. Estos recursos fueron asignados a través de la Cruzada contra 
el Hambre, pero serían utilizados para el pago de deudas y compromisos de la campaña 
electoral de 2012 de Peña Nieto. 
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Zebadúa afirmó a la FGR que Robles Berlanga, exsecretaria de Desarrollo Social, tuvo 
conocimiento de las irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la 
Federación sobre los convenios de colaboración con entidades públicas, a través de los 
cuales se desviaron recursos. Por estas irregularidades, Robles está vinculada a 
proceso por ejercicio indebido del servicio público, pues la FGR la señaló de tener 
conocimiento de las anomalías y no hacer nada para evitarlas ni informar a su superior 
jerárquico, es decir, a Peña Nieto. En la audiencia, la fiscalía no mencionó si le fue 
otorgado el criterio de oportunidad a Zebadúa. 
Los fiscales solicitaron al juez vincular a proceso a González Tiburcio, a quien acusaron 
de firmar un convenio entre la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y la Universidad Politécnica Francisco I. Madero, en Hidalgo, en enero de 2016 
para la realización de diversos servicios para el Centro Ciudad de las Mujeres, por un 
total de 185 millones 839 mil pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zebadua-desvio-para-campana) 
 

Títulos de deuda que dejan los extranjeros son tomados por Afores (El 

Economista, Yolanda Morales, p. web). 
Los títulos de deuda mexicana que están liquidando los inversionistas extranjeros han 
sido recogidos por compradores de mercado doméstico. Las afores como los bancos, 
aseguradoras y sociedades de inversión están demandando los papeles y han evitado 
así una catástrofe financiera observó Carlos Ramírez, analista de la consultoría 
Integralia y expresidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar). Información del Banco de México confirma que el año pasado se presentó una 
desinversión de 257,238 millones de pesos.  
La venta de estos títulos implica salida de dólares, lo que ejerce presión sobre el tipo de 
cambio, pero el incremento a 2.1 billones de dólares en la tenencia de títulos de deuda 
por parte de las siefores habría restado presión. En lo que va del año, los extranjeros 
han vendido 295,408 millones de pesos en valores gubernamentales, un monto que es 
15% mayor respecto al liquidado en todo 2020. Para el 30 de noviembre, las siefores ya 
habían incrementado a 2.3 billones de pesos las compras de bonos de deuda mexicana.  
Pesa a esta importante participación de los compradores de mercado doméstico es 
difícil anticipar que será suficiente para compensar una mayor desinversión. 
Este 2021, serán dos años consecutivos los que se completen de cierre de posiciones 
en valores gubernamentales y las autoridades mexicanas tendrían ya que tomar una 
decisión para otorgar certidumbre, refirió.  
Al cambiar las condiciones que hacían a México un mercado atractivo, los inversionistas 
extranjeros rearman sus portafolios considerando el mundo a su alcance. Entonces se 
van a Corea o a Taiwán. Pero “los inversionistas domésticos, están amarrados” y tienen 
que invertir al menos 50% de su cartera en renta fija nacional. 
“Las ventajas son que ya tenemos un mercado de manos firmes que invierte en México 
y permite el desarrollo de mercados domésticos (…) pero los fondos de pensiones 
crecen a ritmo acelerado”. Cuando empezó la salida de capitales, en el 2020, la tasa 
real que ofrecía México era una de las más altas del mundo, recordó. Si México sube 
las tasas tiene que ser en función de la inflación y no para hacerlo un mercado más 
atractivo. Es la pérdida de competitividad lo que está detrás. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Titulos-de-deuda-que-dejan-los-
extranjeros-son-tomados-por-Afores-20211214-0005.html) 
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Narcomenudeo se reactiva en antros y bares de la CDMX (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Una vez que las restricciones en bares, antros y restaurantes disminuyeron porque los 
indicadores de la pandemia por Covid-19 van a la baja, grupos de narcomenudistas 
regresaron a recuperar puntos para la venta de drogas al menudeo.  
De acuerdo con trabajos de inteligencia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) 
y de la Fiscalía General de Justicia local (FGJ), al menos cuatro grupos independientes 
distribuyen diversos enervantes en lugares del corredor Roma-Condesa, en la Zona 
Rosa, Polanco y en avenida Insurgentes.  
El modus operandi detectado hasta el momento por agentes de investigación es que los 
narcomenudistas simulan ser empresarios y así logran establecer una especie de 
“alianza” con los administradores de los bares y antros de moda para dejar a una 
persona de confianza dentro de esos lugares, y éste, según consta en la investigación, 
será el único que puede vender drogas. Los lugares o empleados que se niegan a 
participar son golpeados y amenazados. Estos grupos le compran la mercancía a La 
Unión Tepito, que además mantiene sus espacios para comercializar droga.  
Los grupos independientes que están afuera de los bares, circulan en vehículos de 
reciente modelo en los alrededores de la zona de tolerancia y ahí mismo venden las 
drogas. La apertura de los lugares de esparcimiento nocturno permitieron también el 
incremento de los llamados afters, puntos de venta de alcohol clandestino donde, sin 
ningún control sanitario, se aglomeran jóvenes los fines de semana cuando acuden a la 
Zona Rosa. La venta de drogas ocurre en establecimientos de la colonia Juárez, donde 
a unas cuadras están las oficinas centrales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 
la sede del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México. 
“Todo pasa frente a la policía. ¿De verdad crees que no se dan cuenta de todo esto?, 
son parte del negocio o no les importa hasta que matan a uno de esos narcomenudistas 
aquí como ya ha pasado en otros años.  
“Nos piden que denunciemos, pero cómo vamos a confiar en ellos si descaradamente 
se mueven por todas estas calles sin problema”, refirió uno de los empresarios afectados 
por la delincuencia organizada en la Zona Rosa.  
Bajo condición de anonimato, revela también que gradualmente prestanombres de La 
Unión Tepito se han ido apropiando de locales comerciales y otros negocios en el sector. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/revive-narcomenudeo-en-antros-y-bares-
de-la-cdmx) 
 

Diálogo entre IECM y gobierno local no está roto (El Sol de México, Manuel Cosme, 

p. web). 
La puerta con el gobierno local no está cerrada ni el diálogo se ha roto, por lo que siguen 
las negociaciones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) con el mismo 
para obtener los recursos necesarios y pagar las prerrogativas que se adeudan a los 
partidos políticos, confiaron los consejeros electorales capitalinos. 
Durante una conferencia de prensa, recordaron que, en 2020, con motivo de la 
pandemia, el organismo devolvió 80 millones de pesos a la Secretaría de Administración 
y Finanzas (SAyF) a fin de enfrentar los gastos derivados por la atención al Covid-19, y 
que hubo el compromiso de devolver ese dinero cuando hubiera un incremento de 
ingresos, pero eso no se ha cumplido. El retraso en la entrega de los recursos a los 
partidos políticos capitalinos motivo que trabajadores de los mismos se manifestaran y 
bloquearan el viernes pasado los accesos a la sede central del instituto. 
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La astringencia de recursos, previeron los consejeros, se prolongará el año próximo 
pues el techo presupuestario que se le asignó al IECM está un 37 por ciento por debajo 
de lo aprobado por el Consejo General, que fue de mil 955 millones de pesos; y que a 
los partidos les corresponderían 472 millones 545 mil pesos. 
Ante esta situación, Patricia Avendaño Durán, consejera presidente del IECM, adelantó 
que se emprenderá una reestructuración del organismo, sin que eso implique recorte de 
personal, sino que se sacrificarán algunas actividades, porque la prioridad es sacar 
adelante la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto Participativo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/dialogo-entre-iecm-y-gobierno-
local-no-esta-roto-7605749.html) 
 

Se clarificará impuesto a aplicaciones: Sheinbaum (El Universal, Salvador Corona 

y Héctor Cruz, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad, Claudia Sheinbaum, dijo que se harán todos los 
ajustes necesarios para que quede claro que las grandes empresas son las que pagarán 
el impuesto de 2% que propone el Código Fiscal para las aplicaciones digitales de 
reparto de comida y mercancías.  
En conferencia de prensa, reiteró que este impuesto aplicará a las ganancias de las 
compañías, las cuales se llevan los recursos fuera del país, y explicó que las pequeñas 
empresas de aplicaciones digitales de reparto no llevarán la carga fiscal. 
“Nuestro objetivo es que quede como está la ley tanto de ingresos como de egresos. En 
el tema de plataformas se van a hacer todos los ajustes necesarios para que esto quede 
absolutamente claro. La secretaria de Finanzas [Luz Elena González] y el secretario de 
Gobierno [Martí Batres] están en contacto con los diputados y diputadas y si hay que 
hacer un ajuste se hará, pero esencialmente es a eso”, declaró. 
Sheinbaum explicó que la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo, la de Desarrollo 
Económico, así como la de Administración y Finanzas se reunieron este lunes con 
algunas organizaciones de repartidores de aplicaciones, la cual se suma a las reuniones 
que tuvieron las dependencias con cámaras empresariales y empresas como Uber, Didi, 
Mercado Libre, entre otras. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-clarificara-impuesto-aplicaciones-
sheinbaum) 
 

Senado de EU posterga votación sobre subsidios automotrices (El Economista, 

Roberto Morales, p. web). 
El Senado de Estados Unidos postergó la votación sobre una iniciativa que otorgaría 
subsidios a la venta de vehículos eléctricos y que ha sido duramente criticada por los 
gobiernos de México, Canadá y la Unión Europea, por discriminar a las importaciones 
estadounidenses y violar a acuerdos comerciales. 
A principios de diciembre, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, informó que la 
votación de esa iniciativa estaba programada para este lunes, 13 de diciembre. 
Por lo pronto, el más reciente texto preliminar del Comité de Finanzas del Senado, 
difundido este sábado, mantiene el subsidio de hasta 4,500 dólares más en créditos 
fiscales para la compra de vehículos producidos por trabajadores sindicalizados. 
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El texto preliminar fue publicado por el presidente del Comité de Finanzas, Ron Wyden, 
y retiene además una disposición del proyecto de ley de la Cámara de Representantes 
que aumentaría los incentivos fiscales para el uso de tecnología de captura de carbono, 
elevándolos de 50 a 85 dólares por tonelada de carbono extraída. 
El Comité de Finanzas ha realizado mejoras específicas en la Ley de Reconstruir Mejor 
y está listo para avanzar en este proceso”, dijo Wyden. La iniciativa de la Cámara de 
Representantes incluye un subsidio que va desde 7,500 hasta 12,500 dólares y sería 
mayor si se cumplen las condiciones de ensamblaje en ese país, con un cierto 
porcentaje de componentes estadounidenses y mano de obra sindicalizada. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Senado-de-Estados-Unidos-posterga-la-
votacion-sobre-subsidios-a-la-venta-de-autos-electricos-20211213-0063.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Aprueban en Comisión ocho puntos de acuerdo orientados a la 
recuperación del campo (Mi Punto de Vista, Redacción, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, 
que preside la diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI), aprobó ocho puntos 
de acuerdo que exhortan a diversas dependencias federales a impulsar los sectores del 
cacao, chocolate, mango, la apicultura, así como atender créditos vencidos, para 
coadyuvar a la recuperación del campo. 
Garantizar la salud de la población por el uso de plaguicidas 
Con 32 votos a favor avalo un punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría 
de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) a fortalecer los mecanismos de 
coordinación con los gobiernos de las entidades federativas y las autoridades 
municipales, para establecer medidas que garanticen la salud de la población por el uso 
de plaguicidas en los campos de cultivo aledaños a las zonas poblacionales rurales. 
A su vez, se solicita a la Secretaría de Salud a fortalecer o en su caso implementar 
políticas públicas en materia de prevención y control de los efectos nocivos de los 
factores ambientales en el bienestar de la población rural, así como de enfermedades 
transmisibles y no transmisibles causadas por la contaminación de plaguicidas. 
Que Sader impulse el cacao y el chocolate 
Las y los integrantes de la Comisión acordaron exhortar a la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) a generar un plan de impulso al cacao y el chocolate, con la 
intención de fortalecer su producción nacional e industrial. 
Resolver rezago de demandas en materia agraria 
Finalmente, avalaron con 31 votos a favor, un punto de acuerdo por el que se exhorta a 
diversas autoridades, al Tribunal Superior Agrario y a la Procuraduría Agraria para que 
en el ámbito de sus facultades resuelvan el rezago de los expedientes en demandas 
presentadas en materia agraria de San Luis Potosí. 
(https://www.mipuntodevista.com.mx/aprueban-en-comision-ocho-puntos-de-acuerdo-
orientados-a-la-recuperacion-del-campo/) 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Senado-de-Estados-Unidos-posterga-la-votacion-sobre-subsidios-a-la-venta-de-autos-electricos-20211213-0063.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Senado-de-Estados-Unidos-posterga-la-votacion-sobre-subsidios-a-la-venta-de-autos-electricos-20211213-0063.html
https://www.mipuntodevista.com.mx/aprueban-en-comision-ocho-puntos-de-acuerdo-orientados-a-la-recuperacion-del-campo/
https://www.mipuntodevista.com.mx/aprueban-en-comision-ocho-puntos-de-acuerdo-orientados-a-la-recuperacion-del-campo/
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Hidalgo, de los estados con menos conflictos (El Sol de Hidalgo, Laura Elizabeth 

Trejo, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Hidalgo. - En Hidalgo existen entre ocho y nueve conflictos agrarios “muy fuertes” cuya 
resolución está pendiente, sin embargo, están controlados, informó el representante de 
la Procuraduría Agraria en la entidad, Andrés Velázquez Vázquez. Precisó, el estado 
es de los estados con menor número de inconformidades de este tipo a escala nacional 
y ocupa el sitio 26 en comparación con Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Guerrero, que 
ocupan los cuatro primeros nacionales. De acuerdo con el funcionario federal, los 
conflictos agrarios a nivel local se concentran principalmente en la región del Valle del 
Mezquital y la región huasteca, aunque evitó proporcionar detalles a finde no violentar 
los derechos de las partes involucradas. Anticipó que la dependencia a su cargo tiene 
previsto resolver estos conflictos en un plazo de dos años. En su mayoría, añadió, las 
causas de las disputas agrarias tienen que ver con problemas de límites territoriales 
provocados por invasión, despojo o superposición de tierras. 
Algunos de los conflictos, aclaró, tienen desde 50 y hasta 100 años sin conseguir un 
acuerdo. En su mayoría estos casos ya tienen una resolución, sin embargo, los 
tribunales correspondientes no han podido ejecutar sus sentencias debido a reacciones, 
en su mayoría violentas, de la oposición. La Procuraduría Agraria en coordinación con 
el gobierno estatal trabaja en sensibilización de las partes a fin de avanzar de manera 
favorable y finiquitar los asuntos pendientes. 
Uno de ellos que está próximo a resolverse es el que prevalece entre los ejidos de Agua 
Fría Chica y Agua Fría Grande en el municipio de Jacala de Ledezma. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/hidalgo-de-los-estados-con-menos-
conflictos-7600924.html) 
 

Tequisistlán y Tlacolulita buscan llegar a acuerdos (El Imparcial del Istmo, Agustín 

Santiago, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Oaxaca, Salina Cruz. - Luego de los hechos de violencia que se vivían entre las 
comunidades agrarias de Magdalena Tequisistlán y Asunción Tlacolulita, finalmente 
intervino la Secretaría General de Gobierno (Segego) para sentarse a dialogar con las 
partes en pugna, para resolver esta problemática que mantenían desde hace años. 
Y es que los ejidatarios de ambas comunidades peleaban una mojonera, que, de 
acuerdo con las partes involucradas, dividía sus pueblos. Sin embargo, debido a que no 
se contaba con la documentación legítima se generó la confrontación. 
Luego de varios intentos entre las partes involucradas para sentarse a dialogar en la 
Procuraduría Agraria en Santo Domingo Tehuantepec, los ejidatarios de Magdalena 
Tequisistlán y San Miguel Ecatepec se quejaban de que los de Tlacolulita no querían 
diálogo. Eso provocó que se encendieran los ánimos al grado de romper la carretera 
que une a ambas comunidades para evitar el paso a Tlacolulita. 
Este cierre y bloqueo que realizaron los habitantes de Tequisistlán provocó la 
intervención de funcionarios de la Segego, así como de la delegación de la secretaría 
de Gobernación (Segob) en Oaxaca, para instalar una mesa de diálogo con autoridades 
municipales, agrarias y habitantes de Santa María Tlacolulita, con el objetivo de conciliar 
el conflicto social que prevalece entre ambas comunidades por la construcción y 
pavimentación del camino destruido. 
 
 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/hidalgo-de-los-estados-con-menos-conflictos-7600924.html
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En esa reunión se acordó reparar el camino, permitir el libre tránsito y mantener la paz 
entre los pueblos hasta solucionar el conflicto por límites entre ambas poblaciones. 
En ese sentido la Segego, a través de la Junta de Conciliación Agraria (JCA), sostendrá 
una reunión de trabajo con autoridades municipales y agrarias de ambas comunidades 
este 13 de diciembre, con la finalidad de dar a conocer en gabinete, el análisis y 
resultado de acoples en sus respectivos planos y definir la fecha en que se ejecutarán 
los trabajos técnicos informativos en la línea de colindancia. Cabe señalar que los 
trabajos técnicos informativos que ejecuta la Junta de Conciliación Agraria se realizan 
con el propósito de identificar las mojoneras en la línea de colindancia. 
(https://imparcialoaxaca.mx/istmo/599298/tequisistlan-y-tlacolulita-buscan-llegar-a-
acuerdos/) 
 

Ayuntamiento de LC, sede de jornadas itinerantes de Sedatu y 
Procuraduría Agraria (Mi Morelia, Boletín de Prensa, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Michoacán, Lázaro Cárdenas. - En cumplimiento a garantizar la certeza jurídica de miles 
de campesinos de Lázaro Cárdenas y Arteaga, este jueves el Ayuntamiento de Lázaro 
Cárdenas fue sede de las Jornadas Itinerantes para la Entrega de Certificados 
Parcelarios y Uso Común, Títulos de Solares y Otorgamientos de Sucesión Agraria, 
evento celebrado en el patio central del Palacio Municipal. Estas Jornadas son 
coordinadas por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y la 
Procuraduría Agraria de Michoacán, con el objetivo de acercar los servicios de 
asesoría jurídica, así como la entrega de certificados y títulos que estuvieron en espera 
años de ser repartidos a ejidatarios; siendo Lázaro Cárdenas el último de 21 eventos 
que se realizaron en todo el estado para beneficio de 106 municipios. 
En representación de la Presidenta Municipal Q.F.B. María Itzé Camacho Zapiain, el 
Secretario Municipal, Horacio Ramírez Pérez dio la bienvenida a las autoridades 
estatales, a los ejidatarios, destacando que el Ayuntamiento está a disposición de estas 
convocatorias que buscan resolver, aclarar dudas y solucionar conflictos para beneficio 
de los habitantes. Miguel Ángel Sandoval Rodríguez, delegado estatal de SEDATU, 
afirmó que con estas Jornadas se da cumplimiento a unos de los compromisos más 
importantes del Gobierno Federal para atender las demandas del sector campesino, por 
lo que exhortó a los ejidatarios a confiar nuevamente en las instituciones y aprovechar 
los servicios que se ofrecen a fin de garantizar su seguridad jurídica. 
Por su parte Martha Ortiz Ayala, representante titular de la Procuraduría Agraria en 
Michoacán, indicó que dentro de esta actividad se tuvo la presencia de núcleos agrarios 
de Arteaga, Tumbiscatio y Lázaro Cárdenas, a quienes se les asesoró y apoyo en actos 
jurídicos, entrega de certificados de parcelas y uso común y testamento agrario. 
(https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ayuntamiento-de-lc-sede-de-jornadas-
itinerantes-de-sedatu-y-procuradur%C3%ADa-agraria) 
 

Denuncian ejidatarios elección "amañada" (Periódico La Voz, Teresa Muñoz, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Coahuila. - Ejidatarios de Minas la Florida sostuvieron un fuerte conflicto durante las 
elecciones para el cambio de su mesa directiva.  
 
 
 

https://imparcialoaxaca.mx/istmo/599298/tequisistlan-y-tlacolulita-buscan-llegar-a-acuerdos/
https://imparcialoaxaca.mx/istmo/599298/tequisistlan-y-tlacolulita-buscan-llegar-a-acuerdos/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ayuntamiento-de-lc-sede-de-jornadas-itinerantes-de-sedatu-y-procuradur%C3%ADa-agraria
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ayuntamiento-de-lc-sede-de-jornadas-itinerantes-de-sedatu-y-procuradur%C3%ADa-agraria


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Acusaron de ser una elección "amañada" y "amedrentar" a las familias ejidales con 
quemarles sus casas, perder sus derechos ejidales, sembrarles "miedo" asustándolos y 
diciéndoles a los lugareños que, si se metían en esto, los iban a correr del ejido. 
Para colmo, quienes están actuando de esta manera, son gentes de mucho poder, de 
dinero, que nada tienen que ver en estas tierras, citaron. 
Roberto Hernández de León, uno de los principales inconformes mencionó que este 
caso debe llegar a la Procuraduría Agraria de México y hablar directamente con el 
Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, porque se involucraron 
gente de dinero, en cuestiones de estas. 
Destacó que el mismo Mario de la Riva les dijo a los integrantes de la planilla saliente y 
ahora de nueva cuenta ganadora, que no podían participar en la elección, que 
nombraran otra planilla para que no hubiera problema, sin embargo, se les permitió 
participar. Ante esta situación los ejidatarios encabezados por Roberto Hernández de 
León, se inconformaron al obtener mayoría de votos, la planilla Blanca encabezada por 
Juan Antonio García Martínez como comisariado y como suplente Juan Ovalle Dimas, 
recalcando que dichas personas no podían participar en este proceso porque además 
tienen arreglos fuertes con otras personas, y de ello tenía conocimiento la Procuraduría 
Agraria. Ante esta situación sobrevinieron los dimes y diretes situación que no pasó a 
mayores, tomando fe de los hechos el funcionario estatal, Mario de la Riva. 
Sobre el particular, el funcionario destacó que la Procuraduría a través de un 
ordenamiento del Tribunal Agrario así mismo por una solicitud presentada de un grupo 
de más de 20 ejidatarios, se dio a la tarea de emitir las convocatorias respectivas para 
la renovación o actualización de la mesa directiva en el ejido La Florida. 
(https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/region-carbonifera/denuncian-ejidatarios-
eleccion-amanada/205961) 
 

Sector Agrario 
 
 

AVISO por el que se informa al público en general que está a su disposición 
el estudio previo justificativo realizado por la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas para justificar la expedición del Decreto por el que se 
pretende declarar como área natural protegida con el carácter de Área de 
Protección de Recursos Naturales, la región conocida como Lago de 
Texcoco, con una superficie total de 14,000.38 hectáreas, ubicada en los 
municipios de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec de Morelos y 
Nezahualcóyotl en el Estado de México (DOF, Publicación, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Se informa al público en general que está a su disposición el estudio previo justificativo 
realizado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas para justificar la 
expedición del Decreto por el que se pretende declarar como área natural protegida con 
el carácter de Área de Protección de Recursos Naturales, la región conocida como Lago 
de Texcoco, con una superficie total de 14,000.38 hectáreas, ubicada en los municipios 
de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec de Morelos y Nezahualcóyotl en el 
Estado de México. 
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Dicho estudio puede ser consultado en las oficinas de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas de esta Secretaría, ubicadas en Ejército Nacional número 223, 
piso 11, Ala A, Colonia Anáhuac, I Sección, Demarcación Territorial Miguel Hidalgo, 
Código Postal 11320, Ciudad de México; en la oficina de la Dirección Regional Centro 
Eje Neovolcánico, ubicada en Avenida Universidad No. 5, Colonia Santa María 
Ahuacatitlán, Código Postal 62100, Cuernavaca, Morelos y en la oficina de 
representación de la Secretaría en el Estado de México, ubicada en Andador Valentín 
Gómez Farías No. 108, San Felipe Tlalmimilolpan, Toluca, Estado de México, Código 
Postal 50250. El estudio a que se hace mención en el primer párrafo queda a disposición 
por un término de treinta días naturales, contados a partir del día hábil siguiente de la 
publicación del presente Aviso en el Diario Oficial de la Federación, para opinión del 
gobierno del Estado de México y de los gobiernos de los municipios de Texcoco, Atenco, 
Chimalhuacán, Ecatepec de Morelos y Nezahualcóyotl, en cuyas circunscripciones 
territoriales se localiza el Área de Protección de Recursos Naturales de que se trata, de 
las dependencias de la Administración Pública Federal que deban intervenir de 
conformidad con sus atribuciones, así como de las organizaciones sociales, públicas o 
privadas, pueblos indígenas, personas físicas o morales, universidades, centros de 
investigación, instituciones y organizaciones de los sectores público, social y privado, 
interesados en el establecimiento, administración y vigilancia del área de referencia. 
Ciudad de México, a los siete días del mes de diciembre de dos mil veintiuno.- La 
Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González.- 
Rúbrica. 
(https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5637993&fecha=13/12/2021 
Información también disponible: 
 

- Estudio sobre protección de Texcoco sólo podrá consultarse en 
Semarnat (La Jornada, Redacción, p. web). 

Lunes 13 diciembre 2021 
Ciudad de México. La Semarnat informó que el estudio de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas para justificar la declaratoria como área natural protegida el 
lago de Texcoco sólo se podrá consultar físicamente en oficinas de la dependencia. 
En un aviso publicado en el Diario Oficial de la Federación, indicó que se busca decretar 
como Área de Protección de Recursos Naturales 14 mil hectáreas de esa región que 
abarca los municipios de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec de Morelos y 
Nezahualcóyotl en el Estado de México. Precisó que el estudio previo justificativo se 
puede consultar en las oficinas centrales en la avenida Ejercito Nacional, en la oficina 
de la Dirección Regional Centro Eje Neovolcánico, en Cuernavaca, Morelos y en la 
oficina de representación de la Secretaría en el Estado de México, en el Estado de 
México. El aviso también indica que hay 30 días para que den su opinión los gobiernos 
del Estado de México y de los municipios de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec 
de Morelos y Nezahualcóyotl, en cuyo territorio se localiza el Área de Protección de 
Recursos Naturales. También podrán emitir comentarios organizaciones sociales, 
públicas o privadas, pueblos indígenas, personas físicas o morales, universidades, y 
cualquier interesado. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/13/sociedad/estudio-sobre-proteccion-de-
texcoco-solo-podra-consultarse-en-semarnat/) 
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Gobierno de México declara Área Natural Protegida a la Sierra de San 
Miguelito, en SLP (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado 

de Prensa 130/21, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales informa sobre la publicación el 
día de hoy en el Diario Oficial de la Federación (DOF) del Decreto presidencial por el 
que se declara Área Natural Protegida (ANP), con carácter de Área de Protección de 
Flora y Fauna (APFF) a la Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de 
Mexquitic de Carmona, San Luis Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga en el estado 
de San Luis Potosí. La superficie decretada con fundamento en el artículo 57 de la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA) consta de un 
total de 111,160-44-27.87 (ciento once mil ciento sesenta hectáreas, cuarenta y cuatro 
áreas y veintisiete punto ochenta y siete centiáreas). Contará con siete zonas núcleo 
(24,515-87-13.37 ha) y una de amortiguamiento (86,644-57-14.50 ha). 
Los ecosistemas que la conforman son de gran importancia para la conservación de la 
diversidad biológica, su continuidad espacial y temporal, el desarrollo de sus 
poblaciones de flora y fauna, así como de los procesos ecológicos y biológicos que 
suceden en este hábitat para más de 700 especies vegetales y más de 300 animales, 
que representan el 18.32% y el 32.74%, respectivamente, de lo reportado para el estado 
de San Luis Potosí. De estas, poco más de 50 se encuentran bajo alguna categoría de 
protección de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010. 
Asimismo, la Sierra de San Miguelito contribuye a la provisión de importantes servicios 
ambientales, como la recarga de al menos 15 presas de la región; brinda agua potable 
para uso doméstico, agrícola, pecuario e industrial a la zona urbana de la capital de San 
Luis Potosí y a las localidades aledañas y sirve como zona de recarga de tres acuíferos 
que benefician a más de un millón de usuarios; además, permite la retención de más de 
80,000 hectáreas de suelo de laderas escarpadas, previniendo inundaciones, y 
fomentando el aprovechamiento forestal maderable, el turismo de bajo impacto 
ambiental, la investigación científica y educación ambiental. El presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, firmó este Decreto en cumplimiento a la promesa que 
hizo en mayo de 2019 a los ciudadanos potosinos, con el propósito de conservar toda 
esta gran riqueza natural y cultural para beneficio de las futuras generaciones, no solo 
de San Miguelito, sino también de San Luis Potosí y de todo México. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-declara-area-natural-
protegida-a-la-sierra-de-san-miguelito-en-slp 
Información también disponible: 
 

- Gobierno de México declara Área Natural Protegida a la Sierra de San 
Miguelito, en SLP (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, p. 

web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales informa sobre la publicación el 
día de hoy en el Diario Oficial de la Federación (DOF) del Decreto presidencial por el 
que se declara Área Natural Protegida (ANP), con carácter de Área de Protección de 
Flora y Fauna (APFF) a la Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de 
Mexquitic de Carmona, San Luis Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga en el estado 
de San Luis Potosí. 
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La superficie decretada con fundamento en el artículo 57 de la Ley General del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA) consta de un total de 111,160-44-27.87 
(ciento once mil ciento sesenta hectáreas, cuarenta y cuatro áreas y veintisiete punto 
ochenta y siete centiáreas). Contará con siete zonas núcleo (24,515-87-13.37 ha) y una 
de amortiguamiento (86,644-57-14.50 ha). 
Los ecosistemas que la conforman son de gran importancia para la conservación de la 
diversidad biológica, su continuidad espacial y temporal, el desarrollo de sus 
poblaciones de flora y fauna, así como de los procesos ecológicos y biológicos que 
suceden en este hábitat para más de 700 especies vegetales y más de 300 animales, 
que representan el 18.32% y el 32.74%, respectivamente, de lo reportado para el estado 
de San Luis Potosí. De estas, poco más de 50 se encuentran bajo alguna categoría de 
protección de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/gobierno-de-mexico-declara-area-natural-
protegida-a-la-sierra-de-san-miguelito-en-slp-290284 
 

- Declaran Área Natural Protegida a la Sierra de San Miguelito en SLP 
(El Universal, Samuel Estrada, p. web). 

Lunes 13 diciembre 2021 
Luego de dos años y siete meses, este día por fin se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación el decreto firmado por el Presidente de la República Andrés Manuel López 
Obrador que declara como Área Natural Protegida (ANP) a 11 mil 160 hectáreas, 
cuarenta y cuatro áreas y veintisiete punto ochenta y siente centiáreas de la Sierra de 
San Miguelito, principal reserva ecológica contigua a la ciudad de San Luis Potosí. 
De acuerdo al comunicado emitido por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) la ANP de la SSM que comparten los municipios de San Luis 
Potosí, Villa de Reyes, Villa de Arriaga y Mexquitic de Carmona tiene el carácter de Área 
de Protección de Flora y Fauna y contará con siete zonas núcleo y una zona de 
amortiguamiento.  
Asimismo, la dependencia federal ha detallado que dentro de esta ANP se busca 
proteger y conservar a más de 700 especies vegetales y unas 300 especies animales, 
que representan el 18.32 por ciento y el 32.74 por ciento cada una de la biodiversidad 
total que hay en el estado de San Luis Potosí, siendo que más de 50 de estas especies 
se encuentran bajo alguna categoría de protección de la Norma Oficial Mexicana NOM-
059-Semarnat-2010. 
Finalmente se puntualiza que la Sierra de San Miguelito contribuye a la provisión de 
importantes servicios ambientales, como la recarga de al menos 15 presas de la región; 
brinda agua potable para uso doméstico, agrícola, pecuario e industrial a la zona urbana 
de la capital del estado y a las localidades aledañas y sirve como zona de recarga de 
tres acuíferos que benefician a más de un millón de usuarios; además, permite la 
retención de más de 80,000 hectáreas de suelo de laderas escarpadas, previniendo 
inundaciones, y fomentando el aprovechamiento forestal maderable, el turismo de bajo 
impacto ambiental, la investigación científica y educación ambiental. 
https://sanluis.eluniversal.com.mx/sociedad/declaran-area-natural-protegida-la-sierra-
de-san-miguelito-en-slp 
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- Ejidatarios y comuneros podrían apelar declaratoria de Sierra San 
Miguelito: Ricardo Gallardo (El Universal, Samuel Estrada, p. web). 

Lunes 13 diciembre 2021 
San Luis Potosí. - El gobernador del estado Ricardo Gallardo Cardona advirtió que 
ejidatarios y comuneros con interés legítimo y que no estén de acuerdo, están en su 
derecho de acudir a instancias judiciales para apelar la declaratoria de Área Natural 
Protegida (ANP) de la Sierra de San Miguelito, emitida en el Diario Oficial de la 
Federación este lunes. Precisó que es un compromiso que asumió el Gobierno de 
México, que se llevó su tiempo debido a que constó de varias etapas, en primera 
instancia derivado de estudios técnicos para determinar al polígono a proteger y 
posteriormente las consultas que se hicieron con los núcleos agrarios que son los 
legalmente propietarios de estos terrenos. Gallardo Cardona sostuvo “finalmente si se 
aprobaron las más de 111 mil hectáreas, es lo que viene en el decreto, pero hay que 
saber que es un tema que los comuneros que no estén de acuerdo tienen todo su 
derecho de apelarlo, habrá que esperar que es lo que determinar hacer los involucrados, 
es un tema que se peleó mucho y ya quedó reflejado”. El mandatario potosino de igual 
manera explicó que además de que se tiene que esperar si hay recursos jurídicos que 
algún involucrado quiera interponer y que se agote esa etapa, también el siguiente paso 
tiene que ver con la obligación que tienen los ayuntamientos de San Luis Potosí, Villa 
de Reyes, Villa de Arriaga y Mexquitic de Carmona de adecuar sus planes municipales 
de desarrollo para respetar esta ANP. Indicó que al interior de los cabildos municipales 
tendrán que hacer la armonización correspondiente, puesto que, de acuerdo a las leyes 
federales, dentro de una ANP, no se pueden autorizar construcciones de alto impacto, 
ni cambios de uso de suelo ni algún otro tipo de permiso que no esté debidamente 
especificado dentro de las condicionantes del decreto. 
https://sanluis.eluniversal.com.mx/sociedad/ejidatarios-y-comuneros-podrian-apelar-
declaratoria-de-sierra-san-miguelito-ricardo) 
 

Capacita Sedatu a municipios en planeación urbana e infraestructura 
sustentable (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

549/2021, p. web). 
Sábado 11 diciembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
en colaboración con la Cooperación Alemana al Desarrollo Sustentable en México (GIZ) 
y el gobierno de Colombia, concluyó la primera etapa de la Red de Aprendizaje en 
Desarrollo Urbano (RdA), que tiene como objetivo capacitar a los municipios en la 
elaboración de sus Programas Municipales de Desarrollo Urbano e Infraestructura 
Sustentable. La red trabajó sobre la base de una transferencia de experiencias 
desarrolladas en Colombia en planes de ordenamiento territorial, zonificación, 
normatividad e infraestructura verde; participaron 40 funcionarios de 15 municipios del 
país, quienes además de capacitación, recibieron apoyo técnico y metodológico 
mediante talleres, asesorías e intercambio de experiencias como acompañamiento en 
la elaboración y actualización de sus planes municipales. 
En su mensaje, Melina Castro Urquiza, directora general de Desarrollo Urbano y 
Vivienda de la Sedatu, destacó que la clave de estos trabajos es que los municipios 
compartan la visión nacional de la importancia de los instrumentos de planeación 
territorial, los cuales inciden directamente en la calidad de vida de las personas que 
habitan sus territorios. 
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“Compartir esa visión nos lleva a pensar en una lógica de cómo dotar de mejor manera 
los servicios de las ciudades, cómo pensamos en la calidad y cercanía de esos servicios 
y otros satisfactores, también nos obliga a pensar cómo planeamos y construimos 
proyectos de infraestructura incluyentes tomando en cuenta las necesidades de todas 
las personas”, detalló. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/capacita-sedatu-a-municipios-en-planeacion-
urbana-e-infraestructura-sustentable) 
 

Autoproducción de vivienda sustentable en México (Centro Urbano, Román Meyer 

Falcón, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 10 diciembre 2021 
La autoproducción de vivienda en México tiene una larga tradición y un fuerte arraigo en 
nuestra cultura. Gestionar el suelo, planificar y construir la vivienda, ya sea empleando 
la ayuda de contratistas o por obra de los propios usuarios, permite mayor control sobre 
las decisiones de ubicación, extensión, ejecución y supervisión del proyecto. Para miles 
de familias, un patrimonio autoproducido puede cumplir con sus necesidades sin salir 
de sus posibilidades económicas.  
La mayoría de la gente en México opta por este esquema, y en los centros urbanos casi 
7 de cada 10 viviendas son autoproducidas (CONEVAL, 2018). Se trata principalmente 
de familias que, por sus condiciones materiales, no pueden acceder a una vivienda en 
el mercado formal y buscan alternativas para construir, ampliar o reparar sus hogares 
paulatinamente, administrando sus recursos y la mano de obra a su disposición. 
La autoproducción elimina la necesidad de intermediarios sin dejar de mover la 
economía. Las obras autoproducidas representan cerca de la mitad de los ingresos del 
sector y casi 3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional cada año (INEGI, 
2019), generando una derrama económica considerable. Es por eso que, en el 
Programa Nacional de Vivienda 2019-2024, hemos contemplado estrategias para 
impulsar la autoproducción, atacando así el rezago habitacional y mejorando las 
oportunidades para millones de personas, especialmente en zonas de marginación y 
pobreza con poblaciones vulnerables.  
Esta publicación resume los principales objetivos y desafíos para una estrategia de 
autoproducción sostenible a nivel nacional. Se plantea una política de atención que 
vincula este modelo constructivo con el desarrollo urbano contemporáneo, alineándose 
con una visión de futuro compartida. También se ofrece un análisis de la autoproducción 
y sus beneficios en situaciones de crisis, su papel en la pandemia por el virus SARS2-
Covid19 y su integración a las perspectivas de género y medioambiental. 
(https://centrourbano.com/vivienda/autoproduccion-de-vivienda-sustentable-en-
mexico/) 
 

Inauguran nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 5, con sede 
en la capital de Chihuahua (Tribunal Agrario, Redacción, p. web). 
Viernes 10 diciembre 2021 
Chihuahua. - La Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario (TSA), Maribel 
Concepción Méndez de Lara, inauguró esta tarde la nueva sede del Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) Distrito 5, en la ciudad de Chihuahua, gracias a un convenio firmado con 
el gobierno municipal de esta capital. 
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La Magistrada destacó que la nueva sede materializa intereses y necesidades de las y 
los justiciables, ya que el objetivo central del cambio de inmueble es el de mejorar la 
impartición de justicia agraria con las instalaciones adecuadas para ello. 
Destacó la participación del magistrado titular de este TUA, José Martín López Zamora, 
así como el apoyo decidido del Alcalde Marco Antonio Bonilla Mendoza para concretar 
la celebración del convenio de comodato, que favorecerá la administración de justicia 
en un inmueble digno y con espacios adecuados. 
Al acto inaugural asistieron: el Director de Agricultura de la entidad en representación 
de la Gobernadora Constitucional María Eugenia Campos Galván; el Director jurídico 
del H. Ayuntamiento en representación del Alcalde Marco Antonio Bonilla Mendoza, así 
como representantes estatales de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano; la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, entre otros funcionarios 
y representantes de comisariados ejidales. 
En sesión administrativa celebrada el 30 de noviembre de 2021, por unanimidad de 
votos, el Pleno del TSA aprobó el Acuerdo General 22/2021, publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el 6 de diciembre de 2021, para el cambio de sede del TUA 
Distrito 5, bajo la consideración de que el nuevo inmueble cuenta con la infraestructura 
necesaria para el desarrollo adecuado de los procedimientos agrarios, lo que facilitará 
el adecuado funcionamiento de ese Tribunal Unitario. 
Cabe señalar que el TUA Distrito 5 es el tercer Tribunal Unitario que cuenta con un 
inmueble construido con características que responden a las necesidades del servicio, 
como una sala de audiencias para dar cabal cumplimiento al principio de oralidad, bajo 
el cual las partes hacen valer sus acciones de forma directa y verbal ante la o el 
magistrado que la presida. Además, cuenta con acondicionamiento para personas con 
discapacidad y una sala de video audiencias para garantizar que la justicia agraria sea 
accesible para todos. 
La Nueva sede del TUA Distrito 5 está ubicada en la calle George Washington número 
203, parque Industrial Las Américas, Código Postal 31114, Chihuahua, Chihuahua. 
(https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7128) 
 

Semarnat no asistió a consultas de comunidades que rechazan minera en 
Oaxaca, acusan ambientalistas (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Oaxaca. - La Asamblea Oaxaqueña en Defensa de la Tierra y el Territorio denunció que 
ningún funcionario de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) asistió a los ejercicios de consulta comunitaria realizada en diversas 
comunidades de Oaxaca para expresar su rechazo a la operación del proyecto minero 
San José de la Compañía Minera Cuzcatlán. Estas consultas se realizaron en Santa 
Catarina Minas y San Dionisio Ocotepec, con la participación de las comunidades de 
San José del Progreso, El Vergel, Los Ocotes, San Martín del Cansecos, Monte del 
Toro, San Matías Chilazoa y Magdalena Ocotlán, entre otros. 
En ambas reuniones, informó la Asamblea, los comisariados y otras autoridades 
comunitarias entregaron más de 6 mil firmas de los habitantes en rechazo al proyecto 
minero, con el fin de darlas a la Semarnat. Esto con el objetivo de que la dependencia 
tome las medidas necesarias a fin de evitar la ampliación de la operación de la 
Compañía Cuzcatlán. 
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En acuerdo con el Frente No a la Minería, por un Futuro de todas y todos, la Semarnat 
se comprometió a asistir a estas reuniones para recoger las firmas y observar el 
proceso, además de incorporar a otros actores del Ejecutivo Federal, entre ellos la 
Secretaría de Gobernación, la Comisión Nacional de Derechos Humanos y el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas. “Sin embargo, ninguno de los actores federales aquí 
mencionados asistió a las consultas comunitarias”. 
La Asamblea dijo que este ejercicio de consulta comunitaria se dio frente a la decisión 
de la Semarnat de impulsar, dentro del proceso de evaluación de impacto ambiental, 
una consulta con sólo seis comunidades afectadas por la minera Cuzcatlán. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/semarnat-no-asistio-consultas-de-
comunidades-que-rechazan-minera-en-oaxaca-acusan 
Información también disponible: 
 

- Frente No a la Minería acusa a la Semarnat por consulta amañada y 
favorecer a empresa Cuzcatlán (Revista Proceso, Pedro Matías, p. web). 

Lunes 13 diciembre 2021 
Oaxaca. - Autoridades de las comunidades indígenas que integran el Frente No a la 
Minería por un Futuro de Todas y Todos tronaron contra la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnar), María Luisa Albores, por convocar 
a una consulta amañada y favorecer la operación de la empresa minera Cuzcatlán. 
Sin embargo, las 10 comunidades zapotecas hicieron valer su derecho de libre 
determinación como pueblos indígenas por lo que realizaron su propia consulta en una 
Asamblea Regional en Santa Catarina Minas, Ocotlán, donde ratificaron su acuerdo de 
decir no a la minería. En esta primera Asamblea Regional se hizo entrega de actas y 
firmas de la ciudadanía y de las autoridades de Monte del Toro, San Matías Chilazoa, 
San Martín de los Cansecos, Magdalena Ocotlán y Santa Catarina Minas, que ratifican 
la determinación de exigir la cancelación de las concesiones mineras. 
De acuerdo a sus usos y costumbres enmarcados en sus sistemas normativos propios, 
determinaron “prohibir todas las actividades de prospección, exploración y explotación 
minera, debido a los graves impactos sociales y ambientales que el proyecto minero ha 
dejado en nuestros territorios”. Pese al acuerdo realizado, el 25 de octubre de 2021, con 
la titular de la Semarnat, María Luisa Albores, de consultar a las diez comunidades 
afectadas, la dependencia menospreció su compromiso y decidió llevar a cabo la 
consulta dejando fuera a seis comunidades afectadas. 
Lo que hizo es consultar a comunidades que están asentadas en territorios que han sido 
concesionados a la empresa minera o sus prestanombres; ante esto, las autoridades 
del Frente deciden no participar del proceso de consulta convocado por la Semarnat y 
llevar a cabo la consulta indígena expresada como autoconsulta, en ejercicio de su 
derecho de libre determinación como pueblo zapoteco. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/12/13/frente-no-la-mineria-acusa-
la-semarnat-por-consulta-amanada-favorecer-empresa-cuzcatlan-277417.html) 
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Acuerda convención campesina apoyar nuevo agrarismo en Guerrero (La 

Jornada, Sergio Ocampo Arista, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Guerrero, Zumpango de Neri. - La segunda Convención Estatal Campesina acordó 
firmar un acuerdo político para impulsar un nuevo agrarismo que permita el desarrollo 
integral y la gobernanza en el campo guerrerense. Representantes de los gobiernos 
federal y estatal suscribieron el documento como testigos de honor, declaró Arturo 
García Jiménez, asesor general de la Comisión Coordinadora de Comisariados de 
Guerrero. Los puntos relevantes de dicho acuerdo son: 1) Para salvar a Guerrero, el 
campo es primero; 2) El rezago agrario, un pendiente histórico; 3) El medio ambiente, 
una prioridad; 4) La transición hacia la agricultura ecológica, una necesidad vital; 5) La 
economía social y el comercio justo, el camino para el bienestar; 6) Que las obras 
públicas lleguen a todos los pueblos; 7) Llegó la hora del gobierno comunitario; 8) La 
paz no es (sólo) el objetivo, la paz es el camino; 9) “Con el pueblo, todo; sin el pueblo, 
nada”, y 10) La cuarta transformación sólo será posible si se impulsa a ras de tierra y 
con los campesinos y pueblos originarios. 
Sin embargo, “el punto central fue la firma del acuerdo político mencionado”, dijo García 
Jiménez, e insistió en que “el movimiento agrarista de Guerrero inicia una nueva etapa 
y se plantea nuevas acciones y gestiones específicas para seguir construyendo el futuro 
del campo y concretar la Cuarta Transformación a ras de suelo”. 
Participan mil 400 representantes 
En entrevista, García Jiménez aseguró que, al acto, que se llevó a cabo en la cabecera 
municipal de Zumpango de Neri, acudieron unas mil 400 autoridades de 650 núcleos 
agrarios de 65 municipios de todas las regiones de Guerrero y de otras entidades del 
país, que trabajaron en nueve mesas. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/13/estados/acuerda-convencion-
campesina-apoyar-nuevo-agrarismo-en-guerrero/) 
 

Realiza Congreso exhorto para resolver conflicto agrario (24 Horas Puebla, 

Redacción, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Puebla. - Las y los diputados que integran las Comisiones Unidas de Gobernación y 
Puntos Constitucionales, y de Procuración y Administración de Justicia en el Congreso 
del Estado aprobaron un exhorto dirigido a la Secretaría de Gobernación estatal para 
convocar a una mesa de conciliación entre los municipios de San Diego la Mesa 
Tochimiltzingo y Teopantlán, así como a sus Comisariados de Bienes Comunales, tras 
la resolución de un juicio del Tribunal Superior Agrario que podría detonar un conflicto 
social. Dentro de la justificación del Decreto, se explicó que el pasado 25 de octubre el 
Tribunal Superior Agrario negó un amparo a pobladores del municipio de San Diego La 
Mesa Tochimiltzingo para conservar 5 mil 364 hectáreas de bienes comunales, mismos 
que serían entregados al municipio de Santiago Tepatlán e implicaría el traslado de la 
población que vive en esa superficie. 
Ante el riesgo de un posible conflicto social por la ejecución de dicha sentencia, las y los 
integrantes de las Comisiones Unidas aprobaron un exhorto para que la Secretaría de 
Gobernación estatal instale mesas de mediación que permitan disolver un posible 
conflicto social. 
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La diputada Isabel Merlo Talavera propuso incluir otros municipios y comunidades como 
Zoyatla, en Tepeojuma, con una comunidad de Huaquechula, una vez que están en la 
misma situación y a días de que el Tribunal Superior Agrario ejecute sentencias de 
restitución de tierras, que representan un riesgo de conflicto. Sin embargo, esta solicitud 
fue rechazada, pues el diputado Eduardo Alcántara Montiel explicó que para poder 
incluir otros municipios se requiere de toda la información técnica-jurídica, como la que 
se presentó en el caso de los dos que expusieron y aprobaron durante la Comisión. 
(https://24horaspuebla.com/2021/12/13/realiza-congreso-exhorto-para-resolver-
conflicto-agrario/) 
 

Tren Maya arranca con la construcción del Centro de Atención a Visitantes 
en Palenque (Milenio, Redacción, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó que, en Palenque, Chiapas, 
inició la construcción del Centro de Atención a Visitantes (Catvi) que se encuentra dentro 
del programa de mejoramiento de zonas arqueológicas, cuyo objetivo es crear espacios 
físicos e impulsar programas con el apoyo de distintas instituciones que aporten valor a 
la investigación, conservación y difusión del patrimonio cultural material e inmaterial 
circundantes al proyecto Tren Maya. 
Las tres acciones fundamentalmente de dicho programa son: 
La intervención en zonas de servicio que son espacios administrados por INAH, que 
permitan la correcta operación y funcionamiento del sitio arqueológico, la construcción 
de los Catvi que serán espacios colindantes con las zonas arqueológicas para ofrecer 
un servicio en la atención de los viajeros y el impulso de programas culturales, 
coordinados por Fonatur, Tren Maya y administrados por la Secretaría de Cultura. 
En los avances generales de obra, indicó que en el tramo 1, en El Triunfo, Balancán, 
continúan los trabajos de terracerías y se realizan diversas actividades como la 
estabilización de suelo y conformación terraplén, además se ha progresado con 112 
kilómetros en todo el tramo. El Fonatur refirió que en el tramo 2, avanza la conformación 
de capa de subrasante y tendido de terraplén y se tiene en ejecución 45 kilómetros. 
“En el tramo 3, en Chochoh, Yucatán, en la fábrica de prefabricados, se realizan 120 
trabes para la construcción de 10 pasos vehiculares y se progresa con el acopio de 15 
mil 500 metros cúbicos de balasto para comenzar la colocación sobre el terraplén 
finalizado”, dijo. 
(https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-construccion-13-diciembre-2021) 
 

“Hemos dado la vida por estas tierras”: guardianes de Los Chimalapas en 
Oaxaca abrazan fin del conflicto (El Universal, Roselia Chaca, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Oaxaca. - El clima es clemente debajo del domo de acero en medio de San Antonio, 
pueblo zoque considerado como uno de los “guardianes de la selva” de Los Chimalapas 
y defensor del territorio oaxaqueño. Para ser invierno, el calor a las puertas de la selva 
está arriba de los 30 grados, así que María García y Emiliano Pérez Gutiérrez, 
emblemáticos defensores del territorio zoque, buscan la sombra de la construcción junto 
con una comisión de comuneros nombrados por los habitantes para platicar con EL 
UNIVERSAL. 
 

https://24horaspuebla.com/2021/12/13/realiza-congreso-exhorto-para-resolver-conflicto-agrario/
https://24horaspuebla.com/2021/12/13/realiza-congreso-exhorto-para-resolver-conflicto-agrario/
https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-construccion-13-diciembre-2021


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
María no titubea, su voz se vuelve suave cuando asegura que la lucha agraria es “el 
marido más hermoso” que tuvo en la vida. María llegó a la selva de Los Chimalapas en 
el vientre de su madre, a los nueve meses de gestación. Su familia paterna fue 
enganchada en Michoacán por la empresa maderera de Rodolfo Sánchez Monroy hace 
59 años, para trabajar en su aserradero instalado en las tierras comunales de Oaxaca. 
“La empresa llevaba años talando árboles en la zona de Los Chimalapas. Mi madre me 
contaba que en esa arribada llegó mucha gente, casi como para poblar una comunidad. 
Llegaron maquinistas, camioneros, oficinistas y se instalaron por la Ciénega de León. 
Mi familia trabajó en el aserradero 14 años, esa edad tenía cuando todo estalló y los 
corrieron”, recuerda la única mujer que en 45 años ha encabezado la lucha por la 
recuperación del territorio de la invasión chiapaneca. 
En 1977, los obreros, los zoques de San Miguel y Santa María Chimalapas que 
trabajaban en el aserradero junto con comuneros de las dos poblaciones que nacieron 
ahí se unieron para correr a la empresa maderera y crear las congregaciones agrarias 
San Antonio y Benito Juárez, surgidas para defender los límites y conservar la selva de 
la depredación.  Muchos de los trabajadores michoacanos y chiapanecos se fueron, 
otros más como la familia de María decidió permanecer y adherirse a la lucha de los 
oaxaqueños. A los 14 años María ya estaba en la lucha y era la única mujer que se 
atrevía a participar de manera decidida, convirtiéndose en una pieza clave.  
Fue, por ejemplo, la única comisionada especial para el problema agrario ante el 
gobierno federal y estatal. Al ser un personaje visible, fue tomada presa por el gobierno 
de Chiapas hace 32 años, la policía de ese estado la detuvo junto con 16 comuneros 
mientras cosechaban café en tierras que ellos consideraban de Oaxaca, pero Chiapas 
reclamaba suyas. Estuvo presa tres meses en una cárcel de Cintalapa y el 
exgobernador oaxaqueño Heladio Ramírez pagó 150 mil pesos para su liberación.   
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/hemos-dado-la-vida-por-estas-tierras-
guardianes-de-los-chimalapas-en-oaxaca-abrazan-fin 
Información también disponible: 
 

- La tierra es suya, sólo tienen que sumarse a Oaxaca, dicen 
fundadores de Los Chimalapas en llamado de paz (El Universal, Roselia 

Chaca, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Oaxaca. - El paisaje es de un verde envidiable, pero el accidentado camino hace 
insufribles los 45 kilómetros que tienen que recorrer los zoques desde San Antonio hasta 
El Jícaro, en la carretera federal, más los 15 kilómetros que transitan las comuneras y 
comuneros de Benito Juárez para hacer trámites o surtirse de víveres; en total, recorren 
60 kilómetros de camino en pésimas condiciones a bordo de camionetas o motos. 
Pero esto no fue impedimento para bajar y subir las veces necesarias durante las más 
de cuatro décadas que duró la lucha por 162 mil hectáreas invadidas por ejidatarios, 
ganaderos y madereros chiapanecos. Después de que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) fallara a su favor, los comuneros de San Antonio y Benito Juárez, las 
agencias de San Miguel Chimalapas, envían un mensaje de paz a sus vecinos 
chiapanecos que ahora pertenecen administrativamente a Oaxaca.  
El mensaje es para los campesinos de cuatro ejidos: Flor de Chiapas, Gustavo Díaz 
Ordaz, Belisario Domínguez y Román E. Balboa. Estos núcleos agrarios son pequeños, 
no rebasan las 500 personas. 
 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/hemos-dado-la-vida-por-estas-tierras-guardianes-de-los-chimalapas-en-oaxaca-abrazan-fin
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/hemos-dado-la-vida-por-estas-tierras-guardianes-de-los-chimalapas-en-oaxaca-abrazan-fin


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
“No los vamos a desalojar. Somos hermanos campesinos. La tierra es para ellos, sólo 
tienen que agregarse a Oaxaca como lo determinaron los jueces. El mensaje es que no 
se dejen engañar por los caciques de Chiapas que les meten miedo y les dicen que les 
vamos a quitar todo, no, vamos a convivir como hermanos”, dice Roselino Luis Pérez, 
comunero zoque de San Antonio, integrante de la comisión para hablar con medios 
informativos. Elías Gómez, María García, Silcia Jiménez y Saúl Vásquez, integrantes de 
la comisión, afirman que la comuna se mantiene en la misma postura de hace una 
década: “Son bienvenidos. Los recibimos con los brazos abiertos, sólo que reconozcan 
que son de Oaxaca”. Los comuneros de Benito Juárez están en la misma sintonía que 
sus vecinos de San Antonio. El agente de policía, Antonio Jiménez Jiménez, invita a los 
ejidatarios instalados en territorio comunal a sumarse a Oaxaca sin miedo, sin dejarse 
influenciar por los caciques, además de instar al gobierno a agilizar y concluir las 
gestiones burocráticas del dictamen de la SCJN sobre los límites. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/la-tierra-es-suya-solo-tienen-que-
sumarse-oaxaca-dicen-fundadores-de-los-chimalapas-en) 
 

Son indígenas cuatro de cada diez desplazados en México: ONG (La Jornada, 

Alonso Urrutia, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Las tendencias de desplazamiento forzado en México desde 2017 reflejan que las 
poblaciones indígenas han sido las más afectadas, pues conforman 41 por ciento del 
total de personas desplazadas. “A las afectaciones históricas que han vivido como 
pueblos, que han incluido el despojo territorial, incursiones militares y paramilitares en 
contextos donde se gestaron insurrecciones indígenas, se añade en los últimos años la 
presencia del crimen organizado en sus territorios”.  
Según el último informe sobre Desplazamiento Forzado de la Comisión Mexicana de 
Defensa y Promoción de Derechos Humanos subraya que los pueblos indígenas 
representan 10.1 por ciento de la población nacional, por ello la desproporción tan 
grande en cuanto a las comunidades indígenas que resienten estas condiciones. El 
fenómeno, que se ha recrudecido, sólo es la “punta del iceberg de un problema complejo 
de violencias históricas que se han ido acumulando sobre cuerpos y territorios que se 
hacen visibles de manera muy dolorosa”. 
El documento subraya que huir forzadamente del hogar desencadena una acumulación 
de violencias sobre quienes sufren de manera diferenciada de acuerdo con la 
pertenencia étnica, las condiciones socioeconómicas, entre otras categorías que 
reflejan la vulnerabilidad”. Incluso al interior de las comunidades indígenas las 
repercusiones son más importantes, en particular hacia las mujeres. 
Las afectaciones por el desplazamiento interno en el país no sólo “se experimentan en 
la huida, sino también en las trayectorias y destino”. Según la organización, en 2020, 9 
mil 748 personas tuvieron que huir de sus tierras, de las cuales 4 mil eran indígenas, 
particularmente concentradas en tres entidades: Chiapas y Oaxaca (que, históricamente 
con Guerrero, registran el mayor número de episodios de desplazamiento de 
comunidades indígenas), así como Chihuahua, que en los últimos años se ha sumado 
como entidad donde se dan más expulsiones. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/13/politica/son-indigenas-cuatro-de-cada-
diez-desplazados-en-mexico-ong/) 
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Desalojados de Esquipulas Guayabal llevarán el caso a CDMX (El Heraldo de 

Chiapas, Karla García, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Chiapas. - Ejidatarios de Esquipulas Guayabal, municipio de Chapultenango, que fueron 
desalojados de sus tierras por grupos armados el pasado 21 de noviembre de a tiros, 
llevarán su caso a la Comisión de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobierno que 
encabeza Alejandro Encinas, en la Ciudad de México, si la Secretaría General de 
Gobierno (SGG) en Chiapas no les dan respuesta el próximo viernes. 
Carlos Enrique Bertoni Unda, representante de las gestiones del caso Esquipulas 
Guayabal, explicó que, el 21 de octubre el presente año, a un mes de que el Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 3 con sede en Tuxtla Gutiérrez, resolviera anular una 
asamblea de indígenas tzotziles que se apoderaron de las tierras de Esquipulas 
Guayabal, dejadas por zoques tras la erupción del volcán Chichonal en 1982; dichos 
indígenas desalojaron con disparos a los zoques por lo que pidieron la intervención de 
la SGG para controlar a estos grupos y poder regresar a sus tierras. 
Sin embargo, luego del desalojo violento por parte de los tzotziles, la SGG no ha dado 
respuesta concreta, pese a que un tribunal agrario ya resolvió anular la asamblea de los 
tzotziles para que la comunidad zoque, habitantes originarios de Esquipulas Guyabal, 
puedan tomar posesión de las 2 mil 300 hectáreas que, por instrucciones del entonces 
Juan Sabines Gutiérrez, tuvieron que dejar por su seguridad y fueron reubicados en el 
municipio de Rayón. “No nos dejan otra alternativa, los citaron hoy para tener respuesta 
y luego les dicen vengan el viernes, como si tuvieran la solvencia económica, para 
quedarse en la capital del estado o como si estuviera a la vuelta de la equina donde 
están albergados los compañeros”; expresó Bertoni Unda. 
Asimismo, señaló que, al parecer, la SGG no está dándole al caso de los ejidatarios la 
importancia que merece, pues en los documentos de convocatoria de reunión están 
firmados por la encargada de Oficialía de Partes. 
(https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/desalojados-de-esquipulas-guayabal-
llevaran-el-caso-a-cdmx-7605197.html) 
 

Ejidatarios de Mazatlán liberan el basurón; esperan llegar a acuerdo (El Sol 

de Mazatlán, Francisco Ramírez, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Sinaloa, Mazatlán. - Los ejidatarios de Urías reabrieron las puertas del basurón 
municipal mientras analizan la propuesta que les hizo el Ayuntamiento, de que una 
tercera persona les facture, para que se les pague la renta del terreno. 
El presidente del Ejido de Urías, Martín Palomares Lira, dijo que esperarán para el 
viernes llegar al fin a un acuerdo con el Ayuntamiento y que se les pague los 200 mil 
pesos que les adeuda por la renta de las tierras donde está el basurón, o lo volverán a 
cerrar. “Ahorita parcialmente se llegó a un acuerdo, pero lo vamos a madurar para el 
viernes si Dios quiere, vamos a ver qué pasa, cómo funciona esto, o vamos a cerrar de 
nuevo otra vez, pero todavía estamos en pláticas”, indicó. 
Palomares Lira comentó que están viendo la posibilidad de que una tercera persona o 
ejidatario les facture para que les pague el Ayuntamiento, pero que eso lo están 
valorando, por lo que el viernes decidirán qué pasa, pero si no hay un acuerdo, se 
volverá a cerrar el nuevo el basurón. Mientras, el secretario del Ayuntamiento, Edgar 
González Zataráin informó que se trabaja una propuesta para los ejidatarios de Urías y 
que este mismo lunes la iban a consultar. 
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“Tienen que regularizarse, igual, todo mundo tenemos que regularizarnos, ya no 
podemos esa parte evadirla, tenemos que llegar a acuerdos en ese sentido, el municipio 
cómo se hace responsable en eso, en esos acuerdos se está transitando, les aseguro 
que hoy hay solución”, manifestó el funcionario municipal. 
(https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/ejidatarios-de-mazatlan-liberan-el-basuron-
esperan-llegar-a-acuerdo-7603478.html) 
 

Piden diputados federales a Semarnat y autoridades de Oaxaca, detener 
operaciones de minera (El Universal, Arlen Pimentel, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Oaxaca. - Las diputadas federales Irma Juan Carlos y Adriana Bustamante Castellanos, 
así como el diputado Armando Contreras Castillo, presentaron un punto de acuerdo para 
exhortar a instituciones federales y estatales a que nieguen permisos y solicitudes a la 
Minera Cuzcatlán, filial de la canadiense Fortuna Silver Mines, para que no pueda seguir 
operando en la región Valles Centrales y que respeten la decisión de las comunidades 
afectadas. El proyecto minero se encuentra en los municipios de San José del Progreso 
y Magdalena Ocotlán; no obstante, sus afectaciones alcanzan a otros municipios de los 
Valles, mismos que se han organizado en el Frente No a la Minería por un Futuro de 
Todos. Entre las dependencias a las que se dirige el exhorto está la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a la que además de pedirle que niegue los 
permisos, también se le pide respetar “la decisión tomada por los pueblos y 
comunidades indígenas respecto a su total rechazo por la realización de los trabajos de 
la empresa minera”. Mientras que a la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) 
la exhorta para que “investigue los ilícitos denunciados por los pobladores de las 
comunidades aledañas al centro de operaciones de la empresa minera en los Valles 
Centrales de Oaxaca y la presunta responsabilidad penal de la empresa minera 
Cuzcatlán por los daños ambientales ocasionados, el presunto homicidio y las lesiones 
perpetuadas por su plantilla laboral contra pobladores de los Valles Centrales de Oaxaca 
(sic)”. En el caso de la Secretaría de Economía, las legisladoras y el diputado solicitan 
que realice las acciones necesarias para impulsar de otra manera las actividades 
económicas en la región. Al gobierno del estado, lo exhortan a que “apoye a las víctimas 
por los estragos ambientales brindándoles atención médica y la rehabilitación de las 
comunidades”. En el punto de acuerdo, acusan a la Semarnat de haber realizado una 
consulta “con total carencia de transparencia y de democracia, tergiversando de los 
pueblos y comunidades, donde ya se ha mencionado en muchas ocasiones que no 
quieren una minera en sus comunidades”. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/politica/piden-diputados-federales-semarnat-y-
autoridades-de-oaxaca-detener-operaciones-de-minera) 
 

Fonatur ingresa a evaluación ambiental proyecto de electrificación del 
Tramo 4 del Tren Maya (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó a 
evaluación de impacto ambiental tres proyectos para la electrificación del Tramo 4 del 
Tren Maya (Mérida-Cancún). 
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El trámite normalmente le llevaría a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Ambientales (Semarnat) de tres a seis meses resolver, pero luego del acuerdo 
presidencial que hace del Tren Maya un proyecto de utilidad pública y seguridad 
nacional, inició el proceso desde el pasado 23 de noviembre. 
Las obras consisten en la construcción de infraestructura eléctrica para el 
funcionamiento del Tren Maya en su tramo Mérida-Cancún, dividas en SET 1, SET 2 y 
SET 3, cada uno de los cuales incluye una subestación eléctrica de tracción, desde las 
que se suministrará toda la energía necesaria para alimentar al sistema ferroviario. 
Cada uno de los sets “contará con una doble acometida en 115 kilovoltio (kV) y 
proporcionará un voltaje de salida de 55 kV. Además, contará con otras subestaciones 
de tracción; tendrán dos Centros de Autotransformación Intermedios (ATI) y una de 
Autotransformación Final (ATF). Por otra parte, contará con obras de conexión a la Red 
Nacional de Transmisión, subestación de maniobras y línea de transmisión de 
maniobras”, según se lee en las correspondientes manifestaciones de impacto 
ambiental publicada en la Gaceta Ecológica de Semarnat. 
“Se tiene previsto que los trabajos de construcción del proyecto Electrificación Tren 
Maya SET 1, inicien a principios del mes de enero del año 2022. La duración para la 
ejecución de las obras incluidas las pruebas de infraestructura y equipo es de 
aproximadamente 24 meses, 12 de ellos para la ejecución del cambio de uso de suelo; 
en consecuencia, se prevé que dichas actividades concluyan a finales del mes de 
diciembre del año 2024”, se añade en los documentos. 
Este proyecto se desarrollará con la participación coordinada que tendrá la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) con Fonatur para la ejecución, la comisión se encargará 
de realizar los estudios ambientales y la construcción de la infraestructura eléctrica de 
alta tensión necesaria para la correcta operación del tren. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-ingresa-a-evaluacion-ambiental-
proyecto-de-electrificacion-del-Tramo-4-del-Tren-Maya-20211212-0036.html) 
 

Reciben campesinos de Peñón Blanco documentos que les dan certeza 
jurídica (El Sol de Durango, Marco Robles, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Durango, Peñón Blanco. - En la cabecera municipal de Peñón Blanco, Durango, se llevó 
a cabo la reunión con las autoridades del Registro Agrario Nacional (RAN), donde se les 
entregó a los campesinos del municipio, diferentes documentos que les dan certeza 
jurídica a sus propiedades. La reunión estuvo presidida por el alcalde José Naúm Amaya 
López y la delegada estatal del RAN, Andrea Delgado, donde ejidatarios peñonenses 
fueron beneficiados con los trámites correspondientes que les den certeza jurídica en le 
tenencia de sus tierras, estos como cambio de sucesores, certificados de uso común y 
distintos trámites más. Naúm Amaya reconoció el esfuerzo y trabajo en conjunto del 
Gobierno del estado y federal a través de la delegada del RAN, esto por hacer llegar 
estas acciones a favor de los campesinos. 
Son 140 ejidatarios los que se vieron beneficiados con la campaña nacional del RAN, 
ya que realizaron dichos trámites de manera gratuita sin tener que trasladarse a la 
ciudad de Durango, dichos beneficiarios son de los principales ejidos del municipio: San 
Antonio de Jacales, Nuevo Covadonga, Ignacio Zaragoza y Peñón Blanco. 
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Por su parte la delegada mencionó su agradecimiento la presencia de cada uno de los 
ejidatarios en esta jornada de entrega de documentos agrarios, misma que el año 
pasado dio inicio en todo el país, y el día de hoy los trámites a realizar son 
levantamientos de listas de sucesión, esto equivalente a lo que es un testamento, 
permitiéndonos de manera libre y voluntaria que podemos elegir quien se queda con los 
derechos, otros trámites a realizar este día son entrega de documentación a 
beneficiarios, detalló. 
(https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/reciben-campesinos-de-penon-
blanco-documentos-que-les-dan-certeza-juridica-7598853.html) 
 

Tras resolución del Tribunal Agrario, pueblo de Tochimiltzingo impide 
despojo de 5 mil has a favor de Teopantlán (La Jornada de Oriente, Yadira Llaven 

Anzures, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Puebla. - Luego de que el Tribunal Superior Agrario del distrito 47, con sede en Puebla, 
resolvió otorgar la superficie de 5 mil 364 hectáreas al municipio de Santiago 
Teopantlán, pobladores de San Diego La Meza Tochimiltzingo impidieron que un total 
de 120 policías estatales ejecutarán la resolución limítrofe en contra de su localidad. 
El otorgar más de 5 mil hectáreas a Teopantlán hace prácticamente desaparecer a San 
Diego La Meza Tochimiltzingo, por lo cual los lugareños se encuentran profundamente 
consternados. Asimismo, el territorio en disputa es el patrimonio de campesinos 
dedicados a la siembra de agave y producción de mezcal. La localidad cuenta con la 
certificación de denominación de origen. Durante la protesta, lugareños de 
Tochimiltzingo exigieron la intervención del Congreso del estado para evitar un conflicto 
social mayor entre habitantes de ambos municipios. El pasado viernes, los lugareños de 
Tochimiltzingo exigieron la intervención del Congreso del estado para evitar un 
enfrentamiento con habitantes de Teopantlán por la disputa de tierras agrícolas. 
Los inconformes se reunieron en la plaza central del municipio y con pancartas en mano 
solicitaron al gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta su urgente intervención en el 
conflicto. Afirmaron que Teopantlán ganó a través del presunto tráfico de influencias del 
director de Tenencia de la Tierra, Lorenzo Martínez, quien habría apoyado de manera 
personal y tramitó los papeles para que les quitarán las 5 mil hectáreas. 
Revelaron que el resolutivo del Tribunal Agrario a favor de Teopantlán también quitaría 
tierras que pertenecen a los municipios de Huaquechula y Tepeojuma.  
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/pueblo-de-tochimiltzingo-impide-
despojo-de-5-mil/) 
 

Reclaman ejidatarios de Tepakán pago por tierras (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Campeche, Calkiní. - Unos 50 ejidatarios protestaron en demanda de que la empresa 
encargada de la extracción de material para los trabajos del Tren Maya, en terrenos 
cercanos al relleno sanitario, pague a los tepakanenses y no al ejido de Calkiní, pues 
aseguraron que la zona les pertenece. El comisario, Santiago Ku Chab, hizo convenio 
por dichas tierras bajo el argumento de que les pertenece al núcleo ejidal de Calkiní y 
por el cual ha recibido más de un millón de pesos, explicaron. 
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José Enrique Uitz Arana, presidente del Comité de los Límites Territoriales del Fundo 
Legal, mencionó que cuentan con un plano que señala que las hectáreas donde está 
establecida la compañía ICA se encuentra dentro de Tepakán. Después de varios avisos 
a la empresa y no dar respuesta, los ejidatarios decidieron realizar el plantón. ICA 
suspendió el pago a Calkiní, aunque no paralizaría sus labores en este banco. 
El comisario municipal de Tepakán, Alonso Cuevas Cob, señaló que apoya a los 
ejidatarios para que reciban el pago correspondiente, luego de que de acuerdo con los 
planos el banco pertenece a Tepakán.  
“Tenemos documentos que confirman que son nuestras tierras, por el momento venimos 
pacíficamente. Si tenemos la documentación, a nosotros se nos debe pagar, ya 
acordamos que iremos a las instancias correspondientes para que den solución”. 
Al sitio llegó el comisario ejidal de Calkiní, Santiago Ku, pero se retiró al poco tiempo por 
temor a un enfrentamiento pues ejidatarios de Tepakán se encontraban molestos. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/12/12/reclaman-ejidatarios-de-tepakan-
pago-por-tierras/) 
 

Revelan existencia de dueños ilegales de cinco mil hectáreas en la Reserva 
de Calakmul (Por Esto Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Sábado 11 diciembre 2021 
Campeche. - En la Reserva de la Biósfera de Calakmul (RBC) aparecieron propietarios 
de terrenos particulares, pero son escrituras apócrifas, ya que la superficie -que forma 
parte de las 723 mil hectáreas del Área Natural Protegida (ANP)- es terreno nacional, 
de acuerdo con el estudio que realizó la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), reveló el director de la RBC, José Zúñiga Morales. Agregó que la 
extensión de estos supuestos predios abarca 5 mil hectáreas. 
En entrevista con Por Esto!, dio a conocer que los presuntos propietarios aparecieron 
en los últimos meses, con el argumento de que son dueños de las tierras que están 
dentro de la Reserva de la Biósfera de Calakmul. 
Calificó como un tema delicado que aparezcan “escrituras públicas apócrifas de venta 
de terrenos” en esta Área Natural Protegida. Incluso, hace cinco meses enviaron “un 
oficio a los Notarios Públicos para que se abstengan de dar escrituras a los particulares 
sobre terrenos que son propiedad de la nación”. Por lo tanto, su venta es ilegal porque 
la superficie conforma el Área Natural Protegida de Calakmul. Precisó que “hablamos 
de casi 5 mil hectáreas para las que han aparecido personas con escrituras públicas 
notariadas y registradas en el Registro Público de la Propiedad”. 
Insistió que está comprobado que son escrituras apócrifas porque que en el 2011 la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) hizo estudios en donde 
determinó que las hectáreas que integran la Reserva de la Biósfera de Calakmul son 
terrenos nacionales y sin propiedad. De acuerdo con el artículo 63 de la Ley General de 
Equilibrio Ecológico, al momento de que estos terrenos son nacionales y están en la 
reserva, pasan a formar parte del patrimonio natural y los destinan a la conservación. 
Por ello, alertó que “son terrenos que están registrados a nombre del Gobierno Federal 
y que, sin embargo, se escrituran a particulares”. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/12/11/revelan-existencia-de-duenos-ilegales-
de-cinco-mil-hectareas-en-la-reserva-de-calakmul-304737.html) 
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Tras disputa agraria entre Tlacolulita y Tequisistlán, levantan bloqueo y 
reparan camino rural (El Universal, Roselia Chaca, p. web). 
Sábado 11 diciembre 2021 
Oaxaca. - Después de más de una semana de que comuneros de Magdalena 
Tequisistlán cortaran el camino carretero a sus vecinos de Asunción Tlacolulita, se 
instaló una mesa de diálogo, en la que se acordó reparar el camino, permitir el libre 
tránsito y mantener la paz entre los pueblos, hasta solucionar el conflicto por límites 
entre ambas poblaciones de la chontal. 
La Secretaría General de Gobierno (Segego), la delegación de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) en Oaxaca, instalaron una mesa de diálogo con autoridades 
municipales, agrarias y habitantes de Santa María Tlacolulita, con el objetivo de conciliar 
el conflicto social que prevalece entre ambas comunidades, por la construcción y 
pavimentación del camino destruido.  
La Secretaría General de Gobierno, a través de la Junta de Conciliación Agraria (JCA), 
sostendrá una reunión de trabajo con autoridades municipales y agrarias de ambas 
comunidades, el próximo 13 de diciembre, con la finalidad de dar a conocer en gabinete, 
el análisis y resultado de acoples en sus respectivos planos y definir la fecha en que se 
ejecutarán los trabajos técnicos informativos en la línea de colindancia. 
Cabe señalar que los trabajos técnicos informativos que ejecuta la JCA, se realizan con 
el propósito de identificar las mojoneras en la línea de colindancia en estricto respeto a 
los planos de cada comunidad, dichos trabajos no constituyen una acción de apeo y 
deslinde, toda vez que cada comunidad cuenta con sus respectivos planos. 
Tras un amplio diálogo, se firmó una minuta de acuerdos en la cual se comprometieron 
a mantener el libre tránsito, respeto y paz social. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/tras-disputa-agraria-entre-tlacolulita-y-
tequisistlan-levantan-bloqueo-y-reparan-camino) 
 

Ofrece Sedatu resolver problemática de campesinos en Coahuila (Vanguardia 

MX, Edgar González, p. web). 
Sábado 11 diciembre 2021 
Coahuila. - Los campesinos de diferentes municipios que expusieron la problemática 
con la tenencia de la tierra y conflictos que originan por esto, serán atendidos por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), ese fue el compromiso 
tras la reunión celebrada con ellos, explicó la titular de la oficina federal, Liliana Paola 
Aguilar Tijerina. VANGUARDIA dio a conocer que campesinos de varios municipios de 
las regiones Laguna, Sureste y Centro se reunieron con la Sedatu para explicar que 
existe un rezago en la atención de asuntos agrarios, tanto en el Registro Agrario 
Nacional como la Reforma Agraria, lo que está ocasionando conflictos entre ejidatarios, 
los cuales llegan a convertirse en demandas de tipo penal. 
“Fue un grupo de aproximadamente 40 personas liderados por Ana Eloísa Ramírez, de 
la organización CCI. Hace un tiempo tuvimos una videoconferencia con Eloísa, y 
personal de Sedatu de oficinas centrales, así como la oficina Coahuila, y el acuerdo fue 
que Ana Eloísa nos iba a entregar una acreditación en la cual los diferentes afectados 
la designaban a ella como su representante”, explicó la titular de la oficina de Sedatu en 
Coahuila. Sin embargo, este acuerdo no se ha cumplido y la Sedatu no podía darles 
acceso a los asuntos de particulares, hasta en tanto no la designaran como 
representante. 
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Explicó que se atendió a más de 40 campesinos de Coahuila por diferentes 
problemáticas, pero esos asuntos ni siquiera se han ingresado de manera formal para 
trámite ante Sedatu. Ante una comitiva de 10 personas se llegó al acuerdo de que todos 
ingresen un escrito libre en el cual expongan el problema que tienen con sus tierras, así 
como los datos necesarios para identificarlos y poder empezar a dar soluciones según 
corresponda, o bien canalizarlos al área correspondiente. 
(https://vanguardia.com.mx/coahuila/ofrece-sedatu-resolver-problematica-de-
campesinos-en-coahuila-EE1314237) 
 

Protestan por designación de Javier Hernández Marrufo como comisariado 
ejidal (Tele Diario, Lucero Sánchez, p. web). 
Domingo 11 diciembre 2021 
Coahuila. - Habitantes del ejido Nuevo Mieleras, Coahuila, rechazaron la protesta que 
realizó otro grupo de vecinos de la comunidad en el Registro Agrario Nacional en 
Torreón, al asegurar que fue llevado el proceso de elección interna para designar a 
Javier Hernández Marrufo como comisariado ejidal. 
El comisariado señaló que desde 1966 inició la lucha de los primordiales por las tierras 
ubicadas en la franja fronteriza de Coahuila con Estados Unidos, y en el 2015 el Tribunal 
Superior Agrario dio una resolución definitiva de que no había tierras disponibles para 
Nuevo Mieleras, por lo que ese grupo decidió separarse de la lucha, manteniendo la 
pelea jurídica logrando recuperar 40 mil hectáreas en un fallo favorable el pasado 28 de 
junio de este año. “Nosotros no nos rendimos y seguimos luchando, y sacamos una 
resolución favorable para que nos repartieran la tierra en la zona fronteriza de Estados 
Unidos, entonces en ese tiempo ellos empezaron a decir ya ganamos pero abandonaron 
la lucha, ahora empezaron a decir que Javier Hernández se hace pasar como 
comisariado y yo soy el comisariado con todas las convocatorias de ley y todos los 
derechos, nosotros nunca les hemos negado el derecho a que se acerquen pero han 
estado haciendo plantones y golpeteando al grupo”, manifestó. 
Al presentar las credenciales como comité del comisariado avalado por la Ley Agraria 
con fecha del 27 de agosto del 2021, dijo que no les han negado el derecho que tienen 
a la tierra ya que aparecen en el registro de primordiales. 
Detalló que de las 40 mil hectáreas ya han recibido 15 mil que estaban en posesión de 
ganaderos y que serán repartidos entre los 372 originarios propietarios del predio. 
(https://www.telediario.mx/comunidad/protestas-en-nuevo-mieleras-coahuila-por-
designacion-de-comisariado) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Paga Bienestar más de 4 mil mdp a sembradoras y sembradores por meses 
noviembre y diciembre (Gob.mx, Secretaría del Bienestar, Comunicado 106, p. web). 
Domingo 12 diciembre 2021 
Al encabezar la Reunión de Coordinadores Territoriales de Sembrando Vida, el 
secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, informó que ya se pagó a sembradoras 
y sembradores su ingreso correspondiente a los meses de noviembre y diciembre, con 
una inversión total de 4 mil 471 millones 705 mil pesos. 
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Acompañado por el subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural, Hugo Raúl 
Paulín Hernández, recordó que cada sembrador recibe un monto mensual de 5 mil 
pesos, de los que 500 se destinan al ahorro, además que el pago se efectúa al concluir 
cada mes trabajado, pero diciembre se saldó por adelantado. 
Javier May se reunió con los coordinadores de los 28 territorios de los 20 estados donde 
opera el programa. En el encuentro, subrayó que el programa avanza sin distracciones 
para cumplir el objetivo planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador de 
reforestar un millón de hectáreas con más de mil millones de árboles.  
Destacó que constantemente recorre los territorios y en las comunidades los 
campesinos están muy motivados, pues ellos mismos manifiestan que nunca se había 
visto un programa como Sembrando Vida en el que se les otorga un pago por trabajar 
su propia tierra y ayudarles a que formen un patrimonio, al tiempo que contribuyen al 
cuidado del medio ambiente.  
El secretario de Bienestar llamó a continuar el trabajo para consolidar el programa y 
comentó que el pago de los dos últimos meses va a contribuir a que haya circulante a 
fin de año, lo que ayudará a reactivar las economías locales. 
Por su parte, los coordinadores territoriales manifestaron su compromiso de seguir 
trabajando en la consolidación y fortalecimiento de Sembrando Vida mediante la 
capacitación y el acompañamiento permanente a sembradoras y sembradores. 
(https://www.gob.mx/bienestar/prensa/paga-bienestar-mas-de-4-mil-mdp-a-
sembradoras-y-sembradores-por-meses-noviembre-y-diciembre) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Diputados se niegan a darle la cara a los campesinos; organizaciones 
amagan con movilizaciones (Quadratin Tlaxcala, Aldo Romero, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Tlaxcala. - Las organizaciones que conforman el Congreso Agrario Permanente (CAP), 
denunciaron la negativa por parte de los diputados que integran la 64 Legislatura del 
Congreso local de atender sus peticiones, por lo que advirtieron, realizarán 
movilizaciones para impedir la aprobación del denominado “fondo moches”. 
Señalaron que la Diputada presidenta de la Comisión de Finanzas y Fiscalización, 
Guillermina Loaiza Cortero, se comprometió, a través de un oficio firmado por ella, de 
sostener una reunión con las organizaciones campesinas el pasado jueves 9 de 
diciembre, sin embargo, lamentaron que la legisladora haya faltado a su palabra y no 
realizara el encuentro. “Nos parece una falta de respeto hacía la ciudadanía, porque 
nosotros representamos a los compañeros campesinos y es lamentable que no nos 
hayan atendido para hablar del tema del presupuesto”, expresaron. 
Asimismo, revelaron que han intentado concretar una reunión con la Junta de 
Coordinación y Concertación Política (JCCP) del Congreso local, a través de su 
presidente el Diputado Rubén Terán Águila a quien acusan de ignorar la petición de los 
campesinos. 
En ese sentido, expresaron su preocupación, toda vez que señalaron, la negativa de los 
diputados podría representar el hecho de que tengan perfilada la aprobación del 
polémico fondo moches. 
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“Es evidente que los diputados no quieren dar la cara, están faltando al compromiso que 
tienen de respetar los intereses del pueblo tlaxcalteca…hoy que se evalúan los cien días 
del gobierno de Lorena Cuéllar Cisneros, valdría la pena, también, que se evaluara, qué 
están haciendo los diputados”, expresaron. 
(https://tlaxcala.quadratin.com.mx/principal/diputados-se-niegan-a-darle-la-cara-a-los-
campesinos-organizaciones-amagan-con-movilizaciones/) 
 

Recursos de tecnificación de ASL podrían entregarse directamente a 
ejidatarios (El Siglo de Torreón, Fabiola Pérez-Canedo, p. web). 
Lunes 13 diciembre 201 
Coahuila, Torreón. - Los recursos para la tecnificación de los sistemas de riego que 
contempla el programa Agua Saludable para La Laguna podrían ser entregados 
directamente a los usuarios. Así lo indicó Gabriel García Hernández, responsable del 
proyecto. Explicó que, en cuanto al mecanismo de asignación de recursos, el 
compromiso con todos los usuarios de riego es que se hará una inversión importante en 
la tecnificación de cultivos, para que se ahorren grandes cantidades de agua y se 
disminuya la idea de que se les va a afectar con un menor volumen. 
"Vamos a promover el ahorro de agua instalando estos sistemas de tecnificación, que 
son sistemas de riego que van a hacer que se ahorre, se habla, entre un 40 y 25 por 
ciento, de ese tamaño sería la magnitud de ahorro de agua, en el agua de riego, tienen 
que participar los módulos en la elaboración de los proyectos pero estamos esperando 
la definición de si se manejan los recursos de manera directa, por parte de cada 
ejidatario, o se hace a través de los módulos", explicó, "¿cuál es la situación que se vaya 
a hacer? pues se va a consultar con todos los usuarios". 
El senador con licencia opinó que los ejidatarios podrían hacerse cargo de la 
tecnificación de sus propias superficies sin necesidad de especialistas. 
"Cada ejidatario cuenta con toda la capacidad técnica y la vocación, no necesitan 
ingenieros de ningún lado, cada ejidatario es experto en cual es el sistema de riego que 
hay que instalar", comentó, "los beneficiarios del programa van a ser el sector social y 
los ejidatarios que aún no tengan la tecnificación de sus riegos, los mecanismos es algo 
que vamos a platicar entre todos". 
(https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2040429.recursos-de-tecnificacion-de-
asl-podrian-entregarse-directamente-a-ejidatarios.html) 
 

Realizará CAP foro para promover aumento de recursos al campo (Intolerancia 

Tlaxcala, Lirlo Sánchez, p. web). 
Lunes 13 diciembre 2021 
Tlaxcala. - La Unión Campesina Democrática (UCD) exhortó a participar en su Foro “El 
Campo y otras Prioridades en Tlaxcala de la 4T”, a realizarse en el Patio Vitral del 
Congreso del Estado el día miércoles 15 de diciembre a partir de las 11 de la mañana, 
con el objetivo de refrendar la solicitud de recursos para el campo y temas prioritarios 
para dicho sector. El líder del Congreso Agrario Permanente (CAP), José Isabel Juárez 
Torres, manifestó la necesidad de que se debe dar continuidad a la solicitud de una 
universidad floricultural o indígena, así como priorizar el asunto de seguridad en el 
estado, por lo que adelantó que serán temas que abordarán con diversas 
organizaciones durante el foro a realizarse. 
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https://tlaxcala.quadratin.com.mx/principal/diputados-se-niegan-a-darle-la-cara-a-los-campesinos-organizaciones-amagan-con-movilizaciones/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2040429.recursos-de-tecnificacion-de-asl-podrian-entregarse-directamente-a-ejidatarios.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2040429.recursos-de-tecnificacion-de-asl-podrian-entregarse-directamente-a-ejidatarios.html
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Entre las organizaciones que acudirán al foro también señaló que se encontrarán 
miembros de “Pueblos Campesinos Organizados de La Malinche” quienes junto con 
otras organizaciones y personas que deseen tomar la palabra expondrán sus ideas a 
favor de recursos para el campo y medio ambiente en un periodo máximo de 10 minutos. 
Isabel Juárez Torres confió en la apertura del diálogo por la Secretaría de Fomento 
Agropecuario (Sefoa) con la finalidad de obtener un mejor recurso para mejora de 
proyectos del campo. 
José Isabel Juárez Torres indicó que al momento se ha realizado tres reuniones con el 
representante de Sefoa en la que les aseguró que sus propuestas han servido y sido 
escuchadas, por lo que destacó una apertura por parte del gobierno estatal. 
Más tarde, junto con líderes de CNC los representantes del campo en Tlaxcala 
denunciaron que dos diputados que en su momento se comprometieron a escucharlos 
al final solo les dieron largas. Los representantes del campo indicaron que uno de los 
diputados es Rubén Terán Águila, quien dicen, actualmente carece de voluntad para 
platicar con la Coordinación de finanzas y fiscalización a fin de que se destine un apoyo 
al campo. “Pedimos con el diputado una reunión con Finanzas, quien nos dijo ‘yo 
respondo por los diputados’; nos mencionó qué platicaría con la Coordinación de 
Finanzas, días después nos reunimos con la representante y nos mencionó que nunca 
la había convocado el diputado”. 
(https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2021/12/13/989119-realizara-cap-foro-para-
promover-aumento-de-recursos-al-campo.html) 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2021/12/13/989119-realizara-cap-foro-para-promover-aumento-de-recursos-al-campo.html
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2021/12/13/989119-realizara-cap-foro-para-promover-aumento-de-recursos-al-campo.html
http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html
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López Obrador manda apoyo a su par de Perú 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que integrantes de su 

gabinete viajaron en días pasados a Perú para apoyar al gobierno de su 

homólogo Pedro Castillo porque, afirmó, “está atravesando una situación difícil” 

ante el intento de destitución. 

Detalló que fueron Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP); Ariadna Montiel, subsecretaria de Bienestar, y Laura Elena 

Carrillo Cubillas, directora Ejecutiva de la Amexcid. 

“Fuimos siendo muy respetuosos, a apoyar, sobre todo lo que se puede hacer 

para ayudar a la gente humilde, pobre, en tiempos difíciles, y fue el secretario de 

Hacienda, la subsecretaria de Bienestar y la encargada de proyectos de apoyo 

a países extranjeros de la Secretaría de Relaciones Exteriores”, argumentó. 

El Mandatario federal aseguró en la mañanera que fue el presidente Pedro 

Castillo quien le pidió ayuda: “Imagínense esta situación de un conservadurismo, 

bueno, apoyado hasta por [Mario] Vargas Llosa, pero una cosa irracional.  
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Entonces, nos pidió apoyo el presidente, porque toda una campaña en contra 

mediática; además, alentada, aparejada de la inflación, que está afectando a 

nivel mundial, pero que allá plantean que es sólo del Perú y que es por 

incapacidad”, expuso. 

“Afortunadamente los pueblos están levantándose, los de abajo. Arriba los de 

abajo, que no significa abajo los de arriba, significa abajo los privilegios, abajo el 

racismo, el clasismo, el sentirse superior, el tener ínfulas de superioridad y 

entender que hay nuevas realidades”, dijo. 

 

Empresario piden perdón 

 

López Obrador aseguró que los empresarios le ofrecieron disculpas por los 

abusos que cometieron en sexenios pasados, como fue en el caso de la reforma 

energética y que ellos, de quienes no reveló su nombre, quieren tener otra vez 

participación en proyectos de gobierno federal con el compromiso de actuar con 

integridad. “Es darle la espalda al que sufre nada más estar pensando en uno ¿y 

dónde está el amor al prójimo?, les comenté. Y me dicen: ‘No, es que es legal’ 

Ah, pues sí, nada más que tú hiciste la ley a tu medida, tú apoyaste la reforma 

energética, tú y tus medios de comunicación ayudaron para cometer este atraco. 

Es legalizar la corrupción. 

“Así les dijo el Presidente en la comida la semana pasada. No así, pero sí lo dije. 

Sí puse el ejemplo este, de que no era posible que se pagara menos por lo de la 

luz, eso lo dije, que no era justo y que ya todos teníamos que ayudar. Y la verdad, 

los empresarios están ayudando mucho, y hay algunos que se arrepienten y me 

están hasta ofreciendo disculpas... eso habla muy bien de ellos, muy bien”, 

expuso. 

 

“Deberían de estar callados” 

 

En Palacio Nacional, el Jefe del Ejecutivo federal indicó que con la reforma 

energética se buscaba desaparecer a Pemex y a la CFE mientras que se les 

daban más facilidades a las empresas particulares, sobre todo extranjeras, en la 

generación de energía eléctrica. 

Señaló que los dueños de estas empresas deberían estar, si no contentos, 

callados por todas las fechorías que hicieron y acusó que algunos insisten en 

seguir con estas prácticas que calificó de injustas. 
 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

AMLO anuncia inversión de 10,000 millones de 

pesos para obras en Cancún 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 

una inversión de 10,000 millones de pesos en Cancún para obras de 

infraestructura, entre las que mencionó el Puente Nichupté y la renovación del 

bulevar Colosio. Con lo anterior se confirma que el plan de financiamiento del 

referido puente cambió totalmente, por lo que dejará de ser una asociación 

público-privada (APP) para pasar a ser financiado con recursos públicos en su 

totalidad. López Obrador lo anunció como un compromiso de su administración 

hacia Cancún, para lo cual adelantó que estará en Quintana Roo la próxima 

semana para suscribir los acuerdos que involucran ambas obras. 

“Sí vamos a mejorar esa avenida, Colosio, que es la principal y que está en muy 

mal estado, totalmente destruida y ya hicimos el compromiso de rehacerla y va 

a ser, en efecto, con concreto hidráulico, cuidando que también se rehabilite el 

drenaje, los sistemas de agua. Es una obra que vamos a hacer conjuntamente 

el gobierno del estado y el gobierno federal”, dijo. 

“Les voy a explicar que también se va a hacer un puente para resolver el 

problema de vialidad en la punta de la zona hotelera de Cancún. Vamos a invertir 

en general alrededor de 10,000 millones de pesos”, expuso el mandatario en su 

conferencia matutina de ayer lunes. 
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El mandatario anunció también el llamado Parque del Jaguar en Tulum, con una 

donación de terrenos por parte del gobierno de Quintana Roo, en una zona 

cercana al nuevo aeropuerto que se construirá a partir del 2022 en dicho 

municipio.  

“En Tulum hay un crecimiento también que queremos ordenar y queremos 

proteger el área donde está la zona arqueológica, dos zonas arqueológicas, para 

que no las invadan y que tengan espacios para que se puedan visitar”, agregó. 

“Ahí junto está relativamente cerca está un aeropuerto de la Marina y junto tiene 

también terrenos el gobierno del estado. Entonces, vamos a convertir toda esa 

área en un parque de cultura, de recreación ecológico, no se va a permitir 

ninguna construcción, es para que la gente pueda tener su parque. Van a ser 

como 300 hectáreas, más lo que tiene ahora la zona arqueológica. Y así como 

este parque vamos a tener otro en Calkiní (Yucatán), de más de 2,000 

hectáreas”, expuso el Ejecutivo federal. 

 

Cambio de esquema 

 

Hasta antes del anuncio, el gobierno de Quintana Roo había venido trabajando 

casi desde el inicio de la administración de Carlos Joaquín González en un 

esquema de financiamiento público-privado para el Puente Nichupté, para el cual 

incluso ya tenían una propuesta no solicitada por parte de la firma Controladora 

de Operaciones de Infraestructura, filial de ICA, desde el 2019, con un costo 

previsto de 4,675 millones de pesos. 

Incluso el 14 de octubre de este mismo año, Joaquín González declaró que el 

Puente de la Laguna Nichupté se realizaría con recursos 100% de la Iniciativa 

Privada, luego de que se confirmara que el Presupuesto de Egresos de la 

Federación no incluyó ninguna partida asignada para este proyecto en el 2022, 

pese a que a principios de año el entonces secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera Gutiérrez, anunció durante una visita a Cancún que el gobierno federal 

aportaría 2,000 millones de pesos para construir el puente mediante un esquema 

de APP. “El Puente de la Laguna Nichupté por supuesto que se va a llevar a 

cabo, estará en licitación en breve, será un puente 100% de la Iniciativa Privada, 

en una asociación público-privada, y saldrá a licitación en los próximos días, una 

vez que esté lista la Manifestación de Impacto Ambiental”, comentó Carlos 

Joaquín en octubre de este año. 

Sin embargo, casi dos meses después, la situación es completamente distinta, 

pues el propio gobernador declaró que el puente ya no se financiaría mediante 

una APP.  
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“Es un tema que vamos a presentar en la próxima visita que venga el presidente, 

ya no será una APP, el puente tenía metas muy amplias además de los carriles 

de vehículos, incluía ciclovías, y muchos esquemas de mantenimiento durante 

los años que duraría la concesión; pero ahora, ante la posibilidad de ser una obra 

pública, se perderían. Habrá que reducir las metas del proyecto; ya se está 

trabajando en eso, será un esquema federal-estatal, que podría darse si así lo 

cerramos”, expuso Joaquín González la semana pasada. 

El mandatario estatal indicó que la obra proyectada en el bulevar Colosio de 

Cancún también entrará en ese nuevo esquema de obra pública. 

“Estamos en eso para llevar a cabo los proyectos de inversión, para que pueda 

llevarse como obra pública de los gobiernos federal y estatal, y ya no como como 

una APP, lo cual modificará en mucho los alcances particularmente del puente. 

Se estaba en un tema de 4,000 millones, seguramente disminuiría a 3,000 

millones de pesos”, añadió. 

 

Detalles técnicos 

 

El Puente Nichupté está concebido como un proyecto de infraestructura que 

plantea una conexión de 8.6 kilómetros de longitud entre el centro urbano de 

Cancún y la zona hotelera, que permitirá reducir considerablemente los tiempos 

de traslado y los costos generalizados de viaje, debido al intenso tráfico que se 

genera en el bulevar Kukulcán. 

Se estiman dos años para la construcción de la obra y hasta antes del cambio 

de esquema de financiamiento se esperaba que funcionase como un puente de 

cobro (peaje), durante por lo menos 28 años, tiempo en el cual, los ingresos por 

el pago de las cuotas vehiculares quedarían como ingresos del gobierno del 

estado a través de un organismo operador y estarían afectados a un fideicomiso 

de administración y pago para la correcta operación del proyecto y su 

mantenimiento. Sin embargo, será la semana entrante cuando se anuncie el 

nuevo esquema bajo el que operará dicha infraestructura. 
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Ven impacto en SCJN tras reforma judicial 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Diana Lastiri 

Las ministras Margarita Ríos Farjat y Yasmín Esquivel, presidentas de la Primera 

y Segunda Sala, respectivamente, destacaron que los cambios de la reforma 

judicial aprobada en marzo ya tuvieron impacto en la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN). Ayer rindieron sus informes de labores al frente de las 

salas, sesión a la que acudió la recién designada ministra Loretta Ortiz Ahlf, 

quien no pudo incorporarse al pleno porque aún no ha rendido protesta al cargo, 

lo que ocurrirá hasta enero de 2022. 

Ríos reportó la primera reducción, de más de 50%, en los expedientes que fueron 

turnados a la Primera Sala en 2021, en comparación con los que ingresaron en 

2019. “Es interesante observar que la reforma judicial de este año ha comenzado 

a tener un impacto cuantitativo. 
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“Parecería ligero porque entraron mil 601 expedientes el año pasado y éste 

fueron mil 363 nuevos [una diferencia de 238]. Si tomamos en cuenta la irrupción 

de la pandemia, la interrupción temporal de los plazos judiciales y el tiempo de 

ajuste de las judicaturas, tomar 2020 como punto de comparación sería 

engañoso. “Por eso acudimos a 2019, y tenemos que se informó el ingreso de 

dos 842 expedientes. En contraste, reitero que en 2021 fueron mil 363 asuntos, 

52% menos asuntos. 

“En 2021 la justicia mexicana sigue adaptándose, pero no se puede negar que 

comienza a reflejarse el impacto de la reforma judicial”, dijo. 

Comentó que esta estadística, aunque es una cantidad importante, le parece 

más acorde para los casos que debe conocer un tribunal constitucional como 

última instancia, al tratarse de los asuntos más complejos del país. 

Añadió que este 2021 la Primera Sala resolvió mil 624 asuntos y de 136 tesis 

aprobadas, 83 son de jurisprudencia y 53 aisladas. 

Explicó que al inicio de 2021 la sala tenía 552 asuntos pendientes y este año 

dejará 419, de los cuales, 292 ya están en ponencia y 127 aún permanecen en 

trámite. Por su parte, Esquivel dijo que la actual integración de la Corte, que por 

primera vez incluye a cuatro mujeres en el pleno, tiene como tarea consolidar la 

reforma judicial para garantizar el acceso a la justicia para todos. 

“Nos toca consolidar la reforma judicial emprendida en este turbulento 2021 y 

para ello, estoy segura, quienes integramos la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación sabremos utilizar con prudencia el nuevo diseño legal que se ha puesto 

en nuestras manos, dentro del más puro equilibrio de los poderes públicos. 

“Confío en que con este sistema jurisprudencial y a través de la renovada Ley 

Federal de Defensoría Pública, que hoy garantiza la defensa gratuita de los 

ciudadanos que lo soliciten (...) se fortalezca la defensa de todos los mexicanos. 

Que la justicia no sea un privilegio”, indicó.  

Destacó que los cambios establecidos en la reforma han propiciado que la Corte 

se consolide como un auténtico tribunal constitucional. 

Este año, la Segunda Sala recibió mil 569 asuntos, que se sumaron a los 139 de 

2020. De los mil 708 asuntos en la Segunda Sala, egresaron mil 542, por lo que 

los ministros recibirán 2022 con 166 pendientes, de los cuales 44 están en 

estudio. 
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Identificados, posibles responsables de la 

tragedia de migrantes en Chiapas 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Maritza Pérez 

El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, 

Alejandro Encinas, sostuvo que el tráiler que se volcó el pasado jueves, con más 

de 160 migrantes a su interior y por lo cual 55 personas perdieron la vida, no 

pasó por ningún punto de revisión al tiempo que respaldó el trabajo realizado por 

el titular del INM. Luego de presentar un informe sobre tres años de labores de 

la Subsecretaría de Derechos Humanos, Encinas Rodríguez expresó que “en el 

tramo Chiapa de Corzo-Tuxtla Gutiérrez no hay ningún retén del Instituto 

Nacional de Migración”.  Además de indicar que ya se tienen identificados a los 

presuntos responsables tanto del traslado de los migrantes como de la volcadura 

y que la Fiscalía General de la República (FGR) ya abrió una investigación al 

respecto. Asimismo, indicó que autoridades ya identificaron la ruta por la que 

pasó la unidad pesada, y se ha determinado que fue un tramo irregular utilizado 

por los grupos delictivos que se dedican al tráfico de personas, por lo que 

también se investiga la ausencia de retenes en esa zona. 

En tanto, Encinas Rodríguez mostró su respaldo a Francisco Garduño, titular del 

Instituto Nacional de Migración (INM), ello al afirmar que “está cumpliendo su 

responsabilidad y seguirá en sus funciones”. 
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Encinas aceptó que entre la sociedad existe la percepción de que las autoridades 

mexicanas no son solidarias con los migrantes, pero aseguró que esa imagen es 

alentada “a veces” por los medios de comunicación.  

“Tenemos casi 700,000 personas regularizadas en los tres años que va de 

gobierno en nuestro país”, refirió. 

 

Caso Zerón 

 

En otro tema, el funcionario reveló que ayer solicitó a la FGR un informe sobre 

el estado que guarda la documentación necesaria para la extradición Tomás 

Zerón por los delitos de desaparición forzada, por el caso Ayotzinapa, así como 

por la malversación de hasta 1,000 millones de pesos de la entonces 

Procuraduría General de la República y por el cual también es señalado. 

En ese contexto, al presentar su informe, el funcionario federal reconoció el grave 

problema de impunidad que vive el país, además de señalar acciones para su 

combate en el resto del sexenio. 

También habló sobre las responsabilidades del Estado mexicano en esta crisis 

“dadas las omisiones y la falta de actuación de los gobiernos anteriores que 

durante muchos años quisieron esconder la grave situación por la que 

atravesamos en distintos ámbitos de nuestro país”.  

Mientras que informó que en estos tres años se destinaron en infraestructura y 

capacidades en materia de derechos humanos 2,198 millones de pesos; 1,247 

millones fueron para fortalecer las capacidades de las comisiones estatales de 

búsqueda. Otros 510 millones para la construcción de justicia para las mujeres; 

349 millones para las alertas de violencia contra mujeres; 75 millones para los 

registros civiles; y 779 millones de pesos que la Comisión Ejecutiva de Atención 

a Víctimas (CEAV) ha entregado como ayuda a víctimas y 488 millones para el 

cumplimiento de las sentencias de los organismos internacionales. 
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Ramírez de la O busca combatir la inflación… en 

Perú 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Rafael Ramírez 

Una comitiva del Gobierno mexicano, encabezada por el secretario de Hacienda 

y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, viajó a Perú para apoyar al 

presidente Pedro Castillo ante la crisis política económica y económica que 

enfrenta su administración, incluida la alta inflación. 

“También aprovecho para decirles que fue el secretario de Hacienda a Perú a 

apoyar en lo que podamos al gobierno del Perú, que está atravesando por una 

situación difícil… Entonces nos pidió apoyo el presidente (Castillo), porque 

(tiene) toda una campaña en contra mediática; además, alentada, aparejada de 

la inflación, que está afectando a nivel mundial, pero que allá plantean de que es 

sólo de Perú y es por incapacidad”, dijo López Obrador. 

Mientras el titular de Hacienda viaja a Perú para ayudar en temas económicos, 

México vive su inflación más alta en dos décadas (de más de siete por ciento). 

El país sudamericano también enfrenta su inflación más alta de los últimos 12 

años, pasando de 1.7 por ciento en octubre de 2020 a 5.8 por ciento en el mismo 

mes de este año. “El alza significativa del costo de la canasta básica familiar se 

ha convertido en el problema que más afecta a los hogares”, señala el Instituto 

Peruano de Economía (IPE). 
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A Perú le ha golpeado fuerte el aumento del precio internacional de las materias 

primas debido a que importa la mayor parte del maíz, trigo y aceite de soya que 

consume. Las altas cotizaciones de estos productos se traducen en un 

encarecimiento de alimentos como aceite, pollo, pan, fideos, azúcar y huevos.  

El alza de dólar también afectó los precios de los pasajes aéreos y la compra de 

vehículos. Esta situación ha provocado el descontento de 57 por ciento de los 

peruanos con el gobierno del izquierdista Pedro Castillo, de acuerdo con 

encuestas, quien tomó protesta como presidente de ese país apenas el pasado 

28 de julio. 

La oposición también comenzó a promover acciones para remover al presidente 

peruano del cargo por considerarlo incapaz de conducir al país, las cuales hasta 

ahora no han prosperado. 

En este contexto, López Obrador anunció que una comitiva del gobierno de la 

Cuatroté viajó a Perú para apoyar al gobierno de Pedro Castillo, que además del 

titular de Hacienda incluye a la subsecretaria de Bienestar y la encargada de 

proyectos de apoyo a países extranjeros de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores (SRE). 

El apoyo al gobierno de Perú contrasta con la posición que la Cuatroté ha tomado 

en casos de violación a derechos humanos en países como en Nicaragua, 

Venezuela o Cuba –gobernados por personajes emanados de la izquierda–, 

donde reiteradamente ha apelado a los principios de no intervención y de 

autodeterminación de los pueblos. 
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Va PAN a diálogo con gobierno por reformas de 

AMLO 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Antonio López y Víctor Gamboa Arzola 

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, informó que a partir del 10 de enero se 

instalarán siete mesas de trabajo con el gobierno federal, en las que aceptaron 

dialogar, “abiertos y sin cerrazón”, la viabilidad de las reformas eléctrica y 

político-electoral.  

Tras reunirse en privado con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 

aclaró que, pese a ello, el PAN será firme en sus condicionantes para que ambas 

iniciativas sean avaladas. 

“Se trata de mesas específicas de interlocución permanente. En el tema de la 

reforma eléctrica dejamos claro lo que busca nuestro partido, buscamos que la 

gente pague menos por su energía, que México transite hacia las energías 

limpias y renovables y que haya inversión y, por tanto, más empleos. Sobre la 

posible reforma electoral, nuestra posición es que en ningún caso se vulnere a 

los organismos autónomos ni al INE, ni al Tribunal Electoral, ni a sus integrantes; 

por el contrario, que se fortalezcan”, aseveró en conferencia de prensa.  
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Las otras mesas de diálogo serán la de “tolerancia y pluralidad”, mesa económica 

para la generación de empleo, de seguridad, “salud y bienestar”, así como la de 

“medio ambiente y desarrollo sustentable”. 

Cortés Mendoza explicó que durante el encuentro se solicitó detener la 

polarización desde la Presidencia, que se respete a la oposición del país “y a 

quienes pensamos distinto”. 

Por igual se pidió parar la persecución y la fabricación de delitos a quienes 

piensen distinto, “como los casos [Ricardo] Anaya y [Francisco García] Cabeza 

de Vaca”, y que pare el estilo del Presidente de culpar a los opositores en sus 

mañaneras, “violentando el debido proceso y la presunción de inocencia”. 

También solicitaron detener las presiones a la Suprema Corte de Justicia, 

“porque no se han desahogado al menos 30 acciones de inconstitucionalidad y 

controversias que se han presentado”, que paren los ataques a los órganos 

autónomos como el INE, el TEPJF y el Inai, entre otros, así como a las 

organizaciones civiles e instituciones públicas como el CIDE”. 

Además, exigieron convocar a una convención nacional hacendaria “para 

fortalecer las finanzas de estados y municipios”, así como eliminar el “decretazo 

presidencial”, a fin de que las obras se realicen con licitaciones públicas y 

transparentes. Otras propuestas que se plantearon en la reunión son: diseñar 

estrategias para la generación de empleos, reducción de la pobreza y la 

desigualdad, medidas para evitar la inflación, políticas para enfrentar la creciente 

inseguridad y violencia, recursos para fortalecer las policías municipales y 

estatales, acciones para atender la violencia contra las mujeres, los asesinatos 

a periodistas y el robo de hidrocarburos, resolver el desabasto de medicamentos 

y estrategias para lograr el desarrollo sustentable del país. El líder panista 

aseguró que el diálogo no quebranta la posición de su partido, pues, “a pesar de 

todos los obstáculos y las desconfianzas, el diálogo es necesario. 

“Estamos obligados a agotar todas las instancias y a recorrer todos los caminos, 

estamos dialogando por el bien de México”. 

Por su parte, el titular de la Segob confirmó que también convocará a las 

dirigencias de los demás partidos, y les reiteró que “siempre van a encontrar en 

nosotros, como hasta ahora, respeto; no se nos olvida que son cientos de 

mexicanos los que nos tienen en esta representación y no podemos darnos el 

lujo de excluir a ninguno”. Acompañado por el subsecretario de Desarrollo 

Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, Rabindranath Salazar 

Solorio, López Hernández subrayó que el gobierno federal ha estado abierto al 

diálogo durante estos tres años, y “existe una comunicación fluida con diputados 

y senadores de las fuerzas políticas, así como con estados y municipios, con 

pleno respeto a su autonomía”.  
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En la reunión estuvieron presentes los gobernadores de Tamaulipas, Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca, y de Durango, José Rosas Aispuro, y los 

coordinadores del Congreso, Jorge Romero y Julen Rementería, entre otros 

panistas. 
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Nepotismo y despidos imperan en la CNDH 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Redacción 

Más de 500 despidos de trabajadores de la institución, acusaciones de 

nepotismo y una reducción de 14.9% en las recomendaciones con respecto a las 

de su antecesor, Luis Raúl González Pérez, son los saldos de Rosario Piedra 

Ibarra tras más de dos años al frente de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH). Para expertos en derechos humanos, esta gestión se ha 

caracterizado por la falta de apoyo a las víctimas, por acciones que llevan al 

desmantelamiento de la CNDH y por decisiones ajenas a la autonomía de la 

institución —como la reactivación de la investigación del caso Ayotzinapa, 

expediente cerrado y que dio la recomendación más amplia en la historia del 

país— sin contrapesos.  

En casi dos años que no operó el Consejo Consultivo —órgano interno que avala 

o no las decisiones y cuyos integrantes deben ser designados por el Senado— 

Piedra Ibarra pudo modificar el reglamento de la institución, realizar nuevos 

nombramientos, así como crear nuevas oficinas y reabrir expedientes.  
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Cifras de los informes anuales de actividades de la CNDH detallan que, en 2020, 

primer año de Piedra Ibarra al frente de la CNDH, el organismo hizo 103 

recomendaciones, de las cuales, 90 fueron particulares, 11 por violaciones 

graves y dos generales, que representan una disminución de 14.9% con respecto 

a las que se giraron durante el último año de su antecesor. En 2021 sólo ha 

emitido 99 recomendaciones. 

En el último año de gestión de González Pérez como presidente de la CNDH se 

giraron 121 recomendaciones, de las cuales 99 fueron particulares, 15 por 

violaciones graves a los derechos humanos y se emitieron siete 

recomendaciones generales. 

Durante la presidencia de Piedra Ibarra se ordenó reabrir el expediente de los 43 

normalistas desaparecidos en Iguala, en septiembre de 2014, cuando ya estaba 

concluido, se habían determinado violaciones a los derechos humanos y se 

emitió una extensa recomendación, la 15 VG/2018, sobre esos hechos. 

La recomendación que se emitió consta de más de un millón hojas y mil 255 

tomos, y se dirigió a 17 autoridades de los tres niveles de gobierno, entre las que 

históricamente se incluye al Presidente de la República y en la que se formularon 

128 puntos recomendatorios y 224 propuestas de investigación, entre los que 

destaca la remisión para análisis genético a la Universidad de Innsbruck de 114 

restos óseos, que la Fiscalía Especial del Caso se ha negado a cumplir y que la 

CNDH ha rechazado exigir su cumplimiento. 

De manera paralela, de mil 700 trabajadores que existían antes de la llegada de 

Piedra Ibarra, han sido despedidos 500, algunos con liquidaciones menores a 

las que establece la ley, sostienen a EL UNIVERSAL extrabajadores. 

Alejandra Ezeta Bagnis, exdirectora de Comunicación Social de la CNDH, fue 

una de las primeras que salió del organismo. Francisco Estrada, secretario 

Ejecutivo de la institución le notificó su despido a través de un simple correo 

electrónico. Sin liquidación y sin explicaciones, fue cesada de ese cargo y por 

ello mantiene una demanda ante las autoridades laborales. 

Sus encontronazos con grupos feministas, en septiembre de 2020, también 

generaron críticas y de reacciones adversas. Luego de que un grupo de madres 

de víctimas de feminicidio entraron a la fuerza y encontraron en la cocina de esa 

dependencia, ubicada en República de Cuba, en el Centro Histórico de la Ciudad 

de México, cortes de carnes gourmet. 

“La presidencia de Piedra Ibarra en la CNDH está marcada por la falta de una 

verdadera defensa de las víctimas, afirma Alberto Xicoténcatl, director de la Casa 

del Migrante, en Saltillo, Coahuila, quien en 2019 aspiró al cargo. 

Asegura que la presidenta de la CNDH es una “funcionaria de escritorio, que 

obedece a intereses políticos y ha mostrado un total y profundo desconocimiento 

de lo que significan los derechos humanos”. 
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En entrevista con EL UNIVERSAL, el expresidente de la Comisión de Derechos 

Humanos del extinto Distrito Federal, Luis de la Barreda Solórzano, advierte que 

la gestión de Piedra Ibarra le recuerdan algunos versos de la popular canción 

“Cucurrucucú paloma”, que dicen: “Las piedras jamás paloma / qué van a saber 

de amores”, porque el organismo que debe garantizar el respeto a la dignidad 

humana, es el que viola los derechos humanos.  

Externa que el papel de la comisión “es absolutamente lamentable, porque los 

organismos públicos de derechos humanos, no sólo la CNDH, también los 

locales, han dado batallas muy importantes contra los abusos del poder, muchas 

de ellas exitosas, y ahora todo eso está siendo aniquilado por la actual titular. 

Era inimaginable antes del nombramiento de Piedra Ibarra que la comisión 

llegara a estos niveles”. 

Califica como triste que la herencia del doctor Jorge Carpizo “esté siendo 

dilapidada y malograda de esa manera”. 

Para el exintegrante del Consejo Consultivo y activista en defensa de los 

derechos humanos, Michael W. Chamberlin, Rosario Piedra no sólo no da 

respuesta a las necesidades de las víctimas, sino que llegó a la CNDH para 

desmantelarlo. “La actuación de Piedra al frente de la Comisión es un signo más 

de lo que ha sido este gobierno, acabar con las instituciones”, señala. 
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Hugo López-Gatell “no aguanta críticas” y 

cancelan su comparecencia ante Diputados 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Antonio López Cruz 

La comparecencia del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 

Hugo López-Gatell, que se desarrollaba al interior de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, se canceló después de quejas y 

reclamos del funcionario federal, quien de acuerdo con la oposición, “no aguantó 

las críticas y los argumentos”. De acuerdo con fuentes consultadas por EL 

UNIVERSAL, la sesión reventó al inicio de las preguntas y respuestas, luego de 

que el coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, le cuestionó sobre el 

número de muertos y el manejo de la pandemia. 

López- Gatell se negó a responder e incluso culpó a la vicecoordinadora 

perredista, Elizabeth Pérez, de estar grabando la reunión, lo que derivó en una 

discusión y que se suspendiera el ejercicio. 
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“Durante la reunión, en un acto de soberbia, el Dr. Hugo López-Gatell interrumpió 

mi intervención acusando a la Vicecoordinadora del PRD, Elizabeth Pérez,  de 

grabarlo, lo cual es falso. Se fue porque no resiste ninguna crítica a su pésimo 

manejo de la pandemia del Covid-19”, dijo Espinosa Cházaro.  

Hasta el momento no se ha informado la fecha en que será reprogramado. 

En tanto, la diputada Elizabeth Pérez sostuvo: “El doctor López-Gatell aseveró 

que yo lo estaba grabando; algo totalmente falso. Fue el pretexto para suspender 

su comparecencia en la JUCOPO, pues se percibió sumamente rebasado por 

los excesos de sus dichos y negligencia, cuestionados por las y los Diputados”. 

Al respecto, Mier Velazco argumentó que se había establecido un formato para 

que los cuestionamientos fueran estrictamente técnicos. Adelantó que la 

comparecencia se reprogramará ante Comisiones o posiblemente ante el pleno. 

“Definimos un formato; cuando se rompe lo establecido en el formato, acordó la 

propia Junta que se haga una reconsideración y convocar a una nueva reunión”, 

apuntó. La comparecencia inició 10 minutos antes de la 13:00 horas, y duró 

apenas 30 minutos, tiempo de la ponencia inicial del subsecretario. 

Sobre su primera exposición, el coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge 

Álvarez Máynez, denunció que el subsecretario anticipó que no asumiría sus 

errores. “Dice López-Gatell que la pandemia es solo comparable con la influenza 

de hace un siglo. (Aunque por meses dijo que no sería de ese tamaño). Y que, 

por lo tanto, lo que es válido hoy no será mañana. (De esa manera nos anticipa 

que no asumirá ningún error en su gestión)”, escribió en su cuenta de Twitter. 

El presidente de la Jucopo, Rubén Moreira, declaró que la suspensión de la 

comparecencia “no fue un tema del subsecretario, fue un tema de nosotros, de 

las y los diputados, hubo contrariedades en el formato que tuvimos y 

determinamos que haya otra reunión después”. 

En representación del PAN, el diputado Elías Lixa, explicó que Morena y sus 

aliados fueron quienes votaron a favor de concluir la reunión, en tanto que los de 

oposición lo hicieron en contra. 

“A partir de ahí se descompuso el ambiente, empezaron las propuestas de 

concluirlas, particularmente el PAN votó en contra de que se terminara de forma 

anticipada y pedimos que se pusiera fecha a la comparecencia pública cosa que 

no ha sucedido hasta el momento”, indicó. 

Agregó que uno de los planteamientos que pusieron sobre la mesa, fue solicitar 

que el Consejo Nacional de Salubridad también se presente ante la Jucopo. 
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Piden recuperar espacios controlados por el 

crimen 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Perla Miranda 

Al reflexionar acerca de que es posible un México distinto y mejor, Cuauhtémoc 

Cárdenas llamó al Estado a recuperar los espacios que han sido controlados por 

el crimen organizado y que implemente y expanda proyectos productivos para la 

sociedad. “En condiciones actuales, crecimiento y paz social demandan que el 

Estado se apodere y rescate territorios y actividades que hoy controla y en los 

que impera la delincuencia. Es necesario que su presencia se imponga mediante 

la implantación y expansión de proyectos productivos y así desplazar esos 

graves cánceres, porque si social e institucionalmente existe un vacío en el 

territorio que no ocupa el Estado, alguien lo va a ocupar”, señaló. 

Durante la presentación del libro Coordenadas para el debate del desarrollo, en 

la UNAM, enfatizó que para revertir las condiciones actuales no es suficiente con 

responsabilizar a quienes tomaron las decisiones en el pasado, sino poner en 

práctica políticas públicas para superar estas condiciones, así como atender la 

debilidad del Estado.  
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“Debemos tomar conciencia que uno de nuestros grandes problemas, que se 

viene arrastrando desde muy atrás, es que hemos sido incapaces, Estado y 

sociedad, juntos y separados, de organizar con solidez la vigencia plena de un 

Estado de derecho y la participación democrática de la gente en la conducción 

de Estado, donde no se cuelen intereses desestabilizadores desde dentro y 

desde fuera, como lo ha conseguido el crimen organizado”, puntualizó Cárdenas. 

En tanto, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, manifestó que la 

publicación ofrece un análisis riguroso de las condiciones sociales del país, así 

como reflexiones y opciones para enfrentar las nuevas realidades económicas, 

sociales, humanas y ambientales que ha dejado la crisis por Covid-19. 

“La obra es muestra de que la labor académica en el Programa Universitario de 

Estudios del Desarrollo (PUED) y en la Universidad Nacional Autónoma de 

México es un verdadero crisol donde caben todas las ideologías y posturas, pero 

con rigor”, comentó Graue Wiechers. 
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INE publica saldo de fideicomisos ante 

señalamiento de Morena sobre Revocación de 

Mandato 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Rafael Ramírez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer los saldos de dos fideicomisos 

a su disposición, luego de que el líder Morena en la Cámara de Diputados, 

Ignacio Mier, asegurara que el instituto cuenta con los recursos suficientes para 

realizar el proceso de Revocación de Mandato a pesar del recorte que el 

Congreso realizó al presupuesto solicitado por el árbitro electoral. 

A través del Diario Oficial de la Federación (DOF), el INE dio a conocer que el 

Fondo para el Cumplimiento del Programa de Infraestructura Inmobiliaria y para 

la Atención Ciudadana y Mejoramiento de Módulos del Instituto Nacional 

Electoral tienen un saldo de 826 millones 563 mil pesos y 533 millones 899 mil 

pesos, respectivamente.  

La suma de ambas partidas deja un total de mil 360 millones 402 mil 860 pesos, 

muy por debajo de los dos mil 500 millones de pesos que el diputado de Morena 

aseguró que había en las arcas del INE. 

El líder morenista en la Cámara baja había asegurado que el INE tenía recursos 

disponibles en fideicomisos que podía utilizar en la Revocación de Mandato, lo 

cual, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que era falso y 

sugirió que MIer le pidiera información y no su renuncia, como lo viene haciendo 

el partido oficialista desde el pasado proceso electoral de 6 de junio.  
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Córdova Vianello aclaró que, tanto él como el Instituto, no desean bloquear la 

eventual Revocación de Mandato, como acusa el partido Morena, sino que “el 

INE busca garantizar el ejercicio pleno de los derechos políticos de la 

ciudadanía”. 

Por ello, dijo, se ajustó su presupuesto 2022, generando una bolsa de mil 503 

mdp para ese ejercicio. “Monto que claramente resulta insuficiente”, dijo el 

consejero presidente el pasado 10 de diciembre. 

Pese a esta aclaración y los reclamos del oficialismo, el proceso de Revocación 

de Mandato está en duda debido a que, en vísperas de que se cumpla con el 

plazo para la entrega de apoyos –el 24 de diciembre–, no se han reunido las 

firmas suficientes; sólo dos estados, de 17 necesarios, cuentan con dichas 

firmas. El tiempo se agota para Morena, principal interesado en realizar esta 

revocación de mandato, pues ve este ejercicio ciudadano como “un referendo” 

para el gobierno del presidente López Obrador y no como una acción ciudadana 

para poner a escrutinio su gestión y quitarle el cargo. 

El pasado 1 de diciembre incluso el mandatario promovió la consulta durante su 

Informe a la Nación por sus 3 años de gobierno, en el Zócalo capitalino, y llamó 

a sus opositores para que participen en ella y se vea en las urnas si puede 

continuar o no. A pesar de este llamado, la oposición señala que es una 

simulación del presidente para medir únicamente su popularidad, y apuntó que 

debe cumplir con su gestión y asumir la responsabilidad de los errores que 

presuntamente comete en ella. 

Pese a la politización que prevalece en este proceso de revocación, entre el 

régimen y sus opositores, la iniciativa tiene menos del 32% de las firmas 

necesarias, de acuerdo al INE, pues sólo han podido reunir un millón 65 mil 349 

rúbricas. Aunque la principal asociación civil promotora de este proceso, 

denominada “Que siga la democracia” —integrada por personalidades afines a 

Morena—, asegura que ha entregado 2.1 millones de firmas. 

Sin embargo, la cantidad de firmas no es suficiente, pues además de estar 

obligados a reunir 2.8 millones de respaldos, éstos deben estar repartidos en 17 

entidades y las firmas que tienen se concentran en la Ciudad de México y 

Tabasco. 
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Universidades sin estudiantes de bachillerato 

recibían presupuesto para educación media 

superior 

 

Martes 14 diciembre 2021 /  

Nuevo León, Monterrey. - La Secretaría de Educación Pública (SEP) negocia 

con los rectores de once universidades estatales para retirarles a partir de enero 

de 2022 el presupuesto que recibían para financiar la educación media superior 

pero que no contaban con estudiantes de bachillerato, indicó el subsecretario de 

Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez. 

En entrevista con El Sol de México, el funcionario federal explicó que hay un 

capítulo en el presupuesto, el U006, destinado al pago de profesores de las 

universidades estatales que dan clases en sus planteles de media superior, pero 

desde hace 12 años la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

distribuyó los recursos no sólo entre las 24 que sí cuentan con bachillerato, sino 

entre las 35 que existen en el país. 

El subsecretario indicó que las once universidades que no cuentan con 

bachillerato ya no tendrán ese recurso a partir del siguiente año. 
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“Claro que las que han estado recibiendo durante 12 años un dinero que no les 

corresponde se van a enojar cuando le digamos ‘sabes qué no podemos mirar 

para atrás, pero de aquí en adelante no debes recibir ese dinero’. No me importa 

aquí la popularidad, en estas cosas tenemos que proceder”.  

“Estoy en esa lucha (hablando con los rectores) porque hay una inercia y ¿cómo 

paras la inercia? ‘A mí me estaba llegando (el dinero)’, argumentan, y lo que 

nosotros les decimos es: ‘te estaba llegando, pero no tienes derecho’. Se los he 

dicho. Ahí no hay argumento, perdóname”. 

No obstante, el subsecretario comentó que muchas universidades, no sólo las 

estatales, "están pensando volver al esquema de tener sus propias 

preparatorias”. Puso el ejemplo de la Universidad Autónoma de Ciencias y Artes 

de Chiapas, que abrirá un bachillerato multicultural en la Ciudad de México. 

 

SEP VA POR REFORMAS 

 

Concheiro también señaló que se trabaja en dos iniciativas para reestructurar el 

financiamiento de las universidades. La primera, en la Cámara de Diputados, 

pretende acabar con la “geografía de la desigualdad” que existe entre 

universidades mientras que la otra busca ayudar a seis instituciones estatales en 

crisis por el pago de pensiones y jubilaciones. 

En el caso de la primera, el funcionario indicó que busca cerrar las brechas entre 

instituciones, ya que algunas reciben hasta 170 mil pesos por alumno mientras 

que otras sólo 16 mil pesos. 

“Las diferencias internas son monstruosas por alumno. Nos preguntamos, por 

ejemplo, ¿esta institución tiene cada vez más alumnos? No, tiene poquitos. 

¿Esta institución hace más investigación? Tampoco se destaca por eso”. 

Aseguró que con la reforma para modificar la distribución de los recursos “vamos 

a pisar callos por montones, pero lo vamos a hacer”. 

La diferencia que se tiene ahora entre subsistemas, dijo, es tan fuerte que hay 

algunas universidades politécnicas que no tienen seguridad social. 

“Un gobierno progresista no puede seguir avanzando sin que por lo menos 

tengan seguridad social, y ahí tenemos contrataciones cuatrimestrales. Tenemos 

que acabar con la precarización del trabajo”. 

Indicó que la propuesta para impulsar la reestructuración del financiamiento se 

entregó de manera conjunta con la Asociación Nacional de Universidades e 

Instituciones de Educación Superior (ANUIES) en la Cámara de Diputados y se 

va a plantear de manera extensa en un gran foro nacional. 

Este tema se llevará a la comisión especial de esta Cámara para revisar la 

política fiscal en su conjunto y ahí hay un capítulo de educación. 

La otra iniciativa se presentó en el Senado de la República para hacer frente a 

la crisis de las instituciones por el tema de pensiones y jubilaciones. 
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El funcionario explicó que al inicio de la Cuatroté había diez universidades 

estatales en crisis, “subimos a 13 y hoy tenemos sólo seis en crisis. La más 

importante Sinaloa, pero éste es el último año que se le apoya. Antes de que 

concluya 2021 quedará resuelto. Vamos a empezar el año con cinco 

universidades en crisis”. 

La política que permitió hacer frente a esa situación del pago de pensiones y 

jubilaciones permitió que por cada peso invertido se salvaran 43 pesos de 

pasivos y eso permitió aportar y reordenar el problema financiero.  

El apoyo a las otras cinco universidades –en Morelos, Nayarit, Michoacán, 

Chiapas y Coahuila– será de mil cien millones de pesos. 
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Zebadúa: desvío, para campaña 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Diana Lastiri 

El exoficial mayor de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) Emilio Zebadúa 

señaló que el dinero desviado a través de la Estafa maestra supuestamente se 

utilizaría para pagar deudas y compromisos de la campaña electoral del 

expresidente Enrique Peña Nieto. La declaración de Zebadúa fue mencionada 

por la Fiscalía General de la República (FGR) durante la audiencia inicial, 

realizada por videoconferencia, en la que imputó a Enrique González Tiburcio, 

exsubsecretario de Ordenamiento Territorial de Sedatu, por uso indebido de 

atribuciones y facultades en la Estafa maestra. 

Esta es la primera vez en una causa penal relacionada con este caso que la FGR 

ofrece como dato de prueba la declaración de Zebadúa, quien solicitó convertirse 

en testigo colaborador para obtener un criterio de oportunidad. 

La Fiscalía de México indicó que Zebadúa González declaró que desde 2012 y 

bajo las órdenes de Rosario Robles Berlanga se inició una estrategia de 

suministro de recursos públicos de la Secretaría de Hacienda autorizados por 

Luis Videgaray por más de mil 267 millones de pesos.  
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Estos recursos fueron asignados a través de la Cruzada contra el Hambre, pero 

serían utilizados para el pago de deudas y compromisos de la campaña electoral 

de 2012 de Peña Nieto. 

Zebadúa afirmó a la FGR que Robles Berlanga, exsecretaria de Desarrollo 

Social, tuvo conocimiento de las irregularidades detectadas por la Auditoría 

Superior de la Federación sobre los convenios de colaboración con entidades 

públicas, a través de los cuales se desviaron recursos. 

Por estas irregularidades, Robles está vinculada a proceso por ejercicio indebido 

del servicio público, pues la FGR la señaló de tener conocimiento de las 

anomalías y no hacer nada para evitarlas ni informar a su superior jerárquico, es 

decir, a Peña Nieto. En la audiencia, la fiscalía no mencionó si le fue otorgado el 

criterio de oportunidad a Zebadúa. 

Los fiscales solicitaron al juez vincular a proceso a González Tiburcio, a quien 

acusaron de firmar un convenio entre la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) y la Universidad Politécnica Francisco I. Madero, 

en Hidalgo, en enero de 2016 para la realización de diversos servicios para el 

Centro Ciudad de las Mujeres, por un total de 185 millones 839 mil pesos. 

Un mes después de la firma del convenio, la universidad subcontrató los 

servicios a dos empresas privadas; este esquema de subcontrataciones es 

conocido como la Estafa maestra. 

Por ello, la fiscalía general consideró que los recursos entregados a las 

empresas subcontratadas, más de 42 millones de pesos a Contabilidad y 

Soluciones INNER y más de 139 millones a Asesores Contables Administrativos 

VICMA, fueron desviados, puesto que dos años después, la Sedatu entregó al 

Centro Ciudad de las Mujeres una computadora con una aplicación que no era 

funcional y cuyo desarrollo formaba parte del servicio contratado con la 

universidad. La defensa solicitó la duplicidad del término constitucional a 144 

horas para presentar datos de prueba a su favor como tres dictámenes diferentes 

para desacreditar la acusación. 

El juez concedió el plazo solicitado, por lo que el próximo sábado realizará la 

continuación de la audiencia para resolver la situación jurídica del 

exsubsecretario. 
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Títulos de deuda que dejan los extranjeros son 

tomados por Afores 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Yolanda Morales 

Los títulos de deuda mexicana que están liquidando los inversionistas 

extranjeros han sido recogidos por compradores de mercado doméstico. Las 

afores como los bancos, aseguradoras y sociedades de inversión están 

demandando los papeles y han evitado así una catástrofe financiera observó 

Carlos Ramírez, analista de la consultoría Integralia y expresidente de la 

Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Información del Banco de México confirma que el año pasado se presentó una 

desinversión de 257,238 millones de pesos. 
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La venta de estos títulos implica salida de dólares, lo que ejerce presión sobre el 

tipo de cambio, pero el incremento a 2.1 billones de dólares en la tenencia de 

títulos de deuda por parte de las siefores habría restado presión.  

En lo que va del año, los extranjeros han vendido 295,408 millones de pesos en 

valores gubernamentales, un monto que es 15% mayor respecto al liquidado en 

todo 2020. Para el 30 de noviembre, las siefores ya habían incrementado a 2.3 

billones de pesos las compras de bonos de deuda mexicana. 

Pesa a esta importante participación de los compradores de mercado doméstico 

es difícil anticipar que será suficiente para compensar una mayor desinversión. 

Este 2021, serán dos años consecutivos los que se completen de cierre de 

posiciones en valores gubernamentales y las autoridades mexicanas tendrían ya 

que tomar una decisión para otorgar certidumbre, refirió. 

Al cambiar las condiciones que hacían a México un mercado atractivo, los 

inversionistas extranjeros rearman sus portafolios considerando el mundo a su 

alcance. Entonces se van a Corea o a Taiwán. Pero “los inversionistas 

domésticos, están amarrados” y tienen que invertir al menos 50% de su cartera 

en renta fija nacional. 

“Las ventajas son que ya tenemos un mercado de manos firmes que invierte en 

México y permite el desarrollo de mercados domésticos (…) pero los fondos de 

pensiones crecen a ritmo acelerado”. 

Cuando empezó la salida de capitales, en el 2020, la tasa real que ofrecía México 

era una de las más altas del mundo, recordó. Si México sube las tasas tiene que 

ser en función de la inflación y no para hacerlo un mercado más atractivo. Es la 

pérdida de competitividad lo que está detrás. 

 

Más allá del ciclo mundial 

 

El gobernador de Banco de México, Alejandro Díaz de León, explicó la semana 

pasada que la tenencia de deuda de no residentes representa 18% del total en 

circulación. Asimismo, reconoció que “son elementos a los que damos un 

seguimiento constante y continuo, que se consideran desde los diferentes 

ángulos y matices”. 

Al llegar el choque sin precedentes de la pandemia y sin saber que podía suceder 

con el inédito cierre de las economías, se presentó una salida generalizada en 

todos los mercados emergentes. 

Se ha presentado una recuperación de flujos donde China ha sido 

particularmente beneficiada, precisó.  Lo anterior debido a su entrada al índice 

World Governement Bond Index, donde se encuentra México desde el 2010. 
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Narcomenudeo se reactiva en antros y bares de 

la CDMX 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Redacción 

Una vez que las restricciones en bares, antros y restaurantes disminuyeron 

porque los indicadores de la pandemia por Covid-19 van a la baja, grupos de 

narcomenudistas regresaron a recuperar puntos para la venta de drogas al 

menudeo.  De acuerdo con trabajos de inteligencia de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana (SSC) y de la Fiscalía General de Justicia local (FGJ), al menos 

cuatro grupos independientes distribuyen diversos enervantes en lugares del 

corredor Roma-Condesa, en la Zona Rosa, Polanco y en avenida Insurgentes. 

El modus operandi detectado hasta el momento por agentes de investigación es 

que los narcomenudistas simulan ser empresarios y así logran establecer una 

especie de “alianza” con los administradores de los bares y antros de moda para 

dejar a una persona de confianza dentro de esos lugares, y éste, según consta 

en la investigación, será el único que puede vender drogas.  
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Los lugares o empleados que se niegan a participar son golpeados y 

amenazados. Estos grupos le compran la mercancía a La Unión Tepito, que 

además mantiene sus espacios para comercializar droga.  

Los grupos independientes que están afuera de los bares, circulan en vehículos 

de reciente modelo en los alrededores de la zona de tolerancia y ahí mismo 

venden las drogas.  

La apertura de los lugares de esparcimiento nocturno permitieron también el 

incremento de los llamados afters, puntos de venta de alcohol clandestino donde, 

sin ningún control sanitario, se aglomeran jóvenes los fines de semana cuando 

acuden a la Zona Rosa. 

La venta de drogas ocurre en establecimientos de la colonia Juárez, donde a 

unas cuadras están las oficinas centrales de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana y la sede del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la 

Ciudad de México. 

“Todo pasa frente a la policía. ¿De verdad crees que no se dan cuenta de todo 

esto?, son parte del negocio o no les importa hasta que matan a uno de esos 

narcomenudistas aquí como ya ha pasado en otros años.  

“Nos piden que denunciemos, pero cómo vamos a confiar en ellos si 

descaradamente se mueven por todas estas calles sin problema”, refirió uno de 

los empresarios afectados por la delincuencia organizada en la Zona Rosa.  

Bajo condición de anonimato, revela también que gradualmente prestanombres 

de La Unión Tepito se han ido apropiando de locales comerciales y otros 

negocios en el sector. 

“Sabemos de negocios que ya son administrados por ellos, otros, incluso, ya los 

compraron y en otros casos llegan a ofrecerte que ellos paguen la renta con tal 

de que el negocio siga abierto; a cambio sólo te piden dejar vender droga, es 

una locura”, destacó el entrevistado. 

Las indagatorias han revelado que todos los grupos que distribuyen droga en 

esos puntos compran la materia prima al El Chori, actual líder visible de La Unión 

Tepito y el más buscado actualmente por las autoridades de investigación.  

De ese modo, han logrado ubicar a un joven identificado como El Saúl de ser el 

principal operador en el sector, quien, según la investigación, ha extendido su 

red hasta Altavista, San Ángel y Loreto. 

De acuerdo con las indagatorias, otra de las modalidades de quienes venden 

drogas es usar a escorts que atraen clientes extranjeros o turistas locales desde 

el aeropuerto y zonas hoteleras para llevarlos a Polanco, para luego 

extorsionarlos y promover el consumo de enervantes.  

“En los negocios, si te das cuenta, siempre hay una persona afuera, es la única 

que puede vender droga. En otros lados, sólo están pendientes de la caja y así 

extorsionan; a cambio de no hacer nada, piden hasta 10% de la venta del día”, 

concluyó una de las víctimas. 
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Si bien los patrullajes y la presencia policial es constante en los puntos antes 

mencionados, según las estadísticas de la fiscalía capitalina, hasta octubre del 

año pasado se detuvieron a mil 287 personas en los sectores de Polanco, la 

Zona Rosa y el corredor Roma-Condesa, mientras que en este año van 975, en 

cambio en la zona Centro y los alrededores de Tepito, el número se triplica hasta 

en 5 mil capturados. 
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Diálogo entre IECM y gobierno local no está roto 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Manuel Cosme 

La puerta con el gobierno local no está cerrada ni el diálogo se ha roto, por lo 

que siguen las negociaciones del Instituto Electoral de la Ciudad de México 

(IECM) con el mismo para obtener los recursos necesarios y pagar las 

prerrogativas que se adeudan a los partidos políticos, confiaron los consejeros 

electorales capitalinos. Durante una conferencia de prensa, recordaron que, en 

2020, con motivo de la pandemia, el organismo devolvió 80 millones de pesos a 

la Secretaría de Administración y Finanzas (SAyF) a fin de enfrentar los gastos 

derivados por la atención al Covid-19, y que hubo el compromiso de devolver 

ese dinero cuando hubiera un incremento de ingresos, pero eso no se ha 

cumplido. El retraso en la entrega de los recursos a los partidos políticos 

capitalinos motivo que trabajadores de los mismos se manifestaran y bloquearan 

el viernes pasado los accesos a la sede central del instituto. 

La astringencia de recursos, previeron los consejeros, se prolongará el año 

próximo pues el techo presupuestario que se le asignó al IECM está un 37 por 

ciento por debajo de lo aprobado por el Consejo General, que fue de mil 955 

millones de pesos; y que a los partidos les corresponderían 472 millones 545 mil 

pesos.  
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Ante esta situación, Patricia Avendaño Durán, consejera presidente del IECM, 

adelantó que se emprenderá una reestructuración del organismo, sin que eso 

implique recorte de personal, sino que se sacrificarán algunas actividades, 

porque la prioridad es sacar adelante la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto 

Participativo.  

Los consejeros electorales se reunieron por la mañana con Martí Batres, 

secretario de Gobierno local, a quien le explicaron cómo se trabajó en el año, 

que se privilegió atender el proceso electoral, a pesar del recorte presupuestario 

del 27 por ciento aprobado por los diputados locales y la respuesta del 

funcionario fue que se analizaría la situación. 

Además, siguen las negociaciones con la SAyF para obtener los 86 millones de 

pesos para las prerrogativas partidistas de noviembre y diciembre. 

Los consejeros electorales negaron haber recibido un bono por su trabajo 

durante el proceso electoral, precisaron que sus sueldos no tienen un peso 

importante en las finanzas del IECM; insistieron en asegurar que hay un manejo 

eficiente del presupuesto; y que todo es revisado por la Auditoría Superior de la 

Ciudad de México y la Contraloría del Gobierno local. 

En cambio, aclararon, que a los trabajadores de campo del instituto sí se les dio 

una compensación económica por la carga de trabajo que desempeñaron 

durante el pasado proceso electoral. 

Plantearon que el Congreso de la Ciudad de México en su momento solicitó a la 

SAyF que proporcionará más recursos al organismo electoral, el cual a su vez 

estaría obligado a entregar el dinero inmediatamente a los partidos políticos. 

Finalmente, la consejera Erika Estrada precisó que la labor del IECM no se 

restringe a la organización de elecciones, pues también lleva a cabo tareas de 

educación cívica: y a prevenir la violencia contra las mujeres con la capacitación 

a los habitantes sobre estos temas. 
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Se clarificará impuesto a aplicaciones: 

Sheinbaum 

 

Martes 14 diciembre 2021 / Salvador Corona y Héctor Cruz 

La jefa de Gobierno de la Ciudad, Claudia Sheinbaum, dijo que se harán todos 

los ajustes necesarios para que quede claro que las grandes empresas son las 

que pagarán el impuesto de 2% que propone el Código Fiscal para las 

aplicaciones digitales de reparto de comida y mercancías. 

En conferencia de prensa, reiteró que este impuesto aplicará a las ganancias de 

las compañías, las cuales se llevan los recursos fuera del país, y explicó que las 

pequeñas empresas de aplicaciones digitales de reparto no llevarán la carga 

fiscal. “Nuestro objetivo es que quede como está la ley tanto de ingresos como 

de egresos. En el tema de plataformas se van hacer todos los ajustes necesarios 

para que esto quede absolutamente claro. La secretaria de Finanzas [Luz Elena 

González] y el secretario de Gobierno [Martí Batres] están en contacto con los 

diputados y diputadas y si hay que hacer un ajuste se hará, pero esencialmente 

es a eso”, declaró.  
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Sheinbaum explicó que la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo, la de 

Desarrollo Económico, así como la de Administración y Finanzas se reunieron 

este lunes con algunas organizaciones de repartidores de aplicaciones, la cual 

se suma a las reuniones que tuvieron las dependencias con cámaras 

empresariales y empresas como Uber, Didi, Mercado Libre, entre otras. 

 

Choca con alcaldes 

 

La Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) exigió que se debe 

devolver el Paquete Económico 2022 a la jefa de Gobierno, toda vez que no fue 

aprobado por el Cabildo, como establece la Constitución local. 

En caso de que los legis- ladores ignoren esta petición, recurrirán a una acción 

por omisión legislativa ante la Sala Constitucional de la Ciudad de México. 

Ante la propuesta de la UNACDMX, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

aseguró que la Constitución local es clara, y que quien aprueba el presupuesto 

es el Congreso capitalino y no es facultad del Cabildo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Senado de EU posterga votación sobre subsidios 

automotrices 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Roberto Morales 

El Senado de Estados Unidos postergó la votación sobre una iniciativa que 

otorgaría subsidios a la venta de vehículos eléctricos y que ha sido duramente 

criticada por los gobiernos de México, Canadá y la Unión Europea, por 

discriminar a las importaciones estadounidenses y violar a acuerdos 

comerciales. A principios de diciembre, Tatiana Clouthier, secretaria de 

Economía, informó que la votación de esa iniciativa estaba programada para este 

lunes, 13 de diciembre. 

Por lo pronto, el más reciente texto preliminar del Comité de Finanzas del 

Senado, difundido este sábado, mantiene el subsidio de hasta 4,500 dólares más 

en créditos fiscales para la compra de vehículos producidos por trabajadores 

sindicalizados. El texto preliminar fue publicado por el presidente del Comité de 

Finanzas, Ron Wyden, y retiene además una disposición del proyecto de ley de 

la Cámara de Representantes que aumentaría los incentivos fiscales para el uso 

de tecnología de captura de carbono, elevándolos de 50 a 85 dólares por 

tonelada de carbono extraída. 

El Comité de Finanzas ha realizado mejoras específicas en la Ley de Reconstruir 

Mejor y está listo para avanzar en este proceso”, dijo Wyden. 
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La iniciativa de la Cámara de Representantes incluye un subsidio que va desde 

7,500 hasta 12,500 dólares y sería mayor si se cumplen las condiciones de 

ensamblaje en ese país, con un cierto porcentaje de componentes 

estadounidenses y mano de obra sindicalizada.  

“Nuestro paquete es histórico. Crearía empleos bien pagados, reduciría el costo 

de criar una familia, combatiría la crisis climática y reduciría las facturas de 

energía, construiría viviendas más asequibles y reduciría los costos de atención 

médica para familias y personas mayores. 

“El paquete se paga en su totalidad al garantizar que las megacorporaciones 

rentables y los estadounidenses más ricos paguen su parte justa. Mientras 

continúan las conversaciones, el Comité está preparado para reuniones 

bipartidistas con el Senado la próxima semana”, dijo Wyden. 

En paralelo, este lunes se informó que la administración del presidente Joe Biden 

lanzará una estrategia federal para implementar un plan ambicioso para construir 

500,000 estaciones de carga para vehículos eléctricos en Estados Unidos. 

También este lunes el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, informó que 

su gobierno presentó “una serie de soluciones” para evitar un panel de resolución 

de controversias contra Estados Unidos que se ha perfilado si se aprueban los 

subsidios automotrices tal como están redactados. 

Trudeau comentó que se trata de “alinear” los incentivos de vehículos eléctricos 

en Canadá y Estados Unidos "para asegurarse de que no haya deslizamientos 

ni ventajas injustas de un lado o del otro". 

Los gobiernos de México y Canadá han anticipado que iniciarán paneles de 

solución de controversias contra Estados Unidos si se aprueban subsidios 

discriminatorios a la venta de vehículos eléctricos, al tiempo que ya están 

preparando represalias comerciales para aplicarlas tan pronto como se 

requieran, de ser el caso. 
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Aprueban en Comisión ocho puntos de acuerdo 

orientados a la recuperación del campo 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Redacción 

La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia 

Alimentaria exhorta a diversas dependencias 

La Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia 

Alimentaria, que preside la diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI), 

aprobó ocho puntos de acuerdo que exhortan a diversas dependencias federales 

a impulsar los sectores del cacao, chocolate, mango, la apicultura, así como 

atender créditos vencidos, para coadyuvar a la recuperación del campo. 

 

Garantizar la salud de la población por el uso de plaguicidas 

 

Con 32 votos a favor avalo un punto de acuerdo por el que se exhorta a la 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) a fortalecer los 

mecanismos de coordinación con los gobiernos de las entidades federativas y 

las autoridades municipales, para establecer medidas que garanticen la salud de 

la población por el uso de plaguicidas en los campos de cultivo aledaños a las 

zonas poblacionales rurales.  
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A su vez, se solicita a la Secretaría de Salud a fortalecer o en su caso 

implementar políticas públicas en materia de prevención y control de los efectos 

nocivos de los factores ambientales en el bienestar de la población rural, así 

como de enfermedades transmisibles y no transmisibles causadas por la 

contaminación de plaguicidas. 

 

Que Sader impulse el cacao y el chocolate 

 

Las y los integrantes de la Comisión acordaron exhortar a la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) a generar un plan de impulso al cacao y el 

chocolate, con la intención de fortalecer su producción nacional e industrial. 

 

Piden que Sader y Conagua atiendan a productores de mango en Guerrero 

 

Con 30 votos a favor aprobaron exhortar a la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader) y a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para 

atender a los productores de mango en Guerrero. 

 

Exhortan a realizar mesa de diálogo FND-ejidatarios de Sonora 

 

También aprobaron, con 31 votos, un exhorto a la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público para que, a través de la Financiera Nacional de Desarrollo 

Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, realice una mesa de diálogo con 

ejidatarios y pequeños propietarios de los municipios de Baviácora, Aconchi, San 

Felipe de Jesús, Huépac y Banámichi de Sonora. 

Ello, a fin de resolver la problemática generada ante la imposibilidad de pago de 

créditos vencidos con dicha institución ante la difícil situación económica 

ocasionada hace años por el desastre ecológico y actualmente por la crisis 

sanitaria generada por el virus del SARS-CoV-2. 

 

Actualizar Programa Especial de Energía para el Campo 

 

Asimismo, avalaron con 29 votos a favor, exhortar a la Sader, a la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) y la Conagua a que actualicen y agilicen los 

procedimientos para la correcta aplicación del Programa Especial de Energía 

para el Campo, en materia de energía eléctrica de uso agrícola para los 

productores del estado de Chihuahua 
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Llaman a Sader a impulsar la producción de la apicultura 

 

También aprobaron con 32 votos a favor, exhortar a la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural (Sader) para que en el ámbito de sus facultades impulse la 

producción de la apicultura en México. 

 

Fortalecer centros de investigación regional de INIFAP 

 

Con 29 votos a favor, aprobaron exhortar a la Sader a fortalecer la labor de los 

centros de investigación regional y campos experimentales a cargo del Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), a fin de 

que siga contribuyendo de manera integral al trabajo de información y análisis 

en materia agrícola. 

 

Resolver rezago de demandas en materia agraria 

 

Finalmente, avalaron con 31 votos a favor, un punto de acuerdo por el que se 

exhorta a diversas autoridades, al Tribunal Superior Agrario y a la Procuraduría 

Agraria para que en el ámbito de sus facultades resuelvan el rezago de los 

expedientes en demandas presentadas en materia agraria de San Luis Potosí. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Hidalgo, de los estados con menos conflictos 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Laura Elizabeth Trejo 

En Hidalgo existen entre ocho y nueve conflictos agrarios “muy fuertes” cuya 

resolución está pendiente, sin embargo, están controlados, informó el 

representante de la Procuraduría Agraria en la entidad, Andrés Velázquez 

Vázquez. Precisó, el estado es de los estados con menor número de 

inconformidades de este tipo a escala nacional y ocupa el sitio 26 en 

comparación con Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Guerrero, que ocupan los cuatro 

primeros nacionales. 

De acuerdo con el funcionario federal, los conflictos agrarios a nivel local se 

concentran principalmente en la región del Valle del Mezquital y la región 

huasteca, aunque evitó proporcionar detalles a finde no violentar los derechos 

de las partes involucradas. Anticipó que la dependencia a su cargo tiene previsto 

resolver estos conflictos en un plazo de dos años. En su mayoría, añadió, las 

causas de las disputas agrarias tienen que ver con problemas de límites 

territoriales provocados por invasión, despojo o superposición de tierras. 

Algunos de los conflictos, aclaró, tienen desde 50 y hasta 100 años sin conseguir 

un acuerdo. En su mayoría estos casos ya tienen una resolución, sin embargo, 

los tribunales correspondientes no han podido ejecutar sus sentencias debido a 

reacciones, en su mayoría violentas, de la oposición.  
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La Procuraduría Agraria en coordinación con el gobierno estatal trabaja en 

sensibilización de las partes a fin de avanzar de manera favorable y finiquitar los 

asuntos pendientes.  

Uno de ellos que está próximo a resolverse es el que prevalece entre los ejidos 

de Agua Fría Chica y Agua Fría Grande en el municipio de Jacala de Ledezma. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Tequisistlán y Tlacolulita buscan llegar a 

acuerdos 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Agustín Santiago 

Oaxaca. - Luego de los hechos de violencia que se vivían entre las comunidades 

agrarias de Magdalena Tequisistlán y Asunción Tlacolulita, finalmente intervino 

la Secretaría General de Gobierno (Segego) para sentarse a dialogar con las 

partes en pugna, para resolver esta problemática que mantenían desde hace 

años. Y es que los ejidatarios de ambas comunidades peleaban una mojonera, 

que, de acuerdo con las partes involucradas, dividía sus pueblos. 

Sin embargo, debido a que no se contaba con la documentación legítima se 

generó la confrontación. Luego de varios intentos entre las partes involucradas 

para sentarse a dialogar en la Procuraduría Agraria en Santo Domingo 

Tehuantepec, los ejidatarios de Magdalena Tequisistlán y San Miguel Ecatepec 

se quejaban que los de Tlacolulita no querían diálogo. 

Eso provocó que se encendieran los ánimos al grado de romper la carretera que 

une a ambas comunidades para evitar el paso a Tlacolulita. 

Este cierre y bloqueo que realizaron los habitantes de Tequisistlán provocó la 

intervención de funcionarios de la Segego, así como de la delegación de la 

secretaría de Gobernación (Segob) en Oaxaca, para instalar una mesa de 

diálogo con autoridades municipales, agrarias y habitantes de Santa María 

Tlacolulita, con el objetivo de conciliar el conflicto social que prevalece entre 

ambas comunidades por la construcción y pavimentación del camino destruido.  
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En esa reunión se acordó reparar el camino, permitir el libre tránsito y mantener 

la paz entre los pueblos hasta solucionar el conflicto por límites entre ambas 

poblaciones.  

En ese sentido la Segego, a través de la Junta de Conciliación Agraria (JCA), 

sostendrá una reunión de trabajo con autoridades municipales y agrarias de 

ambas comunidades este 13 de diciembre, con la finalidad de dar a conocer en 

gabinete, el análisis y resultado de acoples en sus respectivos planos y definir la 

fecha en que se ejecutarán los trabajos técnicos informativos en la línea de 

colindancia. Cabe señalar que los trabajos técnicos informativos que ejecuta la 

Junta de Conciliación Agraria se realizan con el propósito de identificar las 

mojoneras en la línea de colindancia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Ayuntamiento de LC, sede de jornadas 

itinerantes de Sedatu y Procuraduría Agraria 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Boletín de Prensa 

Michoacan, Morelia. - En cumplimiento a garantizar la certeza jurídica de miles 

de campesinos de Lázaro Cárdenas y Arteaga, este jueves el Ayuntamiento de 

Lázaro Cárdenas fue sede de las Jornadas Itinerantes para la Entrega de 

Certificados Parcelarios y Uso Común, Títulos de Solares y Otorgamientos de 

Sucesión Agraria, evento celebrado en el patio central del Palacio Municipal. 

Estas Jornadas son coordinadas por la Secretaria de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (SEDATU) y la Procuraduría Agraria de Michoacán, con el 

objetivo de acercar los servicios de asesoría jurídica, así como la entrega de 

certificados y títulos que estuvieron en espera años de ser repartidos a 

ejidatarios; siendo Lázaro Cárdenas el último de 21 eventos que se realizaron en 

todo el estado para beneficio de 106 municipios. 

En representación de la Presidenta Municipal Q.F.B. María Itzé Camacho 

Zapiain, el Secretario Municipal, Horacio Ramírez Pérez dio la bienvenida a las 

autoridades estatales, a los ejidatarios, destacando que el Ayuntamiento está a 

disposición de estas convocatorias que buscan resolver, aclarar dudas y 

solucionar conflictos para beneficio de los habitantes. 
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Miguel Ángel Sandoval Rodríguez, delegado estatal de SEDATU, afirmó que con 

estas Jornadas se da cumplimiento a unos de los compromisos más importantes 

del Gobierno Federal para atender las demandas del sector campesino, por lo 

que exhortó a los ejidatarios a confiar nuevamente en las instituciones y 

aprovechar los servicios que se ofrecen a fin de garantizar su seguridad jurídica.  

Por su parte Martha Ortiz Ayala, representante titular de la Procuraduría Agraria 

en Michoacán, indicó que dentro de esta actividad se tuvo la presencia de 

núcleos agrarios de Arteaga, Tumbiscatio y Lázaro Cárdenas, a quienes se les 

asesoró y apoyo en actos jurídicos, entrega de certificados de parcelas y uso 

común y testamento agrario. “Después de muchos años de espera en el registro 

agrario, este día hacemos entrega de los certificados a todas aquellas personas 

que, por la distancia, costos y la pandemia no han podido ir a Morelia a recoger 

sus documentos”, añadió. 

En el evento también estuvieron presentes, el representante del Registro 

Agrario, Benjamín Rodríguez Luna; Jefe de distrito de la Secretaria Agricultura y 

Desarrollo rural en la zona 82 de lázaro Cárdenas, Ulises Mendoza Ávila; 

Presidente del Comisariado Ejidal, Imer Gómez Gallardo; Jefe Operativo de la 

Procuraduría Agraria de Michoacán, Jorge Torres Guerrero; Jefe de Residencia 

Agraria en Apatzingán, Juan José Cervantes Licea; y Jefe de departamento 

Tenencia de la Tierra, Victoriano García Patiño. 
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Denuncian ejidatarios elección "amañada" 

 

Lunes 13 diciembre 2021 / Teresa Muñoz 

Coahuila, Minas la Florida. - Ejidatarios de Minas la Florida sostuvieron un fuerte 

conflicto durante las elecciones para el cambio de su mesa directiva. 

Acusaron de ser una elección "amañada" y "amedrentar" a las familias ejidales 

con quemarles sus casas, perder sus derechos ejidales, sembrarles "miedo" 

asustándolos y diciéndoles a los lugareños que, si se metían en esto, los iban a 

correr del ejido. Para colmo, quienes están actuando de esta manera, son gentes 

de mucho poder, de dinero, que nada tienen que ver en estas tierras, citaron. 

Roberto Hernández de León, uno de los principales inconformes mencionó que 

este caso debe llegar a la Procuraduría Agraria de México y hablar directamente 

con el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, porque se 

involucraron gente de dinero, en cuestiones de estas. 

Destacó que el mismo Mario de la Riva les dijo a los integrantes de la planilla 

saliente y ahora de nueva cuenta ganadora, que no podían participar en la 

elección, que nombraran otra planilla para que no hubiera problema, sin 

embargo, se les permitió participar. 

Ante esta situación los ejidatarios encabezados por Roberto Hernández de León, 

se inconformaron al obtener mayoría de votos, la planilla Blanca encabezada por 

Juan Antonio García Martínez como comisariado y como suplente Juan Ovalle 

Dimas, recalcando que dichas personas no podían participar en este proceso 

porque además tienen arreglos fuertes con otras personas, y de ello tenía 

conocimiento la Procuraduría Agraria. 
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Ante esta situación sobrevinieron los dimes y diretes situación que no pasó a 

mayores, tomando fe de los hechos el funcionario estatal, Mario de la Riva.  

Sobre el particular, el funcionario destacó que la Procuraduría a través de un 

ordenamiento del Tribunal Agrario así mismo por una solicitud presentada de un 

grupo de más de 20 ejidatarios, se dio a la tarea de emitir las convocatorias 

respectivas para la renovación o actualización de la mesa directiva en el ejido La 

Florida. Cabe señalar, fue en una segunda convocatoria que se realizó el 

proceso de votación asistiendo 59 ejidatarios los cuales decidieron y emitieron 

su voto a favor de una de la planilla blanca. 

"Durante el proceso salieron a relucir algunos intereses de los ejidatarios lo cual 

repercutió en controversia, pero independientemente de eso, la Procuraduría 

Agraria va a apoyar a las personas que se sientan afectados en sus derechos, 

otorgándoles una copia del acta de nombramiento para que puedan impugnar", 

destacó de la Riva. 
 
 
 


